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ДЕНЬГИ Доходы работающих 
пенсионеров могут 
увеличиться уже в 2018 году

Пенсии заработают

Ирина Жандарова

ПРОДУМАТЬ, как и когда мож-
но вернуться к индексации пен-
сий работающим пенсионерам с 
учетом инфляции, поручил пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев минтруду, минфину и минэ-
кономразвития совместно с 
Пенсионным фондом. Индекса-
ция будет возвращена с 2018 
года, считают эксперты.

До 24 мая министерства 
должны проработать и предста-
вить в правительство финансо-
во-экономическое обоснование 
индексации пенсий. Глава каби-
нета министров добавил, что ре-
шение будет приниматься исхо-
дя из комплексного анализа си-
туации.

Последний раз пенсии рабо-
тающих пенсионеров индекси-
ровались в 2015 году. «Но из-за 
сложностей в экономике начи-
ная с 2016 года индексация пере-

стала проводиться. Необходи-
мые изменения были внесены в 
федеральное законодательство», 
— поясняет ситуацию заведую-
щий Центром анализа Институ-
та социальной политики НИУ 
«Высшая школа экономики» 
Сергей Смирнов. А пенсии нера-
ботающих пенсионеров продол-
жали ежегодно индексировать. 
Выступая в Госдуме, Дмитрий 
Медведев отмечал, что для вла-
стей это в приоритете, посколь-
ку другого источника дохода у 
людей нет. Нельзя сказать, что 
пенсии работающих пенсионе-
ров с 2015 года не выросли сов-
сем. Один механизм увеличения 
размера выплат этой категории 
пенсионеров сохранили. 

Пенсии работающих граждан 
последние два года росли. Но не 
за счет индексации, а за счет пе-
рерасчета, который 
ежегодно проводится в 
августе.

СЛЕДСТВИЕ Глава СКР Александр 
Бастрыкин поручил 
расследовать инцидент 
с пьяными водителями

Кстати, об автохамах

Ирина Белова, 
Наталья Козлова

ГЛАВА Следственного комитета 
РФ Александр Бастрыкин пору-
чил руководителю следственного 
управления СК России по Ниже-
городской области Андрею Ви-
ноградову провести процессуаль-
ную проверку и при наличии 
оснований возбудить уголовное 
дело «в отношении двух лиц, до-
пустивших хулиганские дейст-
вия». Речь идет об автохамах на 
наших дорогах. 

Спустя буквально несколько 
часов стало известно, что следст-
венное управление Следственно-
го комитета России по Нижего-
родской области закончило про-
верку и все-таки возбудило уго-
ловное дело против  33-летнего 
жителя Дзержинска, который по-
дозревается в оскорблении поли-
цейского. 

Этот гражданин и его нетрез-
вый приятель в майские праздни-

ки катались на автомобиле и чуть 
не сбили коляску с ребенком, но 
вместо извинений мужчины на-
чали «качать права».  Свидетели 
вызвали полицию. Но мужчины 
вошли в раж, повели себя по хам-
ски и и нагрубили прибывшим по 
вызову сотрудникам полиции.

Об этом инциденте сначала со-
общили телеканалы: 1 мая во дво-
ре дома № 7 по улице Пожарского 
в Дзержинске автомобиль ВАЗ-
2114 задел детскую коляску с че-
тырехлетней девочкой.

— Я в последний момент успела 
одернуть коляску, — говорит Евге-
ния, мать малышки.

И вместо того, чтобы изви-
ниться, нарушитель якобы набро-
сился на маленькую девочку и ее 
мать. «Он сказал: «Мы сейчас 
тебя задавим», — продолжила Ев-
гения.

На помощь возмутителю спо-
койствия, как сообщает-
ся, поспешили его дру-
зья и родственники.  
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Рынок труда Профессию нянь планируют узаконить 
и вывести из «тени» 

Мы с вами 
не будем нянчиться

Ариадна Рокоссовская,
Москва—Гданьск

К
рупнейший в мире и единст-
венный в Европе Музей Вто-
рой мировой войны, от-

крывшийся в польском городе 
Гданьск в конце марта, по данным 
местных СМИ, закроется в самое 
ближайшее время. Польские влас-
ти собираются переделать созда-
вавшуюся в течение последних 
восьми лет экспозицию.

Спор «хозяйствующих субъек-
тов» и разных взглядов на то, как 
следует показывать войну, закон-
чился победой властей в лице ми-
нистра культуры Польши Петра 
Глинского. Он издал распоряже-
ние об объединении этого музея и 
музея Вестерплатте, который 
пока что существует только на бу-
маге. Это дало властям юридиче-
скую возможность уволить ко-

манду, создавшую нынешнюю эк-
спозицию, для того, чтобы переде-
лать то, что было ею создано. Чем 
новый музей, уже получивший 
признание зарубежных истори-
ков, так разозлил польские влас-
ти, попыталась разобраться кор-
респондент «Российской газеты». 

В последние недели в среде 
польской интеллигенции стал по-
пулярным новый туристический 
маршрут: «В Гданьск — успеть уви-
деть музей Второй мировой вой-
ны». Искушению поддался даже 
председатель Европейского сове-
та Дональд Туск, который сейчас 
вообще-то живет в Брюсселе. Что 
же говорить о простых поляках, 
съезжающихся сюда со всей стра-
ны?! Именно поэтому первое, что 
бросается в глаза при входе в му-
зей, — огромная очередь на не-
сколько лестничных пролетов, ко-
торая выныривает у касс на минус 

третьем этаже. Ее встречают рас-
терянные кассиры. Шутка ли — 
устраивались работать в спокой-
ное и культурное место, а прихо-
дится обслуживать тысячи посе-
тителей, да еще и не обходится без 
вечерних скандалов: «Как это за-
крываетесь? Мы специально прие-
хали из Эльблонга и полдня про-
стояли, чтобы попасть в ваш му-
зей!» На вопрос корреспондента 
«РГ» к участникам этой очереди: 
«За чем стоим?» — отвечают: 
«Успеть увидеть «нережимную» 
экспозицию!»

Экспозиция находится в специ-
ально построенном помещении 
площадью более 5 тысяч квадрат-
ных метров на глубине 15 метров 
под землей. По этой причине неко-
торые особенно крупные экспона-
ты устанавлива ли на 
нужные места еще на эта-
пе строительства.

Ольга Игнатова

В 
России хотят узако-
нить профессию няни. 
Современные Арины 
Родионовны должны 
будут получать лицен-

зию на свою деятельность. 
Сегодня няни относятся к ка-

тегории самозанятых граждан, 
и, соответственно, их деятель-
ность находится «в тени» от го-
сударства. Да и профессии та-
кой не существует: никто и ни-
когда в нашей стране не разра-
батывал профессионального 
стандарта для людей, которые 
присматривают за малышами. 

В Совете Федерации, кото-
рый сейчас активно работает 
над поправками в действующие 
законы, с тем чтобы повысить 
социальную ответственность 
самозанятых, считают, что та-
кой общественно значимый вид 
деятельность, как няни, нужда-
ется в лицензировании. 

«На днях мы вместе с экспер-
тным сообществом проводили 
«круглый стол» на тему повы-
шения доступности дошколь-
ных образовательных учрежде-
ний и говорили о введении но-
вого стандарта сертификации 
деятельности воспитателей. Так 
что и с нянями надо навести по-
рядок», — рассказал «Россий-
ской газете» глава Комитета Со-
вета Федерации по социальной 
политике Валерий Рязанский.

При этом сенатор подчер-
кнул, что тема доступности дет-
ских садов и тема существова-
ния по сути нелегального рынка 
нянь тесно взаимосвязаны. «У 
нас в стране наблюдается ката-
строфический дефицит ясель-
ных групп, — отметил Рязан-

ский. — По моим данным, сейчас 
1,5 миллиона самых маленьких 
россиян в возрасте до трех лет 
нуждаются в яслях». 

Дефицит, по его словам, с 
яслями есть даже в столице. 
Проблема частично решается за 
счет так называемых групп 
кратковременного пребывания 
при детских садах. Но там ребе-
нок может находиться макси-
мум пять часов в день. 

Понятно, что мамам, кото-
рым нужно выйти на работу как 
можно быстрее после родов, это 
неудобно, поэтому и приходит-
ся искать помощницу (как пра-
вило, нянями работают сегодня 
женщины). 

И платить им большие день-
ги. По данным агентств, предо-
ставляющих услуги нянь, мини-
мум, что придется заплатить в 
месяц, — это 30 тысяч рублей. Да 
и то такие расценки существу-
ют в средних по численности 
населения городах. В мегаполи-

сах ценник выше — 50, а то и 70 
тысяч рублей в месяц. Дешевле 
обходятся услуги нянь из ближ-
него и дальнего зарубежья, до-
роже — женщин, имеющих ди-
пломы учителей, врачей, психо-
логов. 

Однако дороговизна услуг не 
гарантирует их качество. Ин-
тернет забит частными объяв-
лениями от потенциальных 
нянь,  либо предложениями 
агентств по подбору домашних 
помощников и воспитателей 
для детей. Но никто не гаранти-
рует, что к вам придет честный 
и порядочный человек с устой-
чивой психикой, а не очередная  
д о м о м у ч и т е л ь н и ц а 
и л и  « м о я  у ж а с н а я 
няня».

ТОЛЬКО В «РГ» Польские власти могут закрыть только что открытый музей Второй мировой войны

Дом, который построил Гданьск

Няни должны будут получать лицензии на свою деятельность.
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Австралийский доллар  42,7567
Азербайджанский манат  33,5366
Армянский драм**  11,7838
Белорусский рубль  30,5390
Болгарский лев  31,8509
Бразильский реал  18,1143

Венгерский форинт**  19,9688
Вон Республики Корея***  50,4531
Гонконгский доллар*  73,3736
Датская крона*  83,7615
Доллар США  57,0927
Евро  62,3224

Индийская рупия**  89,0092
Казахстанский тенге**  18,0911
Канадский доллар  41,6249
Киргизский сом**  84,3070
Китайский юань*  82,8415
Молдавский лей*  29,9679

Новый туркменский манат  16,3318
Норвежская крона*  66,3830
Польский злотый  14,8039
Румынский лей  13,6890
СДР  78,1827
Сингапурский доллар  40,9267

Таджикский сомони*  64,8044
Турецкая лира  16,1493
Узбекский сум***  15,2859
Украинская гривна*  21,5201
Фунт стерлингов  73,8323
Чешская крона*  23,1581

Шведская крона*  64,7500
Швейцарский франк  57,5996
Южноафриканский рэнд*  42,6842
Японская иена**  50,9052

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 04.05.17 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Какие тайны хранит 
земля Брестской 

крепости? / стр. 1, 3

В НОМЕРЕ

Создатели музея попытались рассказать, как война отразилась на жизни обычных людей в разных странах мира.
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Акцент

 Услуги нянь сегодня 
обходятся от 30 до 70 тысяч 
рублей в месяц

Вячеслав Володин
предложил отложить
второе чтение законопроекта
о сносе хрущевок
на начало июля
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ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Кабмин
распределил
деньги
на поддержку
автопрома 

ВКЛЮЧИЛИ 
ПЕРЕДАЧУ

Игорь Зубков

ПРАВИТЕЛЬСТВО выделило 
на различные формы поддержки 
автомобильной промышленно-
сти 48,8 миллиарда рублей. 

Прямые субсидии автопрому 
(17,5 миллиарда плюс 7,4 милли-
арда на обслуживание инвесткре-
дитов) должны помочь произве-
сти дополнительно 250 тысяч ав-
томобилей, а субсидии банкам на 
льготное автокредитование (10 
миллиардов) и лизинговым ком-
паниям на скидки по авансовым 
платежам (еще 10 миллиардов) 
призваны увеличить спрос на 350 
тысяч легковых автомобилей и 
41,5 тысячи единиц коммерче-
ского транспорта в этом году. 

Всего распоряжением пре-
мьер-министра передано мин-
промторгу на поддержку про-
мышленности, главным образом 
машиностроения, 80,3 миллиар-
да рублей из резервного фонда 
правительства. Деньги предус-
мотрены «неантикризисным» 
планом на этот год, принятым в 
январе, его общая стоимость со-
ставляет 107,5 миллиарда, из ко-
торых основная часть (62 мил-
лиарда) приходится на авто-
пром, чьи мощности загружены 
сейчас лишь наполовину. Ранее в 
рамках плана уже было выделе-
но 13,7 миллиарда рублей на 
приобретение 21,2 тысячи еди-
ниц сельхозтехники. 

По прогнозу на 2017 год про-
дажи легковых автомобилей мо-
гут вырасти на 5 процентов, до 
1,7 миллиона штук, при этом ре-
ализация 250—350 тысяч авто по 
программе обновления парка и 
льготного автокредитования со-

ставит от 15 до 20 процентов 
всех проданных в стране машин, 
то есть субсидии окажут значи-
тельную поддержку внутренне-
му спросу, отмечает эксперт 
Аналитического центра при пра-
вительстве Даниил Наметкин. 

Кроме того, считает Намет-
кин, субсидии позволят поддер-
жать реализацию каждого третье-
го грузовика в стране (продажи 
LCV и грузовых автомобилей, как 
ожидается, также вырастут на 5 
процентов, до 153 тысяч штук) и 
каждого десятого автобуса (их 
продажи увеличатся на 8 процен-
тов, до 11,2 тысячи штук). 

По данным Банка России, 
суммарная задолженность авто-
прома по кредитам на 1 марта 
составляла 208,7 миллиарда ру-
блей, и выделение 7,4 миллиарда 
может сократить нагрузку по 
выплате процентов, но на раз-
мер задолженности, конечно, су-
щественно не повлияет, считает 
Даниил Наметкин.

Поддержка спроса на грузо-
вые вагоны сокращается в 2,5 
раза, до 5 миллиардов рублей. 
Предполагается, что по итогам 
2017 года с привлечением гос-
средств будет закуплено 16,7 ты-
сячи вагонов, то есть при усло-
вии сохранения объемов произ-
водства на уровне прошлого года 
почти каждый второй вагон бу-
дет приобретен с господдер-
жкой. Более слабой будет под-
держка тягового подвижного со-
става: выделенные 400 миллио-
нов рублей позволят обеспечить 
производство 54 локомотивов, 
при этом для поддержания есте-
ственного уровня обновления 
парка надо ежегодно закупать по 
440—460 локомотивов.

Фонду развития промышлен-
ности направлено 17,4 миллиар-
да рублей, это должно позволить 
поддержать не менее 50 проек-
тов. Сумма относительно не-
большая, но это ключевая мера. 
Фонд успел себя хорошо зареко-
мендовать как жесткий проек-
тный фильтр и альтернативный 
канал доведения денег до тех сег-
ментов промышленности, в ко-
торых заинтересована вся эко-
номика, считает замдиректора 
Института народнохозяйствен-
ного прогнозирования РАН 
Александр Широв. По его оцен-
ке, рост обрабатывающих отра-
слей в этом году составит до 2 
процентов после еле заметного 
роста в прошлом году и спада на 
5,4 процента в 2015-м.

С господдержкой 
будет продан 
каждый третий 
грузовик, каждый 
десятый автобус 
и 20 процентов 
легковушек

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев поблагодарил ветеранов за работу с молодежью

По долгу памяти 
Владимир Кузьмин, Смоленск

Г
осударство продолжит зани-
маться поддержкой ветера-
нов Великой Отечественной 

войны и сохранением историче-
ской памяти о страшных событи-
ях тех лет, заявил премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев.

На следующей неделе страна 
отметит 72-ю годовщину Победы 
в ВОВ. В канун памятной даты 
председатель правительства по-
сетил город-герой Смоленск, 
сильно пострадавший в годы 
боев. Город был разрушен на 93 
процента. Сегодня по всей Смо-
ленской области проживают по-
чти 92,5 тысячи ветеранов ВОВ, 
членов семей погибших инвали-
дов и участников ВОВ, ветеранов 
боевых действий, тружеников 
тыла, ветеранов труда.

В Смоленск премьер-министр 
приехал по железной дороге и с 
вокзала сразу же направился в 
музей «Смоленщина в годы Ве-
ликой Отечественной войны 
1941—1945 гг.», где встретился с 
ветеранами, представителями 
волонтерских и поисковых орга-
низаций. Он признался, что ему 
приятно находиться именно на 
смоленской земле, которая исто-
рически служила передовым ру-
бежом защиты государства. 
«Всегда она первой встречает не-
прошеных гостей», — соглаша-
лись ветераны.

— Скоро наш главный празд-
ник — День Победы, и это хоро-
ший повод, чтобы просто еще раз 
выразить слова огромной без-

мерной благодарности, которую 
все люди моего и младших поко-
лений испытывают к вам за все, 
что было сделано для нашей 
страны, — обратился Медведев к 
собравшимся.

Очень важно, заметил предсе-
датель правительства, что вете-
раны продолжают встречаться с 
молодежью и рассказывать мо-
лодому поколению о событиях 
тех лет. «Это, может быть, сейчас 
в чем-то важнее, чем в тот пери-
од, когда воспоминания о Вели-
кой Отечественной войне были у 
огромного количества людей, — 
заметил он. — Сейчас в силу по-
нятных причин все это сложнее 
получить из первых уст, и очень 
хорошо, что все равно вы встре-
чаетесь с молодежью. Надеюсь, 
что вы и дальше сможете это де-
лать по мере сил».

Снова собрав все силы в кулак, 
ветераны теперь готовы сражать-
ся за правду и страну на информа-
ционном фронте, противостоять 
тем, кто, как они выражались, пы-
тается искажать факты и очерня-
ет Россию. «Не могу не согласить-
ся в с тем, что сейчас ваши слова, 
то, что вы рассказываете, важнее, 
чем это было 20—30 лет назад — в 
период моей молодости, когда все 
было понятно, — отреагировал 
премьер. — А сейчас в огромном 
информационном потоке очень 
важно, чтобы наша молодежь по-
лучала правильную, истинную 
информацию о событиях Великой 
Отечественной войны».

Государство тоже продолжит 
предпринимать усилия для со-

хранения памяти о годах Вели-
кой Отечественной войны. «Не 
менее важно помогать ветеранам 
в быту, по медицине и по всем 
другим направлениям. Мы стара-
емся это делать. Такая работа по 
государственной линии будет 
продолжена», — заверил Дмит-
рий Медведев.

Сам он рассчитывал услышать 
от ветеранов, что у государства 
здесь получается, что можно было 
бы улучшить, но не дождался — не 
привыкли ветераны жаловаться в 
такие торжественные для них мо-
менты. Вместо этого они в голос 
восхваляли смоленского губерна-
тора Алексея Островского: и в ка-
бинете рабочем его редко встре-
тишь, потому что он все время с 
народом, и по первому обраще-
нию готов помогать ветеранским 
организациям, и у него есть опыт 
работы в поисковых отрядах.

Кстати, именно поисковым 
отрядам предстоит еще большая 
работа. Они спустя семь десяти-
летий продолжают раскрывать 
имена павших героев. В эти дни 
проходит очередная «Вахта па-
мяти». Только в Ярцевском райо-
не Смоленской области работа-
ют 60 поисковых отрядов. «Рабо-
ты у вас еще достаточно. Война 
была страшная, огромное коли-
чество людей погибло, и несмо-
тря на то, что прошло уже больше 
70 лет, еще многое нужно сде-
лать, чтобы память увековечить 
да и просто отдать долг тем, кто 
не опознан, по кому ведется ро-
зыск», — сказал председатель 
правительства.

Визит Россия и Турция договорились снять взаимные ограничения

Томат не помеха

Кира Латухина, Сочи

Н
а переговорах прези-
дентов России и Тур-
ции в Сочи было два 
главных вопроса: 
взаимные рестрик-

ции и Сирия. Лидеры решили: в 
самое ближайшее время ограни-
чения в торговле будут сняты. 
Пока что эмбарго останется 
только в отношении турецких то-
матов (их ввоз может быть разре-
шен в определенное время года) и 
безвизовых поездок (дипломаты 
включат в список тех, кто часто 
бывает в России по службе). Что 
до Сирии, то главы государств 
одобрили создание там зон без-
опасности — что вовсе не отменя-
ет борьбы с терроризмом.

Реджеп Тайип Эрдоган приез-
жал в Россию совсем недавно, в 
марте он был в Москве. Это уже 
пятая встреча лидеров с лета 
прошлого года. За это время они 
19 раз говорили по телефону. И не 
зря. Хотя переговоры стартовали 
с небольшого курьеза, заверши-
лись они прорывными решения-
ми. В самом начале один из участ-
ников, турецкий чиновник, ни-
как не мог занять свое место. Вла-
димир Путин сгладил ситуацию. 
«Подождем. Wait», — сказал он, а 
потом пошутил, обращаясь к Эр-
догану: «Не хотят твои рабо-
тать».

Как оказалось, очень даже хо-
тят. Переговоры продлились не-
сколько часов. На пресс-конфе-
ренции российский президент 
подчеркнул, что восстановитель-
ный период завершен: «Мы воз-
вращаемся к нормальному пар-
тнерскому взаимодействию». 
«Нормализация отношений уже 
завершилась», — подтвердил Эр-
доган.

Лидеры уделили особое вни-
мание снятию ограничений и ба-
рьеров, а также коснулись воз-
можности перевода взаиморас-
четов на национальные валюты. 
«Важно, что удалось прекратить 
падение взаимной торговли», — 
отметил Путин. Рост в первые ме-
сяцы этого года составил три 
процента. Скоро начнет работу 
совместный инвестфонд.

«Когда можно будет сказать, 
что ограничения сняты? — повто-
рил вопрос одного из журнали-
стов российский лидер и неожи-
данно объявил: — Сегодня». За 

исключением такой чувстви-
тельной вещи, как томаты. Впро-
чем, не только помидорам был 
закрыт доступ на российский ры-
нок: в списке — и текстиль, и услу-
ги, и рабочая сила, и строитель-
ный сектор... «Мы договорились, 
что все эти ограничения снима-
ем», — пояснил он. «Но просили 
турецких партнеров и друзей по-
нять, что после известных траги-
ческих событий, когда были вве-
дены ограничения, жизнь не сто-
яла на месте», — уточнил Путин. 
Аграрии набрали кредитов, а 
цикл производства — долгий. Поэ-
тому по помидорам ограничения 
пока останутся, как и по безвизо-
вым поездкам — это связано со 
взаимодействием спецслужб. 
При этом будет особый, гораздо 
более либеральный режим для 
специалистов и тех, кто постоян-
но бывает в России по службе и 
бизнесу. Списки будет сверстаны 
по линии министерств иностран-
ных дел.

«Мы не планируем навечно за-
крыть рынок для всего импорта, в 
том числе томатов», — на всякий 
случай еще раз пояснил Путин. 
«Действительно, турецкие поми-
доры подешевле», — приценился 
глава государства. «Но мы заин-
тересованы и в том, чтобы сель-
скохозяйственный сектор России 
развивался, а те, кто взял креди-
ты, не оказались у разбитого ко-
рыта», — подчеркнул он. Хотя по-
мидорный компромисс возмо-
жен. «Есть периоды в году, когда 
мы не можем обеспечить потреб-
ности нашего рынка собствен-
ным производством и закупаем 
часть товаров, в том числе и тома-
ты, по импорту», — напомнил гла-
ва государства. «Договорились, 
что турецкие партнеры не долж-
ны быть тут дискриминирова-
ны», — добавил он. Эрдоган лишь 
развел руками: «Уважаемый Пу-
тин обо всем рассказал. Кроме 
помидоров, мы пришли к согла-
сию по всем вопросам».

Москва и Анкара сделают все 
синхронно. То есть договоренно-
сти по снятию барьеров относятся 
и к поставкам российского зерна. 
Кроме того, Росавиация отзовет 
уведомление о возможном огра-
ничении чартеров в Турцию, сооб-
щил журналистам вице-премьер 
Аркадий Дворкович. «Мы видим, 
что в Турции нормализуется ситу-
ация после проведения референ-

дума, риски постепенно снижают-
ся», — сказал он.

Также лидеры уделили боль-
шое внимание борьбе с междуна-
родным терроризмом и догово-
рились укреплять взаимодейст-
вие спецслужб и министерств 
обороны — в том числе проводить 
регулярные консультации. Лиде-
ры убеждены: решение сирий-
ского конфликта возможно толь-
ко политико-дипломатическими 
средствами. Благодаря активной 
роли России, Турции и Ирана уда-
лось усадить стороны за стол пе-
реговоров в Астане. Но чтобы по-
литический процесс развивался, 
нужно обеспечить прекращение 
огня. Москва, Анкара и Тегеран 
все время думали, как закрепить 
этот режим. И один из способов — 
создание зон безопасности или 
деэскалации, объявил Путин. 
Идея родилась в ходе обсуждения 
с партнерами в Турции, Иране и 
самой Сирии, рассказал он. Со-
здание зон безопасности не зна-
чит, что борьба с террористами 
прекратится — со всеми, кто вхо-
дит в утвержденный ООН список, 
она будет продолжена, заверил 
президент. И пояснил, что боевая 
авиация в таких зонах работать 
не будет, если там не будет воен-
ной активности.

Акцент

 Помидорный компромисс 
в перспективе возможен, 
считает президент РФ

После осмотра музея Дмитрий Медведев оставил запись в книге почет-
ных гостей.

Это уже пятая встреча лидеров 
России и Турции с лета прошлого 
года.

ФИНАНСЫ «Народные»
облигации пользуются
хорошим спросом

Дайте 
на миллион

Юлия Кривошапко

РОССИЯНЕ за неделю вложили больше 5,4 миллиарда 
рублей в облигации федерального займа для населения, 
сообщили в двух уполномоченных банках: Сбербанке и 
ВТБ24. Судя по среднему чеку — около одного миллиона 
рублей — новым финансовым инструментом поспешили 
воспользоваться отнюдь не рядовые вкладчики.

По итогам первой недели продаж в банк ВТБ24 посту-
пило около двух тысяч заявок на покупку облигаций боль-
ше чем на два миллиарда рублей. Средний показатель 
сделки составил 1,2 миллиона рублей.

Больше трети заявок обеспечили Москва и область, со-
общили в пресс-службе ВТБ24. Далее идут регионы Севе-
ро-Запада, где оформляется каждая пятая заявка банка. 
Около 15 процентов обращений приходится на Приволж-
ский федеральный округ. В Сбербанке сумма сделок по по-
купке ценных бумаг достигла 3,4 миллиарда рублей. Сред-
ний чек был на уровне 900 тысяч рублей.

«Судя по средней сумме сделки, основная масса инве-
сторов - это вряд ли люди из простого народа», — рассу-
ждает доцент кафедры финансовых рынков и финансово-
го инжиниринга РАНХиГС Сергей Хестанов. Спрос на об-
лигации, по его мнению, обеспечили новизна инструмен-
та и снижающиеся ставки по депозитам. «По ним действу-
ют менее гибкие условия, чем по обычным бумагам, кото-
рые, к примеру, можно продавать и покупать. К тому же 
комиссия по ним выше. Но не исключено, что минфин, из-
учив опыт первого размещения при повторном предло-
жит уже другие условия», — говорит Хестанов.
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Николай Никифоров: У госкомпаний должна быть финансо-
вая ответственность при закупках софта за рубежом.
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ТЕХНОЛОГИИ Госкомпании 
заплатят в бюджет 
за иностранный софт

Налог на импорт

Татьяна Шадрина 

СФОТОГРАФИРОВАТЬСЯ на загранпаспорт можно 
будет в многофункциональных центрах «Мои докумен-
ты», там же можно будет оформить и биометрический 
загранпаспорт, сообщил глава минкомсвязи Николай 
Никифоров на коллегии ведомства.

Загранпаспорта нового поколения, а затем и элек-
тронные общегражданские паспорта будут производить-
ся на базе системы «Мир» (не путать с платежной систе-
мой), которая является полностью отечественной.

Тему импортозамещения на коллегии затронул глава 
минпромторга Денис 
Мантуров. В этом 
году ведомство сов-
местно с минкомсвя-
зи создадут рабочую 
группу для переклю-
чения IT-компаний 
на российское «же-
лезо». Речь идет в 
том числе о закупке 
оборудования для 
формирования ин-
фраструктуры хра-
нения данных и ре-
шения проблемы 
уязвимости этих баз данных, а также для развития про-
мышленного Интернета и в целом цифровой экономики. 
Также Минкомсвязь обсуждает с минэкономразвития и 
минфином предложения о том, чтобы госкомпании пла-
тили в бюджет компенсационный платеж, если они прио-
бретают импортный софт при наличии аналога в реестре 
отечественного программного обеспечения. Платеж мо-
жет составлять пять процентов от общей суммы закупки 
иностранного ПО. Глава «Ростелекома» Михаил Осеев-
ский отметил, что в рамках проекта по подключению 
больниц к Интернету тоже будут использоваться отече-
ственные материалы. В этом году из госбюджета на под-
ключение медучреждений планируется выделить почти 
5,5 миллиарда рублей.

Что до цифровой экономики, то она нуждается в ба-
зовом бюджетном финансировании, уверен Никифоров. 
К 2024 году 97 процентов жителей России могут быть 
подключены свой дом к «быстрому» Интернету по при-
емлемой цене. В рамках подготовки приоритетного про-
екта по цифровой экономике минкомсвязь рассматри-
вает вопрос обособления платы за универсальные услу-
ги связи, платы за частоты, расходов федеральных орга-
нов на цифровизацию, возможно, дополнительных 
источников финансирования. Все их предлагается объе-
динить в фонд цифровой экономики. В июне единые 
предложения по этому поводу будут представлены пра-
вительству, отметил министр.

Загранпаспорта 
нового поколения, 
а затем и электрон-
ные паспорта сдела-
ют на базе россий-
ской системы
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Мы с вами 
не будем 
нянчиться

Нужно создавать целую систему контроля 
найма этих людей: определить, кто будет ли-
цензировать, по каким критериям, потребует-

ся ли проверка психического здоровья человека? Как 
нанимателю можно будет проверить подлинность ли-
цензии, ведь подделать сегодня любой документ для 
мошенников не вопрос. 

А кто будет отвечать, если няня, даже при наличии ли-
цензии, окажется неквалифицированным специали-
стом? Пока юридически все эти вопросы не проработа-
ны, но в течение этого года сенаторы намерены сформу-
лировать в виде законопроекта свои предложения. «Но 
лично я больше склоняюсь к развитию семейных дет-
ских садов на основе государственно-частного партнер-
ства», — подчеркнул сенатор. Выглядит это так: мама, у 
которой свои малыши, берется присматривать еще и за 
соседскими ребятишками. За деятельность мамы отвеча-

ет дедсад, он и зар-
плату платит. 

Давайте выде-
лять на эти цели 
субсидии регионам, 
предлагает сенатор. 

В то же время из-
вестный писатель и 
телеведущий, ко-
лумнист «Россий-
ской газеты» Анд-
рей Максимов счи-
тает, что для помощ-

ницы по воспитанию детей важен не столько уровень 
образования, сколько ее адекватность. 

«Я, приглашая в свой дом няню, должен быть на 100 
процентов уверен в том, она не воровка, не мошенни-
ца, не убийца, — подчеркивает Максимов. — И это госу-
дарство мне должно гарантировать». При этом писа-
тель подчеркивает, что у каждого из родителей свои 
требования к воспитанию. «Моей семье с нянями всег-
да везло, хотя мы их приглашали через агентство, кото-
рое не давало нам никаких гарантий, — добавляет Мак-
симов. — Мы воспитывали своего ребенка свободным 
человеком и, соответственно, не просили няню о стро-
гости. Ну а некоторые родители, напротив, требуют от 
нянь, чтобы они держали их детей в строгости. Я счи-
таю, что главную лицензию няням выдают все-таки ро-
дители. Из разговора с человеком понятно, можешь ты 
доверить ему своих детей или нет. Я не ошибался, и 
одна из нянь впоследствии стала практически членом 
нашей семьи».

Заведующий лабораторией прогнозирования трудовых 
ресурсов Института народно-хозяйственного прогнозиро-
вания РАН Андрей Коровкин уверен, что государство не 
должно оставаться в стороне. «Почему у меня — профессо-
ра — требуют кучу справок, в том числе и об отсутствии су-
димости, прежде чем допустить до работы со студентами, а 
сидеть с маленькими детьми может кто угодно? — возму-
щается эксперт. — Это ненормально. Не знаю, что лучше: 
лицензии, профстандарты, но около наших детей должны 
быть проверенные люди. И с высоким уровнем интеллек-
туального развития». 

Пенсии 
заработают

«Если человек работает, работодатель отчисля-
ет за него взносы, увеличивается сумма его 
пенсионных коэффициентов. За год к ней мо-

жет добавиться максимально 3 балла, таким образом, 
пенсия увеличится на 200 с лишним рублей», — говорит 
Юрий Горлин, заместитель директора Института соци-
ального анализа и прогнозирования РАНХиГС. 

Механизм перерасчета смягчил отмену индексации 
пенсий. За счет этого выплаты работающим гражданам 
не так сильно пострадали, а разрыв между доходами ра-
ботающих и неработающих пенсионеров практически не 
увеличился, говорит Сергей Смирнов. 

Кроме того в этом году работающие граждане получи-
ли одномоментную выплату в размере 5 тысяч рублей, 
наравне с другими категориями пенсионеров. 

Эксперты считают, что рассчитывать на индексацию 
следует со следую-
щего года. «Вряд ли 
это решение будет 
принято с середины 
года, вероятнее все-
го — с 1 января 2018 
года. Потому что 
деньги на эти цели в 
бюджете не были 
предусмотрены», — 
объясняет Юрий 
Горлин. А вопрос 
объема средств, ко-
торые потребуются 
для индексации пен-
сий, стоит далеко не на последнем месте.

Возврат к индексации пенсий работающим гражда-
нам бюджет может себе позволить, считают эксперты. 
По оценкам Пенсионного фонда России (ПФР), в настоя-
щее время в стране насчитывается 9,6 миллиона работа-
ющих пенсионеров. 

Предварительная цена возврата к индексации пенсий 
для работающих граждан известна. Глава минтруда Мак-
сим Топилин ранее говорил, что это может обойтись 
бюджету в 170—200 миллиардов рублей. 

Такие же расчеты приводил глава ПФР Антон Дроздов. 
«Это около 3 процентов от всех расходов на выплату пен-
сий», — говорит Юрий Горлин. 

Такого рода ресурсы могут быть найдены, считает 
Сергей Смирнов и напоминает о дополнительных дохо-
дах государства от восстановления цен на нефть. На со-
кращение расходов бюджета, связанных с индексацией 
пенсий, работает и низкая инфляция в 2017 году. По 
оценкам минфина, по итогам года он может оказаться 
даже ниже 4 процентов.    

Для индексации может быть выбрано несколько вари-
антов. Первый предусматривает возобновление индек-
сации на полный уровень инфляции за один год. В этом 
случае в 2018 году пенсии будут увеличены на уровень 
инфляции 2017 года. 

Также пенсии могут увеличить на инфляцию за 2016—
2017 годы, таким образом, по расчетам экспертов, пен-
сии одномоментно вырастут в среднем примерно на 10 
процентов. 

Нянь могли бы 
заменить семейные 
детские сады, 
уверены 
эксперты 

В отсутствие индек-
сации пенсии рабо-
тающих граждан 
росли. Но прибавка 
была не больше 
225 рублей

Подробнее о повышении пенсий в России читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/2434
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«РГ»-советы: Как правильно выбрать няню 
для своего ребенка 
rg.ru/art/1181619

Кстати, об автохамах 

А когда подоспел отец 
ребенка, виновник и 
вовсе повел себя неа-

декватно: снял перед собравши-
мися штаны.

Как сообщили «РГ» в ГУ МВД 
России по Нижегородской обла-
сти, сейчас решается вопрос о 
привлечении водителя к уголов-
ной ответственности по статье 
264.1 УК РФ (нарушение правил 
дорожного движения лицом, под-
вергнутым административному 
наказанию). Проверку проводит 
следственный отдел при управле-
нии МВД России по Дзержинску. 
Оказывается, в прошлом году мо-
лодой человек уже был лишен во-
дительских прав и ездил без них.

Кроме того, как сообщили 
«РГ» в следственном управлении 
СК по региону, одновременно с 
этим нижегородские следователи 
начали проверку действий еще 
одного автохама, который стал 
«звездой» местного телевидения. 
Молодой человек за рулем BMW в 
течение 40 минут преследовал ав-
тобус, перевозивший школьни-
ков, резко тормозил перед тран-
спортным средством, создавая 
аварийную ситуацию. По предва-
рительным данным, инцидент 
имел место еще 24 апреля на ули-
це Горького в центре города. Яко-
бы причиной конфликта стало то, 
что ранее водитель автобуса не 
уступил дорогу BMW. 

Согласно статье 264.1 УК РФ, 
повторное управление в нетрез-
вом виде или отказ от медосвиде-
тельствования влечет за собой 
уголовный штраф в 200 тысяч ру-
блей. А максимальная санкция 
этой же статьи — до двух лет лише-
ния свободы. При этом совершен-
но неважно, где этот водитель по-
пался — во дворе дома, на шоссе, 
на лесной дороге или вообще в чи-
стом поле. Важен только сам факт 
управления машиной в пьяном 
состоянии.

В случае же с водителем, кото-
рый преследовал автобус и созда-
вал реальную опасность детям, 
которых этот школьный автобус 

вез, ситуация сложнее. Здесь на-
лицо нарушение правил — опа-
сное вождение. Но за него сегодня 
с этого водителя спросить нечего. 
Ответственность в Кодексе об ад-
министративных правонаруше-
ниях за это не предусмотрена. 

Проект поправок в кодекс 
только рассматривается. Причем 
максимальное наказание, кото-
рое эти поправки предусматри-
вают, — штраф всего в пять тысяч 
рублей. Но это совсем не значит, 
что автохамам надо все прощать 
и молча проезжать мимо. Надо 
обязательно сообщить в ГИБДД 
номера машины, снять на видео 
«художества» водителя. 

1

P.S. 
«Российская газета», как и другие средства массовой информации, бу-
дет следить за развитием ситуации и информировать читателей.

Татьяна Замахина

П
редседатель Госдумы Вя-
чеслав Володин предложил 
отложить на начало июля 

рассмотрение проекта закона о 
реновации жилищного фонда 
Москвы во втором чтении. Во 
всех фракциях эту идею поддер-
жали. Спешка ни к чему: важно 
успеть до основного чтения раз-
работать нормы и правила, защи-
щающие права жителей домов.

Правительство Москвы уже 
определило предварительный 
перечень из 4566 домов, которые 
включены в голосование для уча-
стия в программе реновации жи-
лищного фонда. Опрос планиру-
ется проводить в период с 15 мая 
по 15 июня этого года. В этой свя-
зи было бы правильно учесть 
итоги голосования и мнение мо-
сквичей при принятии федераль-
ного закона во втором чтении, 
подчеркнул спикер. А по итогам 
голосования москвичей — то есть 
в конце июня — в ГД собираются 
провести парламентские слуша-
ния и посоветоваться с эксперта-
ми. Таким образом, второе чте-
ние рационально провести в на-
чале июля, считает Володин. Ра-
нее профильный комитет соби-
рался принимать поправки в 
этот документ до 20 мая, после 
чего и могло состояться второе 
чтение.

Глава нижней палаты также 
предложил депутатам Госдумы от 
Москвы в указанный период про-
вести встречи с жителями домов, 
чтобы лучше понять, что волнует 
людей, какие опасения у них есть.

«Пока не выработаем нормы и 
правила, в полной мере защища-
ющие права жителей домов, под-
падающих под реновацию, зако-
нопроект принимать не будем», 
— заявил председатель Госдумы.

Конкретную дату рассмотре-
ния поправок установит Совет 
Госдумы 16 мая.

Спешка ни к чему, согласен 
первый зампред спикера Иван 
Мельников (КПРФ). «Предложе-
ние председателя идти в такт с 
обнаружением всех подводных 
камней через обсуждение в сто-
лице и на парламентских слуша-
ниях — заслуживает поддержки», 
— заявил он. 

Предложение спикера от себя и 
от своей фракции ЛДПР поддер-
жал и глава Комитета по физкуль-
туре, спорту, туризму и делам мо-
лодежи Михаил Дегтярев, а также 
зампред Госдумы Петр Толстой 
(«Единая Россия»).

Торопиться точно не стоит, 

согласна председатель Комитета 
ГД по жилищной политике и жи-
лищно-коммунальному хозяйст-
ву Галина Хованская (СР). До-
полнительный аргумент: у горо-
да  не завершена первая про-
грамма по сносу хрущевок — их 
еще  более 60. 

ПАРЛАМЕНТ  Второе чтение законопроекта о реновации перенесут на июль

Переезд без спешки

Акцент

 Водитель BMW в течение 
40 минут преследовал авто-
бус со школьниками, созда-
вая аварийную ситуацию

Акцент

 Конкретную дату рассмотре-
ния поправок установит 
Совет Госдумы 16 мая

Автохамом, напугавшим детей до слез, оказался вот этот с виду интелли-
гентный молодой человек — Артем Квасников.

Хозяин белого автомобиля подрезал и резко останавливался перед автобусом, в котором находились 41 ребенок и педагоги.

ИССЛЕДОВАНИЕ

В ФоРГО 
отметили рост 
«путинского 
большинства»

ЛЮДИ 
ПРЕЗИДЕНТА

Татьяна Замахина

ФОНД развития гражданского 
общества (ФоРГО) в своем новом 
докладе проанализировал фено-
мен «путинского большинства» 
накануне большого избиратель-
ного цикла. В частности, экспер-
ты зафиксировали пополнение в 
рядах сторонников президента 
за счет электората других поли-
тиков, а также ранее равнодуш-
ных к выборам граждан. А вот 
сложности в экономике и в отно-
шениях с Западом на числе сто-
ронников Владимира Путина не 
сказались.

В фонде привели данные 
апрельского исследования 
Romir, которые свидетельствуют 
об «утечке» голосов в пользу 
действующего президента от 
других политиков. 6% тех, кто 
теперь готов проголосовать за 
Путина, в 2012 году на прези-
дентских выборах отдали голоса 
лидеру ЛДПР Владимиру Жири-
новскому. 4% из нынешних сто-
ронников Путина тогда поддер-
жали лидера КПРФ Геннадия Зю-
ганова, 11% — главу «СР» Сергея 
Миронова и 20% — предприни-
мателя Михаила Прохорова. Пу-
тин приобрел популярность и у 
людей, ранее индифферентно от-
носившихся к президентским 
выборам. По данным ВЦИОМ, 
среди тех, кто готов в настоящее 
время проголосовать за действу-
ющего главу государства, 24% не 
ходили на выборы в 2012 году.

Еще один вывод доклада — 
сложности в экономике и в отно-
шениях с другими странами не 
привели к оттоку сторонников 
президента. Это произошло во-
преки прогнозу ряда экспертов. 
«Напротив, проведенные иссле-

дования позволяют говорить, 
что существующие объективные 
трудности содействовали не 
только консолидации «путин-
ского большинства», но и приве-
ли к притоку в его ряды новых 
сторонников, — пояснил глава 
ФоРГО Константин Костин. — 
При этом увеличение числа гра-
ждан страны, поддерживающих 
Путина, происходит прежде все-
го за счет молодежи и тех, кто по 
тем или иным причинам не при-
нимал участия в избирательных 
кампаниях предыдущих электо-
ральных циклов».

Что касается молодежи, то 
она продемонстрировала самый 
высокий показатель уровня 
электоральной поддержки Пути-
на, обогнав другие возрастные 
категории. По данным Romir, 
среди лиц в возрасте 18—23 лет 
(те, кто впервые примет участие 
в выборах) готовы отдать голоса 
за Путина 65% (это без поправ-
ки на тех, кто не планирует идти 
на выборы).

Согласно другому выводу 
ФоРГО, «путинское большинст-
во» демонстрирует высокую по-
литическую активность и спо-
собность к мобилизации в рам-
ках электоральных процедур. 
Исследования показывают, что 
нынешний уровень электораль-
ной поддержки президента нахо-
дится в пределах 61—66%. Одна-
ко практически пятая часть из 
тех, кто на момент проведения 
опроса не определился с выбо-
ром, предполагают для себя в 
значительной степени поддер-
жать кандидатуру Владимира 
Путина. В итоге эти и другие 
факторы могут привести к ито-
говой поддержке со стороны из-
бирателей на уровне 70—75%.

Также эксперты выявили ха-
рактеристики и предпочтения 
«путинского большинства». Это 
понятие объединяет представи-
телей всех слоев общества и жи-
телей всех типов населенных 
пунктов (при этом сторонники 
президента равномерно распре-
делены по городам и селам).  
Между тем «путинское боль-
шинство» — надпартийное явле-
ние. 64% респондентов, поддер-
живающих главу государства, 
ответили Romir, что на думских 
выборах голосовали за «ЕР». А 
16% выбрали другие партии. 
Ключевые ценностные ориенти-
ры, вокруг которых сформиро-
валось «путинское большинст-
во», это свобода от навязывания 
чужой политической воли, па-
триотизм, демократия, рыноч-
ная экономика, социальная 
справедливость и стабильность.

Владимира Путина 
на предстоящих 
выборах могут под-
держать 70—75% 
избирателей
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Около сотни горожан вчера собрались в полдень у входа в парк «Соколь-
ники» на  стихийный митинг, чтобы выразить протест против того, 
что их районы не включили программу реновации. Они требовали пере-
смотреть перечень домов, так как, по их мнению, мэрия поступила нес-
праведливо, отняв у людей надежду на новое жилье. «Мы радовались, что 
наша пятиэтажка, очень старая, попала под снос. И вдруг ее из перечня 
исключили. Что это за  беспредел? — говорила, в частности, Алена Пово-
рова.
Кроме Измайлово и Сокольников, на сход пришли, как выяснилось, жи-
тели Текстильщиков, Коньково, Ломоносовского, Марфино и других 
районов города, также не попавших в список для голосования по ренова-
ции. «Чувствуем себя обманутыми. Я даже зарегистрировался в «Ак-
тивном гражданине», чтобы голосовать. Нас «кинули»? — делился Анд-
рей из Текстильщиков (фамилию назвать не захотел). Он рассказал, 
что состоит в группе «За снос» (https://vk.com/zasnos), в которой уже 
около 20 тыс. человек, именно там и был объявлен сбор на эту акцию.
Москвичи же, дома которых вошли в перечень предлагаемых под снос, 
вчера начали получать уже СМС с приглашением на голосование . В ходе 
его каждому собственнику квартиры, как и имеющему жилье по соци-
альному найму, предстоит высказать свое мнение: согласен ли он с 
тем, что дом отжил свое и пора переезжать в новый, современный, бо-
лее теплый и комфортный или предпочитает остаться на старом 
месте. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Константин Костин, 
президент правления Фонда развития гражданского общества:

— Считаю абсолютно нормальным желание депутатов Госдумы не спешить с 

принятием закона о реновации пятиэтажного жилого фонда Москвы и отложить 

его второе чтение до июля. Прав глава Госдумы Вячеслав Володин, который объ-

яснил, что за это время парламентарии смогут узнать результаты голосования 

москвичей по вынесенному на их суждение по перечню из 4,5 тысячи домов, 

предварительно включенных правительством Москвы в программу реновации. 

«Это естественный законотворческий процесс, когда депутаты, прежде чем 

принять закон, касающийся интереса миллиона человек только в Москве, хотят 

иметь все необходимые заключения и результаты экспертиз. Ведь именно об 

этом говорили, обсуждая проект документа, и президент Владимир Путин, и мэр 

города Сергей Собянин.

Но есть у этого вопроса еще и политическая сторона.

Она интересна тем, что напряжение, копившееся вокруг программы реновации 

в течение последних нескольких недель, после опубликования перечня внесен-

ных в нее домов, явно пошло на спад. Оппозиция, которая пыталась разыграть 

эту карту в своих интересах, готовясь к муниципальным выборам, явно просчи-

талась. Общественное мнение, еще недавно настроенное на защиту родных пя-

тиэтажек, на глазах разворачивается в противоположную сторону. И уже слыш-

ны голоса москвичей: сколько можно жить в этих хрущобах, морально и физиче-

ски устаревших? Хотим еще пожить в современных комфортабельных кварти-

рах, в новых домах! Уверен, пройдет еще немного времени, и вход в программу 

будет дефицитным, не меньше трех желающих на вакантное место — как в пре-

стижный вуз. Я считаю, что выход у оппозиции один: чтобы иметь поддержку мо-

сквичей, им нужно оказывать жителям пятиэтажек  помощь для их вхождения в 

программу реновации. Люди  же сумеют принять правильное решение сами.   

Свое мнение  о программе в они могут высказать и на «Активном гражданине», и 

через голосование в МФЦ, и на общих собраниях собственников домов. 

Подготовила Любовь Проценко

Депутаты хотят удостовериться: действительно ли жители пятиэтажек 
мечтают о новой жизни в новом доме?
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ПАО «Газпром» извещает о проведении аукциона 
в электронной форме на право заключения 
договора купли — продажи недвижимого 

имущества: незавершенные строительством жилые 
дома различной степени готовности (64 единицы) 

Наименование аукциона в электронной форме: откры-
тый аукцион в электронной форме на право заключения догово-
ра купли-продажи имущества.

Сведения о продавце (собственнике) имущества:  
ПАО «Газпром». 

Контактные телефоны: 8-812-609-78-71, 8-812-609-76-22. 
e-mail: inf@adm.gazprom.ru

Организатор торгов/оператор электронной площад-
ки: ООО ЭТП ГПБ, официальный сайт: https://etp.gpb.ru, тел.:  
8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата проведения аукциона в электронной форме 
09 июня 2017 года в 12 часов 00 (время московское).

Дата начала приема заявок: 10 мая 2017 года в 11 часов 00 
(время московское).

Дата и время окончания приема заявок: 06 июня 2017 года до 
15:00 (время московское).

Дата рассмотрения заявок: 07 июня 2017 года до 18:00 (время 
московское). 

Документация об аукционе в электронной фор-
ме размещается в сети Интернет на сайте ЭТП ГПБ:  
https://etp.gpb.ru/.

Предмет аукциона в электронной форме: незавершен-
ные строительством жилые кирпичные дома различной сте-
пени готовности (64 единицы), расположенные по адресу:  
Россия, Краснодарский край, г. Горячий Ключ, ст-ца Саратовская,  
IV микрорайон.

Сведения об Имуществе:
Имущество выставляется на торги единым лотом. 
Реализуемые объекты расположены на земельных участ-

ках, которые оформлены в долгосрочную аренду сроком 
до 2058 года. 

С полным перечнем и характеристиками Имущества можно 
ознакомиться, обратившись к Организатору торгов.

Начальная цена Имущества: 92 040 000 рублей 00 копеек, 
в том числе НДС 14 040 000 рублей 00 копеек.

Шаг повышения цены: 920 000 рублей 00 копеек.
Размер задатка электронной форме составляет: 9 200 000 

рублей 00 коп (НДС не облагается).
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии  

с документацией об аукционе в электронной форме и регламен-
том ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном  
сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, 
информация о торгах размещена на специализированном  
сайте Продавца: http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по пред-
варительной записи у Организатора торгов. Заявки для записи 
на осмотр принимаются с даты начала приема заявок.

Туризм В этом году от курортного сбора решили 
отказаться. Каков он будет в 2018 году? 

Рубль отдыхает

Нина Егоршева

Н
акануне старта лет-
него сезона от курор-
тного сбора решено 
отказаться. Запуск 
эксперимента пере-

несен на 2018 год. Платить допол-
нительную «мзду» за отдых на 
отечественных курортах нам все 
равно придется, только позже. 
Это лишь вопрос времени.

Эксперты продолжают спо-
рить, какую сумму считать при-
емлемой. И существует ли цифра, 
которая устроит всех — регионы, 
в чью казну пойду деньги, и гра-
ждан, которые станут главными 
плательщиками сбора?

Глава парламентского комите-
та Крыма по санаторно-курор-
тному комплексу и туризму 
Алексей Черняк, например, счи-
тает, что планка курортного сбо-
ра не должна превышать 50 ру-
блей в сутки с туриста, в нынеш-
ней редакции законопроекта, 
одобренного на прошлой неделе 
правительством, указан макси-
мальный размер сбора — 100 ру-
блей. Сумма не кажется большой, 
пока не умножишь ее на количе-
ство отпускных дней. Так, семье с 
двумя детьми до 18 лет за 10 дней 
отдыха придется выложить поми-
мо стоимости путевки еще 2 ты-
сячи рублей.

Исполнительный директор Ас-
социации туроператоров России 

Майя Ломидзе считает, чт «новый 
сбор может привести к падению 
спроса на российские курорты».

За то, что в этом году курор-
тного сбора не будет, туристы, по 
мнению исполнительного дирек-
тора Альянса туристических 
агентств Натальи Осиповой, мо-
гут благодарить вернувшуюся на 
российский рынок Турцию, кото-
рая создала серьезную конкурен-
цию нашим курортам. «Турки до-
плачивают турфирмам за каждый 
чартерный рейс 6 тысяч долларов 
субсидий, а российские же курор-
ты, вопреки логике, собираются 
сыграть наоборот», — рассуждает 
она.

Сергей Ромашкин, возглавля-
ющий турфирму, занятую вну-
тренним туризмом, рассказал 
«Российской газете», что в этом 
году поток туристов в Крым и 
Краснодарский край прогнозиру-
ется на 10—15 процентов ниже, 
чем в прошлом. Он напомнил, что 

летом-2016 отечественным ку-
рортам помогали дешевый рубль 
и отсутствие Турции с Египтом. 
Сейчас остался только закрытый 
Египет. Отдых за рубежом из-за 
укрепления национальной валю-
ты подешевел на 20 процентов. А 
вот в России — подорожал. По дан-
ным представителя турбизнеса, 
наценка на гостиницы в Сочи, Ге-
ленджике и Анапе в среднем со-

ставила 8 процентов, на курортах 
Крыма — 14 процентов.

Впервые о курортном сборе 
заговорили в середине 2015 года: 
тогда в качестве пилотной пло-
щадки фигурировали курорты 
Кавминвод. Позже добавились 
Алтайский, Краснодарский край 
и Крым. Собранные средства 
должны направляться на разви-
тие туристической инфраструк-
туры. Сейчас принято решение о 
проведении эксперимента с ян-
варя 2018 года по конец 2022 
года. 

Прошлым летом отечественным 
курортам очень помогла дешевая 
национальная валюта. 

Акцент

 В этом году турпоток в Крым 
и Краснодарский край про-
гнозируется на 10—15 процен-
тов ниже, чем в прошлом

Страховщики составили 
рейтинг самых опасных 
стран для россиян — 
подробности на сайте
rg.ru/art/1398210

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД» 
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 

Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» («ЭНЛ»), оператор проекта  
«Сахалин-1», уведомляет о сроках и местах проведения общественных 
обсуждений с целью информирования общественности о планируемой 
деятельности и сбора комментариев для последующей подготовки Техни-
ческого задания на проведение оценки воздействия на окружающую среду 
и для проведения оценки воздействия на окружающую среду.

Название проекта: «Проект «Сахалин-1». Промысловый трубопро-
вод «БП Одопту 2 — БКП Чайво». Работы по установке приварных муфт».

Месторасположение: Промысловый трубопровод расположен в пре-
делах северо-восточной части Сахалинской области. Трасса вытянута в 
основном в субмеридианальном направлении и проходит по двум адми-
нистративным районам: большая часть пролегает по Охинскому району, 
а конечный участок — по Ногликскому району.

Рассматриваемый участок трубопровода, на котором планируется уста-
новка приварных муфтрасположен в Охинском районе.

Цель проекта: установка приварных муфт на участках промыслового 
трубопровода «БП Одопту 2 — БКП Чайво». 

Общая информация о проекте: 
Существующий трубопровод «БП Одопту 2 — БКП Чайво» предна-

значен для транспортировки двухфазного потока скважин (нефтегазовой 
смеси) с месторождения Одопту на Береговой комплекс подготовки Чайво 
(БКП Чайво) для дальнейшей подготовки нефти и газа до товарных кон-
диций. Протяженность трубопровода составляет 79 км, включая участок 
перехода через залив Пильтун длиной около 10 км. По результатам диаг-
ностики выявлена необходимость установки приварных муфт. 

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду:
Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 

среду: май — июль 2017 года.
Наименование и адрес заказчика планируемой деятельности: 

компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. Южно-Сахалинск, 
ул. Сахалинская, 28.

Орган, ответственный за организацию и проведение обществен-
ных обсуждений:

Администрация муниципального образования городской округ «Охин-
ский».

Предполагаемая форма и порядок проведения общественных 
обсуждений, представления замечаний и предложений:

В соответствии с письмом Администрации муниципального образова-
ния городской округ «Охинский» №5.12.37-1118/17 от 28.04.2017 г. обще-
ственные обсуждения будут проведены в два этапа.

В рамках первого этапа общественных обсуждений, в период с 4 мая по 
4 июня 2017 г. проект Технического задания на проведение оценки воздей-
ствия на окружающую среду и разработку раздела «Перечень мероприятий 
по охране окружающей среды», а также общее описание намечаемой дея-
тельности будут доступны для ознакомления общественности в следую-
щих учреждениях:

Наименование учреждения Адрес
Муниципальное бюджетное учреждение 
«Охинская централизованная библиотечная 
система»

694490, Сахалинская область, 
г. Оха, ул. Ленина, 17

Отдел муниципального бюджетного 
учреждения «Охинская централизованная 
библиотечная система» Тунгорская сельская 
библиотека

694471, Сахалинская область, 
Охинский район, с. Тунгор, 
ул. Нефтяников 17

Отдел муниципального бюджетного 
учреждения «Охинская централизованная 
библиотечная система» Некрасовская 
сельская библиотека

694468, Сахалинская область, 
Охинский район, с. Некрасовка, 
ул. Клубная, 4, кв. 2

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятельности будут 
проведены общественные обсуждения в форме опроса, для чего в Центра-
лизованной библиотечной системе будут размещены специальные формы 
для комментариев/отзывов. Заинтересованные представители обществен-
ности могут довести до сведения компании «ЭНЛ» свои замечания и пред-
ложения любым из следующих способов:

материалы; 
  направить почтовое, факсовое сообщение в адрес компании «Эксон 
Нефтегаз Лимитед», 

693000, Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, д. 28, отдел охраны 
окружающей среды.

Контактные лица:
— Смирнова Е.В. тел.: 8 (4242) 67 71-03; факс: 8 (4242) 67-71-45;
— Комароми А.А. тел.: 8 (4242) 67-73-07.
Общую информацию о проекте «Сахалин-1» можно найти на веб-сайте 

компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
ООО «Экологический центр «ВЕК» извещает о проведении 

общественных обсуждений объекта государственной экологи-
ческой экспертизы с гражданами и общественными организа-
циями (объединениями) «Проект технической документации на 
технологию по производству и применению грунта дисперсного 
укрепленного».

Комплект технической документации включает:
1.  Технические условия «Грунт дисперсный укрепленный»;
2.  Технологический регламент по производству и применению 

грунта дисперсного укрепленного;
3.  Том 1. Текстовая часть. Оценка воздействия на окружаю-

щую среду;
4.  Том 2. Графическая часть. Оценка воздействия на окружа-

ющую среду.
Форма общественного обсуждения:
Общественные слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений:
В устной и письменной форме.
Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты опуб-

ликования настоящего извещения. 
Место предоставления предложений и замечаний:
—  МКДК «Арлекино», пгт. Излучинск, ул. Набережная, 

дом 13б, тел.: 8 (3466) 28-24-21.
—  ООО «ЭкоВек», г. Нижневартовск, ул. Авиаторов, 11, 

тел.: 8 (3466) 63-37-45, E-mail: geo@ecocvek.ru.
Дата и время проведения общественных слушаний: 9 июня 

2017 года в 15.00.
Место проведения общественных обсуждений:
МКДК «Арлекино», пгт. Излучинск, ул. Набережная, дом 13б, 

тел.: 8 (3466) 28-24-21.
Ответственные организаторы:
— от администрации Нижневартовского района — главный 

специалист отдела экологической безопасности Управления эко-
логии и природопользования администрации Нижневартовского 
района Мацан Олег Николаевич, тел.: 8 (3466) 49-48-27. 

— от исполнителя — технолог ООО «ЭкоВек» В.А. Битнер, 
тел.: 8 (3466) 63-37-45.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

R
E

U
T

E
R

S

ФИЛИАЛ ПАО «РУСАЛ Братск» г. Шелехов 
ИНФОРМИРУЕТ:

На основании Федерального закона №174-ФЗ 
от 23.11.1995г «Об экологической экспертизе», приказа 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000г №372 «Об утвержде-
нии Положения по оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации» Администрация Шелеховского 
муниципального района организовывает проведение об-
щественных обсуждений в форме публичных слушаний по 
вопросу строительства объекта: «Строительство утилиза-
ционной котельной прокалочного комплекса №2 филиала 
ОАО «СУАЛ» «ИркАЗ-СУАЛ».

Проектом предусмотрено охлаждение горячих дымовых газов 
после печи прокаливания кокса №2 и частичное сжигание кок-
совой пыли перед газоочистными установками с применением 
технологии утилизации тепла в котле утилизаторе с выработкой 
технологического пара. Для этих целей запроектирована утили-
зационная котельная. Охлаждение перед установками газоочист-
ки производится в паровом котле-утилизаторе.

Участок под строительство утилизационной котельной распо-
ложен по адресу: г. Шелехов, ул. Индустриальная, 4, ПАО «РУ-
САЛ Братск», филиал г. Шелехов.

Публичные слушания по вопросу строительства объекта: 
«Строительство утилизационной котельной прокалочного комп-
лекса №2 филиала ОАО «СУАЛ» «ИркАЗ-СУАЛ»» будут прово-
диться 05.06.2017 в 18.00 в здании администрации г. Шелехов по 
адресу: Иркутская область, г. Шелехов, ул. Ленина 15, актовый 
зал.

Заказчик строительства: филиал ПАО «РУСАЛ Братск» в 
г. Шелехов, адрес 666034, Иркутская область, г.Шелехов, ул. Ин-
дустриальная, 4, тел. (39550) 9-24-40.

Замечания и предложения в письменной форме можно на-
правлять по адресу: 666034, Иркутская область, г.Шелехов, ул. 
Ленина, д. 15 Администрация Шелеховского муниципального 
района, тел. (39550) 4-32-52, в рабочие дни с понедельника по 
вторник с 9.00 до 18.00, с перерывом на обед с 13.00 до 13.48.

Техническое задание, оценка воздействия на окружающую 
среду утилизационной котельной, иная информация доступны 
для ознакомления по адресу: Иркутская область, г.Шелехов, 
ул. Индустриальная, 4, холл заводоуправления №2, в рабочие 
дни с 13.00 до 16.00, телефоны: (39550) 9-24-40, 9-33-64.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЕДИАЦЕНТР Управление сферой
образования объединит единая
информационная система

Важный 
«Контингент»

Вячеслав Шутовин 

ФИНАНСОВЫЕ расходы и трудоза-
траты на ведение  электронной от-
четности учителями снизятся в 
разы при введении единой системы 
«Контингент», об этом эксперты за-
явили на круглом столе «Считать 
точно, управлять эффективно» в ме-
диацентре «Российской газеты». В 
Минкомсвязи подсчитали, что за 
год на подготовку, только формы 
ОО-1 по статистической отчетности 
учителями тратится порядка 7 млрд. 
руб. Годовое же обеспечение дея-
тельности системы «Контингент»,  
которая эту форму будет формиро-
вать автоматически, обойдется все-
го в 300 млн. Введение системы 
должно сэкономить не только сред-
ства, но и силы педагогов. Сейчас в 
отрасли действует не менее пятиде-
сяти информационных систем, с ко-

торыми вынуждены взаимодейство-
вать работники только «горячего» 
педагогического цеха. «Контин-
гент» призван объединить их и из-
бавить учителей от необходимости 
вводить данные в разные системы 
повторно. По статистике Министер-
ства образования, около 40 миллио-
нов человек ежегодно «общается» с 
системой образования - это дети, 
родители, работники основного и 
дополнительного образования. 
Внешне для них работа в системе 
электронных дневников и журналов 
не изменится, но в результате вне-
дрения системы «Контингент», у ко-
торой будет федеральный статус, 
безопасность хранения данных ста-
нет еще более высокой.

Подробности «круглого 
стола» на сайте 
http://mc.rg.ru/

ОПРОС

ДЕНЬГИ В КАССУ
В Мomondo посчитали, во сколько россиянам обойдется летний отпуск. Больше 

половины соотечественников закладывают на поездку от 39 тысяч до 156 тысяч 

рублей, еще 20 процентов туристов готовы потратить от 8 тысяч до 39 тысяч ру-

блей. Кстати, в прошлом году тех, кто рассчитывал на минимальный отпускной 

бюджет было больше на 7 процентов. Для того чтобы позволить себе путешест-

вие во время отпуска, 55 процентов граждан регулярно откладывают деньги, 16 

процентов находят подработку, 8 процентов берут кредит и почти столько же за-

нимают у друзей. И только менее четверти россиян не предпринимают для этого 

никаких особых усилий.

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ОБЪЯВЛЕНИЕ

ФГБОУ «МДЦ «Артек» и администрация г. Ялты информирует 
о том, что 05.06.2017 г. в 10.00 в здании Дворца «Суук-Су» МДЦ 
Артек», расположенного по адресу: 298645, Республика Крым, 
г. Ялта, пгт. Гурзуф, ул. Ленинградская, д. 41, состоятся обществен-
ные обсуждения в форме общественных (публичных) слушаний 
по оценке воздействия на окружающую среду при реконструкции 
объектов, расположенных в границах Международного детского 
центра «Артек»:

№ 8 «Проектирование, строительство и реконструкция Между-
народного детского центра «Артек», Республика Крым. Детский 
лагерь «Кипарисный» 3 этап». 

Заказчик: ФГБОУ «МДЦ «Артек», расположенное по адресу: 
Республика Крым, г. Ялта, пгт. Гурзуф, ул. Ленинградская, д. 41. 

Представитель заказчика: Общество с ограниченной ответ-
ственностью «Развитие центрального региона», расположенное 
по адресу: г. Ялта, ул. Московская, д. 31, офис 7.

Генеральная проектная организация: ООО «СТРОЙГАЗМОН-
ТАЖ», ответственное лицо Кузнецов Александр Владимирович, 
адрес: г. Москва, пр. Вернадского, д. 53, тел. 8 (495) 782-06-06, 
e-mail: info@ooosgm.ru

Орган, ответственный за проведение общественных (публич-
ных) слушаний: Администрация города Ялты.

Предоставление предварительного варианта материалов для 
ознакомления и предоставления замечаний производится в тече-
ние 30 дней, но не позднее чем за 2 недели до окончания обществен-
ных (публичных) слушаний.

Окончательный вариант материалов будет подготовлен не позд-
нее 1 августа 2017 года. 

Техническое задание на проведение оценки и иная документа-
ция для ознакомления будет доступна по следующим адресам: 
г. Ялта, ул. Московская, д. 31, офис 7, тел. +79789179000. 

Замечания и предложения принимаются в письменной форме 
с 05.05.2017 по 04.06.2017 г. обществом с ограниченной ответ-
ственностью «Развитие центрального региона» — представителем 
ФГБОУ «МДЦ «Артек» по адресу: г. Ялта, ул. Московская, д. 31, 
офис 7, тел. +79789179000.

ДОСУГ Парк «Зарядье» откроется осенью

Полет над Сибирью
Сергей Жуков

С
троительство парка «Заря-
дье» в центре Москвы выш-
ло на финишную прямую. 

Новая зона отдыха откроется 
предстоящей осенью — к Дню горо-
да. Об этом вчера сообщил мэр 
столицы Сергей Собянин, побы-
вав на стройплощадке.

 Ландшафтный парк, напомню, 
строится рядом с Красной площа-
дью — на месте бывшей гостиницы 
«Россия». Главной изюминкой 
«Зарядья», по задумке архитекто-
ров, должны стать разные клима-
тические зоны нашей страны: 
леса, заливные луга, степь и тун-
дра. Первые деревья — березы, со-
сны и ели — в парке посадили осе-
нью прошлого года. Сейчас выса-
живают оставшиеся крупномеры, 
цветы и кустарники. За счет этого, 
заметил глава города, «Зарядье» 
меняется с каждым днем и все 
больше становится похожим на 
парк. «Здесь будет около 700 дере-
вьев и 7000 кустарников, — сказал 
он. — Активно строятся «паря-
щий» мост, филармония, медиа-
центр и ледяная пещера… Осенью 
в парк смогут прийти первые по-
сетители».

Вместе со строительством пар-
ка в рамках программы «Моя ули-
ца» благоустраивается террито-
рия вокруг, добавил мэр. Главная 
цель — связать «Зарядье» с основ-
ными пешеходными маршрутами 
города. Реконструкция четырех 
площадей — Старой, Новой, Сла-
вянской и Лубянской — уже идет. 
Ремонт начался и на близлежащих 
улицах, включая Варварку. Новую 
пешеходную зону обустроят от 
Варварки до Никольской улицы. В 
нее войдут Рыбный и Богоявлен-

ский переулки и Биржевая пло-
щадь. 

Строительство самого «Заря-
дья» идет по графику. Под землей 
уже есть паркинг, сопоставимый 
по размерам с самим парком. Там 

осталось покрасить стены и доде-
лать полы, рассказал «РГ» и.о. ген-
директора компании-подрядчика 

Марс Газизуллин. Строительные 
работы в ледяной пещере, по его 
словам, закончатся в июле. В этом 
же месяце достроят медиацентр. 
Там запустят аттракцион «Полет 
над Россией» — 4D-кинотеатр с 
объемным звуком. Оказавшись в 
креслах, зрители смогут отпра-
виться в виртуальное путешест-
вие и «пролететь» над Дальним 
Востоком, Уралом, Сибирью, Кав-
казом, Крайним Севером и цен-
тральной частью страны. Здесь же 
появится мультимедиа-холл «Ма-
шина времени» — первый в России 
комплекс с панорамным окном и 
интерактивным изображением на 
полу. Посетители увидят рекон-
струкции битв и встретятся с ве-
ликими историческими фигурами 
из прошлого.

Летом обещают достроить «па-
рящий» мост. Сейчас он готов на 
80%, говорят строители. Обновят 
городские власти и Москворец-
кую набережную. Машины там 
поедут сверху, а пешеходам отда-
дут часть пространства внизу — у 
воды. Там же обустроят причал. 
Парк и набережную Москвы-реки 
соединит подземный переход. В 
нем выставят археологические на-
ходки, найденные при строитель-
стве «Зарядья». Это медные моне-
ты, кожаные изделия и обувь, на-
тельные крестики, рельефные из-
разцы и глиняные игрушки. Мно-
гие экспонаты археологи нашли 
на древней улице, которую сами и 
раскопали. 

Филармония с амфитеатром 
откроется в парке в 2018 году.. 
Большой зал филармонии, рассчи-
танный на полторы тысячи мест, 
дополнят два репетиционных 
зала, студия звукозаписи и зона 
отдыха с открытой террасой. 

Сергей Собянин: «Зарядье» меняет-
ся с каждым днем и все больше 
становится похожим на парк.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
4 мая 2017
четверг №95 (7261)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

СУД Кировский облсуд 
назвал приговор 
Алексею Навальному законным

Условному — верить

Наталья Козлова

ВЧЕРА Кировский областной 
суд признал законным услов-
ный приговор Алексею Наваль-
ному по делу о растрате 16 мил-
лионов рублей компании «Ки-
ровлес».

Напомним, что, по версии 
следствия, Навальный и его 
знакомый коммерсант Петр 
Офицеров организовали заклю-
чение договора поставки лесо-
продукции с «Кировлесом». 
Ущерб оценили в 16,1 миллиона 
рублей. В 2013 году суд приго-
ворил Навального к пяти годам 
условно. ЕСПЧ решил, что пра-
ва подсудимых были нарушены. 
Верховный суд РФ после этого 
решения отменил приговор. Ле-
нинский суд Кирова вновь на-
значил Навальному пять лет 
условно.

РЫНКИ Федрезерв США 
скопил 4,5 триллиона 
лишних долларов

Пора сбросить 
со счетов

Александра Воздвиженская

ФЕДЕРАЛЬНАЯ резервная система США за последние 
девять лет нарастила объем государственных облигаций 
на балансе до 4,5 триллиона долларов, что стало истори-
ческим максимумом.

 Теперь придется прекращать накопления, так как ру-
ководство регулятора вскоре больше не намерено стиму-
лировать экономику подобным образом, нормализуя де-
нежно-кредитную политику. Подспорьем становится по-
вышение базовой ставки, которая сейчас составляет 
0,75—1 процент. Как это скажется на курсе доллара, пред-
сказать никто не берется, так как прецедентов еще не 
было.

Вчера завершилось двухдневное заседание Комитета 
по открытым рынкам ФРС. Большинство аналитиков 
подчеркивали, что заседание станет лишь подготовкой к 
повышению ставок в июне, и оказались правы: ФРС не 
стала менять положение дел. Последние макроэкономи-
ческие данные в США по инфляции, розничным прода-
жам и рынку труда оказались слабее прогнозов, и это до-
полнительный аргумент для паузы в ужесточении денеж-
но-кредитной политики, отметил старший стратег по 
рынкам валют и процентных ставок Sberbank CIB Том 
Левинсон.

Уже по итогам мартовской встречи все ее участники 
высказались за сокращение баланса. План действий ре-
гулятор может опубликовать в конце этого года или в на-
чале 2018-го. Председатель Федерального резервного 
банка Сан-Франциско Джон Уильямс ранее заявил, что 
4,5 триллиона долларов на счетах Федрезерва нужно со-
кратить более чем вдвое, на что уйдет около пяти лет. 
Спешить некуда: резкое сокращение долей вызовет пе-
реполох на финансовых площадках. Но чем выше вероят-
ность претворения в жизнь налогового стимулирования 
по плану президента США Дональда Трампа, тем ближе 
срок сброса со счетов ФРС лишних триллионов.

Продовольствие Торговые наценки сегодня достигают более 200 процентов

Сетям испортят аппетит
Тарас Фомченков 

Н
аценка на продоволь-
ственные товары в 
торговых сетях мо-
жет быть ограничена 
30 процентами.

Инициативу об ограничении 
наценок торговых сетей озвучи-
ли в Национальном союзе защи-
ты прав потребителей. В подго-
товленном законопроекте эти 
тридцать процентов предлагают 
считать от цены договора постав-
ки, заключаемого между постав-
щиками и торговцами. 

Сегодня, говорится в поясни-
тельной записке к документу, 
«наценка нередко превышает 
100 процентов. Например, на со-
сиски некоторые «дискаунтеры» 
устанавливают наценку в 200 и 
более процентов». В результате 
покупатели приносят прибыль 
не производителям товара, а тор-
гующим организациям, которые 
зачастую зарегистрированы в 
офшорах.

Размеры торговых наценок, 
которые практикуют сети при 
выставлении товаров на полки, 
практически не ограничены. Да, 
сегодня предельно допустимые 
розничные цены устанавливают-
ся на ряд социально значимых 
продовольственных товаров пер-
вой необходимости. Но такого 
рода ограничения вводятся на 
срок не более чем девяносто дней. 
И только в том случае, если трид-
цать дней рост розничных цен со-
ставил 30 и более процентов.

Цифра в 30 процентов взята 
не с потолка, подчеркивает пред-
седатель Национального союза 
защиты прав потребителей Па-
вел Шапкин. «Такая наценка 
вполне адекватна экономиче-
ской ситуации в стране, — объя-
сняет эксперт. — Да, пока нет еди-
ного мнения по поводу ограниче-
ния, так давайте обсудим! Пусть 
35 процентов, пусть чуть больше, 
но надо менять то, что происхо-
дит сейчас. Кстати, в Европе 15—
20 процентов наценки  — это мак-
симум».

Тем не менее, среди ассоциа-
ций, которые объединяют пред-
ставителей торговых сетей, есть 
такие, которые призывают не то-
ропиться с решением. Все надо 
просчитать. Иначе покупатели 

столкнутся с обеднением ассор-
тимента продуктов на полках. И, 
как следствие, с ростом цен. Но 
тут надо помнить, что при разум-
ной наценке и поставщики не бу-
дут задирать цены.

Наценка — не просто желание 
выручить больше денег. Это, что 
покрывает расходы, напоминает 
председатель президиума Ассо-

циации компаний розничной 
торговли Илья Ломакин-Румян-
цев. «На 90—95 процентов такая 
наценка состоит из затрат, в кото-
рые входят аренда, налоги, тран-
спортные расходы, зарплаты ра-
ботников. В зависимости от кате-
гории товара, например на карто-
фель, она может быть и отрица-
тельной», — напоминает он. Это 

касается скоропортящихся про-
дуктов и социальных товаров, 
имеющих повышенный спрос. 

По оценке эксперта, рента-
бельность крупных сетевых тор-
говых компаний на таких прода-
жах  находится в коридоре от 2 до 
6 процентов. «Недостачу» отби-
вают на других продуктах. И с 
введением ограничений прои-
зойдет вымывание дешевых то-
варов из ассортимента, резюми-
рует Ломакин-Румянцев. На что 
защитники прав потребителей 
резонно замечают: срежут торго-
вые наценки — поставщики сами 
снизят свои цены. 

Ограничение торговых наценок, по мнению ретейлеров, может привести к дефициту товаров на прилавках — весы в магазинах опустеют. Но эксперты считают, что это, наоборот, стимулирует 
спрос и поднимет экономику. 

Акцент

 Размеры торговых наценок 
сегодня практически 
ничем не ограничены

Законопроект читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/4255

М
ассовые забеги весьма 
поп ул я рн ы й с по соб 
привлечь внимание лю-

дей к актуальным проблемам 
современности. Крупнейший 
благотворительный марафон 
Virgin Money London Marathon 
в Лондоне за 36 лет собрал бо-
лее 830 ми л лионов фу нтов 
стерлингов. В 2015 году в са-
мом поп улярном марафоне 
мира, который традиционно 
проходит в Центральном парке 
Нью-Йорка, финиширова ло 
почти 50 тысяч бегунов. 

Марафонное движение ак-
тивно развивается и в России. 
К примеру, 22 и 23 апреля в мо-
сковском парке Мещерский 
прошло сразу несколько забе-
гов — традиционный, седьмой 
полу марафон серии Grom — 
«Такеда Весенний гром» и за-
беги для детей и девушек «Та-
кеда Весенний гром kids&girls». 
В рамках спортивных соревно-
ваний второй раз была органи-
зована акция в поддержку раз-
вития паллиативной помощи 
«Быстрее боли». Участники за-
бегов во время регистрации 
могли сделать пожертвование 
на развитие паллиативного от-
деления при Новосибирской 
районной больнице № 1. 

Титульный партнер меро-
приятия компания «Такеда 
Россия» и фонд помощи хоспи-
сам «Вера» выбрали спортив-
ные соревнования для прове-
дения акции «Быстрее боли» 
не случайно. «Спорт идет рука 
об руку с болью, — говорит Ан-
дрей Потапов, генеральный ди-
ректор компании «Такеда Рос-
сия», глава региона СНГ, — и 
только поборов боль можно по-
бедить в спортивном состяза-
нии. Однако есть боль, с кото-
рой невозможно справиться 
волевым усилием: страшная, 
постоянная, неослабевающая 
боль, с которой живут люди с 
тяжелыми, часто неизлечимы-
ми заболеваниями. В борьбе с 
болью им нужна медицинская 
и психологическая помощь».

Тема развития паллиатив-
ной помощи в России, несмо-

тря на усилия врачей и благо-
т вори т е лей,  по -п ре ж не м у 
остается актуальной. Долгие 
годы в общественном сознании 
бытовало жестокое убеж де-
ние: если пациент неизлечим, 
для него ничего нельзя сделать. 
В результате страдающие люди 
оказывались один на один с бо-
лью и страхом смерти. Помощи 
родственников в такой ситуа-
ции недостаточно — более того, 
родственники сами нуждают-
ся в под держ ке, поскольк у 
страдают от беспомощности, 
чувства вины и горя, вызван-
ных тяжелой болезнью близко-
го человека. В паллиативных 
отделениях и хосписах с паци-
ентами и их родными работа-
ют целые команды, состоящие 
из врачей, психологов, священ-
ников. Людям, переживающим 
невыносимые страдания, нуж-
ны не только медикаменты. Им 
нужна психологическая под-
держка, духовное наставление, 
внимание и любовь. 

По приблизительной стати-
стике, в России сегодня около 
500 тысяч человек нуждаются 
в паллиативной помощи. В по-
следние годы хосписы и отде-
ления паллиативной помощи 
при больницах начали откры-
ваться по всей стране. Это свя-
зано с тем, что и общественное 

мнение, и российское законо-
дательство постепенно меня-
ются к лучшему. Однако пока 
ситуация далека от идеала, и 
не только потому, что хосписов 
и отделений паллиативной по-
мощи недостаточно, но и пото-
му, что люди очень мало знают 
об этом направлении помощи.

Понимая это, организаторы 
постарались сделать акцию 
«Быстрее боли» не просто бла-
готворительной, но и просве-
тительской. Каждый желаю-
щий мог подойти к волонтерам 
и получить исчерпывающую 
информацию о паллиативной 
помощи и о том, как можно по-
мочь неизлечимо больному че-
ловеку.

«Бывает, что нуждающиеся 
поздно обращаются за паллиа-
тивной помощью, — говорит 
Е л е н а  М а р т ь я н о в а ,  P R -
директор фонда помощи хо-
списам «Вера», — их останав-
ливает страх перед хосписами 
и существующие мифы о помо-
щи в конце жизни. Мы стре-
мимся к тому, чтобы как мож-
но большее число людей знали 
о том, что в хосписе берегут 
жизнь, сколько бы ее ни оста-
валось; что эта помощь должна 
быть бесплатной, профессио-
нальной и милосердной; что в 
хосписе обязательно должны 

лечить боль, что паллиативная 
помощ ь обеспечивает под-
держку и облегчение тягост-
ных симптомов не только па-
циентам в терминальной ста-
дии заболевания, но и пациен-
там, которые проходят физиче-
ски и психологически слож-
ный курс лечения от тяжелого, 
опасного для жизни заболева-
ния, и это ухудшает качество 
их жизни. А также мы вместе с 
благотворителями и волонте-
рами стараемся сделать хоспи-
сы уютными и нестрашными 
для пациентов, закупая необ-
ходимые кровати, матрасы и 
медтехнику, приводя музы-
кантов и артистов, обеспечи-
вая индивидуальный подход к 
каждому человеку, которого 
нельзя вылечить, но кому мож-
но помочь».

Смерть неизбежна, но она 
не обязательно должна быть 
одинокой и мучительной, счи-
тают специалисты по паллиа-
тивной помощи. Людей, кото-
рые придерживаются этой по-
зиции, становится все больше. 
Государство и общественные 
организации постепенно фор-
мируют стандарты паллиатив-
ной помощи, развивают сеть 
хосписных учреждений, созда-
ют систему обучения волонте-
ров и родственников тяжело-
больных пациентов. Число лю-
дей, вышедших на полумара-
фон и поддержавших людей, 
страдающих тяжелыми забо-
леваниями, говорит за себя: 
люди готовы помогать тем, кто 
нуждается в их помощи. Объе-
диненные уси ли я гос удар -
ственных органов, бизнеса и 
общественности постепенно 
помогут сформировать в Рос-
сии полноценную и гуманную 
систему паллиативной помо-
щи, считают организаторы за-
бега.

Забеги серии Grom прово-
дятся в России с 2010 года, об-
щее количество участников за 
это время составило около 20 
тысяч человек. Следующий по-
лумарафон состоится осенью 
2017 года. 

Старт забега «Такеда Весенний Гром».

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ  В Москве в рамках полумарафона 
прошла благотворительная акция в поддержку развития 
паллиативной помощи

Быстрее боли:  
беги и помогай
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Информационное сообщение
Заказчик «Управление жилищно-коммунального хозяйства и стро-

ительства администрации Туруханского района» уведомляет о начале 
общественных обсуждений (в форме слушаний) проектной докумен-
тации по объекту государственной экологической экспертизы «Стро-
ительство полигона твердых бытовых отходов, объекта складирова-
ния промышленных отходов, площадки под трупосжигательную печь 
и рекультивацию существующей свалки в г. Игарка, Туруханского 
района, Красноярского края».  Строительство объекта планируется 
осуществлять на территории Туруханского района. Место расположе-
ния объекта: Красноярский край, Туруханский район, г. Игарка. Ос-
новные характеристики объекта: площадь участка 9,45 га, вмести-
мость 236282,74 т уплотненных отходов или 59070,68 т неуплотнен-
ных отходов, срок эксплуатации 30 лет. Полигон рассчитан на захоро-
нение отходов после сортировки, а также на термическое обезврежи-
вание биологических отходов, образующихся в г. Игарка Туруханско-
го района Красноярского края, в т.ч. извлеченных на сортировке. Пре-
дусматривается строительство следующих основных сооружений:  
зона приемки, выгрузки и сортировки отходов; административно-хо-
зяйственная зона; участок захоронения отходов вместимостью 
46 783,98 т.; площадка термической обработки биологических отхо-
дов; испарители фильтрационных и поверхностных сточных вод;  
очистные сооружения хозяйственно-бытовых стоков; локальные 
очистные сооружения поверхностных стоков;  блочная котельная. За-
казчик: «Управление жилищно-коммунального хозяйства и строи-
тельства администрации Туруханского района» Красноярский край, с. 
Туруханск, ул. Дружбы Народов, 18. Проектная организация: ООО 
«МНИИЭКО ТЭК», адрес: г. Пермь, ул. Николая Островского, 60. От-
ветственный за организацию общественных слушаний: Администра-
ция г. Игарка, Туруханского района Красноярского края. С проектной 
документацией для рассмотрения и подготовки замечаний и предло-
жений можно ознакомиться в здании администрации  г. Игарка Туру-
ханского района Красноярского края в течение 30 дней со дня опубли-
кования данного объявления по адресу: Красноярский край, Турухан-
ский район, г. Игарка, 1-й мкрн., д. 31, кабинет № 41, время приема с 
9.00 до 17.00, телефон для справок: 8(39172) 2-34-10. Публичные слу-
шания состоятся 2 июня 2017 г. в 17.00 по адресу: Красноярский край, 
Туруханский район, г. Игарка, 1-й мкрн., д.31, актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОМПЕТЕНТНО

Олег Матвейчев, 
профессор Высшей школы 
экономики:

— В этом деле я доверяю судам и не 

вижу никакой политической состав-

ляющей. Да ее в этом деле и быть не 

может. Если есть конкретный состав 

преступления, то о чем может быть 

речь? 

Андрей Шутов, 
декан факультета политологии 
МГУ:

— У нас, к сожалению, многие люди 

пытаются притянуть политику к тем 

сферам, где ее изначально не было. 

В этом деле с самого начала было 

четко видно преступление. Но этим 

людям, вероятно, выгодно говорить 

о политике.

ПРАВО Впервые адвоката 
наказали по новым 
правилам Кодекса этики

Разжаловали 
за художества

Владислав Куликов

СОВЕТ Адвокатской палаты Новосибирской области 
впервые применил новые положения Кодекса професси-
ональной этики адвоката при лишении защитника стату-
са. 

Теперь разжалованный адвокат из Новосибирска в те-
чение пяти лет как минимум не сможет вернуть себе ста-
тус. 

Раньше, если защитника в наказание лишал  статуса, 
то в течение трех лет он не допускался к квалификацион-
ным экзаменам. Всероссийский съезд адвокатов внес по-
правки в Кодекс этики. Сейчас срок «дисквалификации» 
составляет от года до пяти. Первой новую норму и испы-
тала адвокат из Новосибирска. Как рассказывают в адво-
катской палате, женщина заключила договор с клиен-
том, взяла деньги, но еще до окончания судебного след-
ствия выполнять свои обязанности прекратила.

«На заседания являться перестала, а доверителю со-
общила об имеющихся у нее планах по переезду в другой 
регион», рассказывают в адвокатской палате. Когда раз-
биралось дело защитницы, особое возмущение вызвало 
неряшливое адвокатское досье в виде ученической те-
тради, которое она вела.  «Это, с позволения сказать, ад-
вокатское производство вместо записей по существу 
дела, рассматриваемого судом, содержало в основном 
нечитаемые каракули и рисунки женских лиц», расска-
зывают в палате.

Совет палаты учел все обстоятельства и единогласно 
прекратил статус адвоката. 

Все о проблемах адвокатуры читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/2198

АВИАЦИЯ Пилоты рейса 
«Москва — Бангкок» 
рассказали о том, что 
творилось у них в кабине

Угодить в яму

Татьяна Шадрина

ВЧЕРА пилоты самолета компании «Аэрофлот» (Boeing 
777), который в прошлые выходные совершал рейс из 
Москвы в Бангкок (Таиланд) и попал в воздушную яму — 
болтанку, прибыли в Москву. 

Действия экипажа, в том числе и группы пилотов, уже 
проанализировали в Следственном комитете и ничего 
предосудительного в их поведении не нашли.

По словам командира воздушного судна (КВС) Алек-
сандра Рузова, который имеет налет свыше 23 тысяч ча-
сов, он впервые за свою летную работу попал в «турбу-
лентность ясного неба», когда самолет проваливается в 
воздушную яму в чистом небе с хорошей видимостью, 
где метеорологический радиолокатор не может уловить 
ее приближение и у экипажа нет возможности предупре-
дить пассажиров о необходимости вернуться на свои ме-
ста и пристегнуть ремни.

«Раньше я об этом только слышал. Такую турбулен-
тность никак не определишь, только по докладам экипа-
жей, которые до тебя пролетели по этой трассе, можно 
узнать о таких воздушных ямах», — добавил он. 

По местному времени, когда российский борт при-
ближался к Бангкоку, было рано, только 6—7 утра, и на 
трассе до этого никто «не проходил». «Мы были первы-
ми. И нас предупредить было некому», — сказал Алек-
сандр Рузов.

«За 10—15 секунд самолет подбросило больше чем на 
200 метров вверх. И не плавно бросило, а еще и с тря-
ской. Подъем был не плавный, как на лифте, пассажиры 
ощущали толчки, так как турбулентность была с разной 
(переменной) нагрузкой», —  сообщил командир воздуш-
ного судна. 
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СУД СКР закончил дело членов 
экстремистской организации

Дивизия ненависти

Наталья Козлова

ВЧЕРА Следственный комитет 
РФ объявил, что прокуратурой 
утверждено обвинение по уго-
ловному делу троих участников 
запрещенного экстремистского 
с о о б щ е с т в а  M i s a n t h r o p i c 
Division. Тома отправлены в Мо-
сковский окружной военный 
суд.  

Как рассказала корреспон-
денту «РГ» официальный пред-
ставитель СК Светлана Петрен-
ко, это уголовное дело по обви-
нению участников и руководите-
лей структурных подразделений 
запрещенного в России экстре-
мистского сообщества, граждан 
РФ Виталия Царука, Виктора 
Пехтерева и Кирилла Халепо. По 
версии следствия, все трое со-
вершили девять преступлений 
экстремистской и террористи-
ческой направленности. 

В СК рассказали, что в октябре 
2013 года гражданином Респу-
блики Беларусь Дмитрием Пав-
ловым, придерживающимся рас-
истских и неонацистских взгля-
дов, было создано экстремист-
ское сообщество Misanthropic 
Division.

Если название организации 
перевести на русский — получит-
ся «человеконенавистническая 
дивизия». Дмитрий Павлов сей-
час скрывается от наших следо-
вателей. Говорят, что в Германии. 
Члены этой «дивизии» пропове-
дуют неонацистскую идеологию. 
До этого они прошли кровавое 
крещение на украинском майда-

не и в Донбассе. В Сети эти люди 
пропагандировали нацистские 
идеи и вербовали в свои ряды тех, 
кто пошел бы воевать на Востоке 
Украины. Сейчас большая часть 
таких групп в соцсетях заблоки-
рована. И экстремисты ушли в 
подполье.

Как рассказывают в СКР, с на-
чалом событий на Украине в 
2014 году деятельность этой «ди-
визии» приобрела международ-
ный характер и стала более ради-
кальной. Ячейки сообщества 
были открыты в 19 государствах, 
в числе которых не только Рос-
сия, Беларусь и Украина, но и 
Германия, Франция, Польша, Ан-
глия и другие европейские стра-
ны. 

Члены украинской ячейки по-
пуляризируют бандеровскую 
идеологию. Многие из них воева-
ли в запрещенных у нас «Правом 
секторе» и «Азове». 

Отлавливать членов неона-
цистского объединения наши 
правоохранители начали не вче-
ра. Первым задержанным был 
житель Вологды, который рас-
пространял фашистскую симво-
лику. Год спустя организацию 
официально запретили. 

Сейчас в Европе немало сто-
ронников этой «дивизии». Их хо-
рошо финансируют. Эти деньги 
идут в частности и на то, чтобы 
подорвать социально-политиче-
скую обстановку в России. Есть 
подозрение, что не будь денег на 
такие движения ненависти, вос-
ток Украины уже давно стал бы 
мирным. 

Прощание В Екатеринбурге похоронили подполковника 
Алексея Бучельникова, погибшего в Сирии

Он был лучшим…
Светлана Добрынина, 
«Российская газета», 
Свердловская область

Юрий Гаврилов 

В
чера в Екатеринбурге 
с воинскими почестя-
ми предали земле под-
полковника Алексея 
Бучельникова, погиб-

шего в Сирии. Под прощальные 
залпы роты почетного караула 
последнее «прощай» российско-
му офицеру сказали его родные, 
друзья, сослуживцы. Были сре-
ди них и однокурсники Алексея 
по Екатеринбургскому высше-
му военному артиллерийскому 
командному училищу, где Бу-
чельников в конце 90-х пости-
гал армейскую науку. 

— Он пришел в училище в тя-
желое для Российской армии 
время. На Кавказе шли боевые 
действия, и случалось, что под 
давлением родителей уже по-
ступившие курсанты подавали 
рапорты на увольнение. А Алек-
сей четко понимал, что хочет 
быть военным и готов в любой 
обстановке защищать Родину, 
мирных жителей, — вспоминал 
Борис Буданов, командир кур-
сантского подразделения, в ко-
тором учился Бучельников.

Алексей коренной житель 
Екатеринбурга. Родился и вырос 
в микрорайоне Химмаш, имену-
емом так из-за расположенного 
в этой части города завода хи-
мического машиностроения. 
Именно здесь располагалось и 
танко-артиллерийское поли-
тучилище, попасть в которое в 
советские годы мечтали многие 
уральские мальчишки. Вступи-
тельный конкурс был таким, ка-
ким мог похвастаться не всякий 
гражданский вуз. От мечты об 
офицерских погонах некоторые 
ребята в начале 90-х отказались. 
Но только не Алексей. Школу 
№ 105 он окончил в 1997 году и 
сразу подал документы в  воен-
ное училище.

 Мы очень удивились его вы-
бору. Хотя Алеша особенно лю-
бил математику,  почему-то  
всем казалось, что он выберет 
профессию артиста - настолько 
веселым, жизнерадостным и 
солнечным парнем был. А когда 
узнали, что  предпочел учиться 
на офицера,  как-то по – новому 
взглянули  на своего ученика, - 
призналась корреспонденту 
«РГ» классный руководитель 
Бучельникова  - Надежда Бази-
на. 

«Буча», - так за веселый ха-
рактер прозвали Алексея друзья. 
«По тебе гауптвахта плачет», – 
грозился школьный военрук, ког-
да Алексей озорничал во время 
урока. Но угрозы были шуточ-
ные: что такое дисциплина Алек-

сей знал даже  подростком. Он не 
пропускал ни одной организо-
ванной военруком встречи с быв-
шими войнами-афганцами, вете-
ранами Великой отечественной, 
все выпытывал у них:  как это – 
быть хитрее врага и выходить из 

экстремальных ситуаций.  «У 
него был очень аналитический 
ум. Порой казалось, что решение 
какой-то сложной  математиче-
ской задачи Леша находит в счи-
танные минуты. Наверное, поэ-
тому, где бы ни находился,  он  

всегда продумывал четкий план 
действий и чувствовал ответст-
венность за порученное дело. Это 
качество  наверняка пригодилось 
ему во время службы», – считает 
школьная учительница. 

После выпуска, как и у любого 
офицера,  началась кочевая 
жизнь по гарнизонам. И везде со-
служивцы отмечали стремление 
Бучельникова к профессиональ-
ному росту. Конечно, не случай-
но его направили в Сирию воен-
ным советником», — уверен Бо-
рис Буданов. 

О высоком уровне профессио-
нализма свидетельствуют и со-
служивцы Бучельникова. По их 
словам, в 2015 году он был при-
знан лучшим офицером-артилле-
ристом Центрального военного 
округа. 

«Он был лучшим», — все по-
вторяла на похоронах мать офи-
цера. А его вдова Надежда проща-
лась с мужем молча. Казалось, 
она уже выплакала все слезы. В 
семье Бучельниковых осталось 
двое детей: сын-подросток и доч-
ка-школьница. 

Об обстоятельствах гибели 
российского военного советника 
подполковника Алексея Бучель-
никова известно не слишком 
много. По информации, которую 
корреспондент «РГ» получил в 
Минобороны России, в Сирии он 
занимался подготовкой одного 
из артиллерийских подразделе-
ний правительственной армии. 
Бучельников учил сирийских 
коллег приемам наиболее эффек-
тивного использования артилле-
рии. 

Человек несведущий может 
подумать, что такая учеба глав-
ным образом идет в тиши учеб-
ных классов.  

В реальности основное время  
подготовки военные проводят на 
стрельбище, а в условиях военно-
го времени, считай, на передо-
вой. 

В Сирии понятие  «тыла» во-
обще очень условное. Никогда не 
знаешь, откуда прилетит бандит-
ская пуля или выпущенная тер-
рористами мина, ракета либо 
снаряд.

Снайперский выстрел достал 
подполковника как раз во время 
такого занятия по боевой подго-
товке. Ранение оказалось смер-
тельным. 

«Командованием Алексей Бу-
чельников представлен к госу-
дарственной награде — посмер-
тно», — сообщили в Минобороны 
России.

Последними с подполковником Алексеем Бучельниковым простились родственники и близкие
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СОВФЕД Сенаторы сыграли в футбол в честь 
Дня Победы

Гол по регламенту 
Галина Мисливская

В
чера в «Лужниках» состо-
ялся традиционный фут-
больный турнир, посвя-

щенный 72-й годовщине Победы 
в Великой Отечественной войне, 
организованный Советом Феде-
рации. В празднике принимали 
участие ветераны войны, руко-
водство верхней палаты, за Ку-
бок городов-героев сражались 
сборная Совфеда и 8 команд, 
представляющих органы госу-
дарственной власти Керчи, Кост-
ромы, Калуги, Москвы, Санкт-

Петербурга, Новороссийска, 
Смоленска и Тулы.

«9 Мая — самый главный, са-
мый дорогой праздник для каждо-
го жителя нашей страны, а вели-
чие Победы не меркнет с годами. 
От всех присутствующих по-
звольте низко поклониться на-
шим дорогим ветеранам, участ-
никам Великой Отечественной 
войны, поколению победителей», 
— сказала, открывая соревнова-
ния, спикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко. Она под-
черкнула, что футбольный тур-
нир под эгидой верхней палаты 

стал доброй традицией, частью 
предпраздничных мероприятий. 

«Для нас не столько важно ко-
личество забитых мячей, сколько 
важна демонстрация дружбы, 
сплоченности и спортивного ха-
рактера», — заявила Валентина 
Матвиенко.

Победителем турнира стала 
команда Совета Федерации. В ре-
шающем матче сенаторы обыгра-
ли сборную Калуги со счетом 5:2. 

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Для Валентины Матвиенко важно не количество забитых мячей, а демонстрация дружбы, сплоченности.

АКТУАЛЬНО

В Москве 
завершается 
подготовка 
к Параду 
Победы

ПОСЛЕДНИЙ 
ПРОГОН

Светлана Батова

В ВОСКРЕСЕНЬЕ, 7 мая, с ранне-
го утра перекроют дороги в цен-
тре Москвы: в столице пройдет 
финальная генеральная репети-
ция Парада Победы на Красной 
площади.

Это будет третий, последний 
прогон перед самим Парадом, 
полная имитация того, что будет 
происходить на Красной площа-
ди 9 Мая. Тренировки начались 
задолго до этой даты, сначала от-
дельно в военных частях. Cвод-
ные репетиции с участием воен-
ной техники прошли 27 апреля и 
3 мая. Сегодня первый трениро-
вочный пролет над Москвой со-
вершат самолеты и вертолеты. А 
7 мая на плацу будет и пешая ко-
лонна, и механизированная, а в 
небе — авиация. Как сообщили 
«РГ» в пресс-службе миноборо-
ны, отрепетируют вынос имита-
ции знамени Победы, приветст-
вие парадными расчетами мини-
стра обороны.

С пяти утра будет закрыто 
движение на западе Москвы, а 
также почти весь центр. Колонна 
техники двинется из Мневников 
по Звенигородскому шоссе, по 
Садовому кольцу, на Тверскую, 
проедет через Красную площадь.  
Кроме того, парковка до 9 мая на 
протяжении всего маршрута сле-
дования техники запрещена, в 
том числе и платная.

Как отмечает пресс-служба 
департамента транспорта, во 
время репетиции будут работать 
только на выход станции метро 
рядом с Красной площадью. 
Центр организации дорожного 
движения Москвы просит води-
телей воздержаться по возмож-
ности от поездок в центр. 

РАКУРС

Более 
10,5 миллиона 
цветов украсят 
столицу

АНЮТИНЫ 
ГЛАЗКИ

Ангелина Жукова

МОСКОВСКИЕ клумбы и газо-
ны уже украшают виолы, извест-
ные в народе, как анютины глаз-
ки. К 9 мая зацветут и тюльпаны.

Как рассказали «РГ» в ГБУ 
«Автомобильные дороги», всего 
в этом году в городе будет выса-
жено почти 10,5 млн цветов. 
Вдвое увеличится площадь по-
садки многолетних цветочных 
культур. Это позволит городу сэ-
кономить расходы на озелене-
нии без ущерба для красоты. 
Впервые появятся яркие канны, 
бегония, зональная пеларгония. 

Пока же глаз радует только 
виола. «Неприхотливый цветок, 
раньше всех расцветает», — гово-
рит Вера Черкашина, главный 
агроном ГБУ «Озеленение». Вы-
ращивают цветы в теплицах Из-
майловского совхоза декоратив-
ного садоводства, где условия со-
держания схожи с экологиче-
ской нагрузкой мегаполиса. По-
сле пикировки их высаживают в 
открытый грунт.

Выращиванием семечка до 
яркого цветка занимается ог-
ромный посевной комплекс. Это 
бункер с субстратом, кассето-
приемником, а также устройст-
вом, которое делает лунки для 
семечек. Специальные щупальца 
заполняют кассеты семенами.

Самой большой клумбой ста-
нет цветник у Триумфальной 
арки на Кутузовском проспекте. 
Его площадь почти 6 тыс. кв. м, 
где умещается 378 тыс. виол жел-
того, синего и бордового цветов. 
Цветочные композиции помень-
ше украсили Манежную, Боро-
вицкую, Триумфальную и Лу-
бянскую площади, сквер Боль-
шого театра, Северный речной 
вокзал, ВДНХ и другие объекты.

В начале июня москвичи уви-
дят на клумбах и газонах бего-
нию, петунию, колеус.

ПРАВО В майские 
праздники приставы 
помогают экстренно 
снять запреты 
невыездным должникам

Не пролетели

Владислав Куликов

КРУГЛОСУТОЧНОЕ дежурство судебных приставов во 
время праздников на пунктах пропуска через границу 
спасло от разочарования 13 человек. Они смогли быстро 
решить свои проблемы и улететь.

«Подведены первые итоги акции дежурства приста-
вов в столичных аэропортах за первые майские выход-
ные: было осуществлено 13 оперативных отмен вре-
менного ограничения на выезд за границу», сообщили 
«РГ» в управлении Федеральной службы судебных при-
ставов по Московской области.

Напомним, как сообщала «РГ», судебные приставы 
организовали круглосуточное дежурство в междуна-
родных аэропортах и рядом с наземными пунктами 
пропуска через границу с 28 апреля по 9 мая 2017 года.

«Таким образом, ФССП России предоставит гражда-
нам в праздничные дни возможность решить вопросы с 
ограничением права на выезд из страны непосредст-
венно на пунктах прохождения государственной грани-
цы России, — рассказывают в ведомстве. — С помощью 
сервиса «Банк данных исполнительных производств» 
выезжающих будут информировать о наличии задол-
женности и давать подробные разъяснения должникам 
о порядке их дальнейших действий. Также организова-
но дежурство специалистов всех без исключения тер-
риториальных органов ФССП России, так как туристы 
из регионов могут покинуть страну через столичные и 
иные аэропорты».

Кстати, по данным ведомства, в этом году уже было 
874 тысячи постановления о временном ограничении 
должников на выезд за пределы Российской Федера-
ции. Из них 193 тысячи — алиментщики с общей сум-
мой задолженности более 35 миллиардов рублей.

Кроме того, на начало года в Пограничной службе 
ФСБ уже лежало более 1,1 миллиона постановлений о 
запрете выезда за границу неплательщиков. Так что 
всего в списках невыездных числится около 2 миллио-
нов должников.

Для того чтобы человек был включен в списки невы-
ездных, его долг должен составлять не менее 10 тысяч 
рублей. В службе судебных приставов считают эту 
меру эффективной. Поэтому ее применяют все чаще и 
чаще. В 2016 году приставы вынесли 2,3 млн постанов-
лений об ограничении на выезд должников из России. 
Это на 800 тысяч больше, чем было в 2015 году.
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ФЕСТИВАЛЬ В Марселе 
завершился фестиваль 
российского искусства

Одиссея 
Театра Турски

Ирина Корнеева

ВО ФРАНЦИИ говорят: если соединить Каннский фести-
валь с Авиньонским, то получится русский Марсельский. 
Но только немножко мощнее этих двух. Но даже если 
убрать из этой шутки долю шутки. Двадцать два года под-
ряд (это уже на полном серьезе) в Марселе в Театре Тур-
ски проходит фестиваль российского искусства, руково-
дитель которого — французский актер, режиссер и прези-
дент Международного института театров Средиземно-
морья Ришар Мартен, — «заболев» однажды русским теа-
тром и загоревшись идеей устраивать его ежегодные га-
строли во Франции, смог осуществить свою мечту и най-
ти поддержку как у себя в стране, так и у нас. В нашем 
минкультуры еще в ту пору, когда театрами там заведо-
вал замминистра 
Константин Щерба-
ков. Изменчивые по-
литические настрое-
ния, санкции и эко-
номические кризи-
сы оказались фести-
валю нипочем — по 
сей день в Театре 
Турски принимают 
коллективы из Мо-
сквы, Петербурга и 
российской провин-
ции. А подключившийся к театральной истории Госфиль-
мофонд России готовит и представляет тематическую 
кинопрограмму. Как премьерную, так и ретроспектив-
ную — для знакомства с ментальностью и эффекта полно-
го погружения в культуру страны.

...Театр Турски очень необычный. Кино там плотно пе-
реплетается с театральными сюжетами. Как только при-
ближаешься к зданию, ощущение возникает, что ты по-
пал внутрь фильма Феллини. Чудеса начинаются с поро-
га. Потому что посетителей встречают не билетеры, а 
пять добрейших собак, три театральные кошки, одна ло-
шадь, «прописанная» в театре, а также два живописных 
жирафа, один деревянный олень (арт-объект) и веселая 
корова. Тоже одинокая, и тоже скульптурная… Люди в 
Театре Турски, разумеется, тоже есть — более 400 арти-
стов и создателей спектаклей проходят через его сцену 
каждый сезон. Ришар Мартен, кажется, всех знает лично 
и помнит поименно. Так же, как и все в городе знают его — 
человека колоритного, о ком во Франции и за ее предела-
ми ходят легенды. Ну, например, как он в свое время до-
бился строительства государственного театра.

Здесь надо сделать оговорку, что Марсель — город пор-
товый, и мужчины в нем живут и работают решительные. 
Даже в театрах. «Франция — страна очень бюрократизи-
рованная, — делился впечатлениями представитель Гос-
фильмофонда в Грузии Теймураз Шенгелия, готовящий 
сейчас визит Театра Турски и его руководителя в Москву 
и в Тбилиси. — Препятствий — официальных и неофици-
альных — Ришару Мартену там чинили множество. Когда 

он понял, что не может одолеть бюрократические препо-
ны, Ришар договорился с рабочими из порта, пригнал 
подъемный кран, подвесился на нем перед Марсельским 
муниципалитетом, и в таком состоянии, с неба, несколь-
ко часов кричал лозунги против бюрократии... Собра-
лась толпа. Все французские газеты тогда опубликовали 
фотографии с комментариями. И в конце концов власти 
сдались... Нет, не в тот же день — чуть позже. Но это была 
решающая битва, которая продолжалась несколько лет. 
И только предпринятый перформанс определил благопо-
лучный исход строительства театра, который теперь 
очень хорошо знают многие русские режиссеры и акте-
ры». И на сцене которого на французском языке постави-
ли много русской классики.

Первой режиссерской работой Ришара Мартена в 
Марселе стали «Записки сумасшедшего» Гоголя. Первым 
привезенным гастрольным спектаклем — «Месяц в де-
ревне» Театра на Покровке в постановке Сергея Арциба-
шева. С тех пор Гоголь, Чехов, Тургенев, Булгаков стали 
постоянными «авторами» Театра Турски — афиши с хоро-
шо знакомыми русскими названиями украшают все сте-
ны театра. Шли и на эксперименты: когда один из фести-
валей решили посвятить Булгакову, Театр Турски и Театр 
на Покровке показали совместную постановку «Кабалы 
святош», в которой каждый из артистов играл на своем 
родном языке. А когда в Марселе устраивали Петербург-
ские театральные сезоны, приглашали БДТ им. Товстоно-
гова, «Мастерскую» Григория Козлова и украшали про-
грамму фильмами из собрания Госфильмофонда, дейст-
вие которых происходит в красивейшем городе на Неве. 
«Мы готовили тогда петербургское путешествие по раз-
ным эпохам российской истории. Показывали Петер-
бург Достоевского, среди героев которого мог впоследст-
вии оказаться и такой персонаж, как Распутин. Расска-
зывали о героическом сопротивлении нашего народа в 
дни фашистской блокады Ленинграда. Постижение не-
простого петербургского характера продолжал фильм 
«Монолог», а на улицы сегодняшнего Санкт-Петербурга 
выходила кинокамера в фильме «Питер FM», где власт-
вовали новое время, новые характеры и неизменно пре-
красный Петербург», — вспоминал гендиректор Госфиль-
мофонда Николай Бородачев. В этом году петербургскую 
кинопрограмму в театральном ключе продолжил петер-
бургский Театр Семьянюки, московскую представил 
старожил фестиваля Театр на Покровке, международ-
ную — ансамбль танца им. Игоря Моисеева. А в кинопрог-
рамму Госфильмофонда в Марселе вошли фильмы Ми-
халкова, Сокурова, Говорухина, Митты; советская муль-
типликация, избранная киноклассика. Показывали от 
«Девяти дней одного года» Михаила Ромма до «Солнеч-
ного удара» Никиты Михалкова и «Конца прекрасной 
эпохи» Станислава Говорухина. 

Александр Алексеев

Л
егендарная группа начала 
европейскую часть своего 
KISS World-2017 тура кон-

цертом в «Олимпийском». Нака-
нуне выступления Пол Стэнли и 
его голосистая компания успела 
прогуляться по Москве. И даже — 
выпросила у организаторов вре-
мя, чтобы зависнуть в московских 
клубах, пообщаться с поклонни-
цами. В официальном расписании 
у Kiss это значилось как «репети-
ционный период». Тем временем 
на парковку «Олимпийского» 
прибыли шесть грузовиков с 
аппаратурой. Ведь концерты 
Kiss — это прежде всего эффек-
тное музыкальное шапито. 

 Полторы недели назад 
легендарный квартет вы-
ступал на родине,  в 
США, но для открытия 
KISS World-2017 ре-
шил добавить в про-
грамму песни. И один из 
главных своих хитов — Love 
Gun и I Was Made For Lovin’ 
You, который Kiss даже спели 
«на бис»... На самой вмести-
тельной крытой спортивной 
арене Москвы собралось по-
чти 20 тысяч зрителей. Ан-

шлаг! В зале немало под-
ростков лет тринадцати-
четырнадцати. Ну, а самым 

старшим зрителям — чуть 
не за 70.

Kiss выступают 
еще с 1973 года, 

их гитаристу и 
певцу Полу 
Стэнли в 
я н в а р е 

исполнилось уже 
67. Его неизмен-
ный соратник — 

б а с и с т  и  п е в е ц 
Джин Симмонс на 

год старше. Впрочем, 
кто бы поверил в это, наблю-
дая за музыкантами на сцене и 
за сценой… Пол и Джин, даром 
что выходят на сцену в масках 

и гриме, — почти без проседи в гу-
стых темных шевелюрах. 

Концерт в «Олимпийском» на-
чался в кромешной темноте с 
громкого клича Джина Симмонса 
издалека: «You wanna the best, you 
got the best!» («Вы хотите лучшее 
— вы получите лучшее!»). Тут же 
пал огромный занавес с надписью 
Kiss, и взору зрителей предстала 
спускающаяся сверху сцена с му-
зыкантами. А Пол Стэнли, оказа-
лось, еще и выкрасил свою дорогу-
щую гитару в цвета российского 
флага! Это было приятно, никто из 
зарубежных гастролеров еще не 
делал такое! 

У Kiss преобладали хиты 70—
80-х: Cold Gin, Black Diamond, 
Lick It Up, Crazy Crazy Nights… 
Особых музыкальных открове-
ний шоу, пожалуй, не подарило, 
зато гитарист Томми Тайер почти 
в каждом треке играл дополни-

тельные соло, а импровизацион-
ный номер басиста Джина Сим-
монса был и вовсе диво как хо-
рош! Но главным все-таки было 
шоу: игра света, эмоций, пиро-
технические чудеса.

Закончили Kiss небольшим 
«первомайским» салютом — на-
сколько позволили своды «Олим-
пийского». Музыканты на баш-
нях чуть ли не строительных кра-
нов, высоко над головами зрите-
лей, продолжали петь. Бесстраш-
но, как супергерои голливудских 
боевиков. Это было и органично: 
Kiss ведь известны «боевыми» 
мелодиями и хваткими ритмами. 
Вряд ли они претендуют на глу-
бину мысли или музыкальные от-
кровения. Зато зрителей очень 
воодушевляют бесстрашные пар-
ни… Kiss,полетав над залом, вер-
нулись на сцену и допели свой 
финальный номер Rock—n-Roll All 
Nite. 

На прощание Пол Стэнли уже 
бросал в зал гитарные медиато-
ры, украшенные своей фотогра-
фией и эмблемой тура. А саму ги-
тару, раскрашенную в цвета рос-
сийского флага, бросать не стал. 
И это правильно. Оставил себе. 
Очевидно, еще собирается вер-
нуться в Россию.

КИНО На экранах 
— новый 
блокадный 
детектив

72 ЧАСА ДО 
КАТАСТРОФЫ

Светлана Мазурова

В ЧЕТВЕРГ, 4 мая, выходит в про-
кат военный детектив «Три дня 
до весны», новая работа кино-
студии «Ленфильм». Действие 
фильма происходит в блокадном 
Ленинграде зимой 1942 года. 
Сценарий создавали Аркадий 
Высоцкий, Александр Бородян-
ский, а снимал режиссер Алек-
сандр Касаткин в Санкт-Петер-
бурге и в Ленинградской обла-
сти.

Ленинград, февраль 1942 
года. У офицера госбезопасности 
Андреева (Кирилл Плетнев) и 
молодого врача Марицкой (Еле-
на Лотова) есть всего 72 часа, 
чтобы предотвратить катастро-
фу — эпидемию чумы в городе, 
страдающем от бомбежек и голо-
да. Жизнь и смерть, любовь и 
предательство переплетаются в 
стремительно развивающихся 
событиях.

— Это моя первая главная 
роль в полном метре. Впервые 
снималась в Петербурге и на 
«Ленфильме», — рассказала Еле-
на Лотова на премьере. — Прошла 
кастинг. Долго утверждали акте-
ров, включая массовку, немцев. 
В каждой работе узнаешь что-то 
новое. Моя героиня — врач-эпи-
демиолог, она консультирует со-
трудников НКВД... Фильм уже 
оценили люди старшего поколе-
ния, пережившие войну и блока-
ду. В Вологде был бесплатный по-
каз. Это дорогого стоит, когда к 
тебе подходят ветераны, отдают 
свои гвоздики и говорят: «Спа-
сибо вам за фильм! Всё было в 
Ленинграде именно так». Хочет-
ся, чтобы фильм посмотрела и 
молодежь: историю мы знаем 
плохо, очевидцы событий уходят 
из жизни.

— Я тоже впервые снимался на 
«Ленфильме», — поведал Кирилл 
Плетнев. — Я сам ленинградец, 
здесь окончил школу и театраль-
ный институт, и мне приятно, 
что снялся в фильме, где грифом 
и заставкой идет Медный всад-
ник. Не раз доводилось играть 
людей в погонах, сниматься в во-
енной форме, но здесь она вто-
рична, мне даже стрелять не при-
шлось. На первом плане у нас — 
человеческая история и история 
города. Это для меня ценно. На-
шей семьи блокада тоже косну-
лась. Моя бабушка пережила это 
страшное испытание, но потеря-
ла двух маленьких деток — бра-
тьев моей мамы.

В создании картины съемоч-
ной группе помогали историки, 
ветераны и жители блокадного 
Ленинграда. Фильм уже был 
представлен на специальном по-
казе для ветеранов войны и бло-
кадников. Члены общества «Жи-
тели блокадного Ленинграда» 
после просмотра написали авто-
рам письмо: «Благодарим съе-
мочную группу за создание по-
трясающего фильма. Эту сторо-
ну блокады мы мало знали. Вы-
ходили из зала со слезами на гла-
зах».

В репертуаре кинотеатров 
России в дни празднования Ве-
ликой Победы «Три дня до ве-
сны» будет новой картиной, по-
священной Великой Отечествен-
ной войне. Прокат уже поддер-
жали более 470 кинотеатров по 
всей стране и большинство глав 
регионов России.

Из первых уст Аида Гарифуллина cпела в Париже Снегурочку

Французы растаяли
Владимир Дудин

В 
парижской Опере Ба-
стилии прошли пре-
мьерные спектакли 
«Снегурочки» Римско-
го-Корсакова в поста-

новке Дмитрия Чернякова. Опера 
не исполнялась там более ста лет, 
и сегодня французские меломаны 
недоумевают, отчего так долго 
«замалчивался» такой шедевр. В 
партии «ледяной внучки» дебю-
тировала уроженка Казани Аида 
Гарифуллина, чье имя все чаще 
появляется в афишах ведущих 
оперных театров Европы. В этом 
году на лейбле Decca вышел пер-
вый сольный альбом певицы, 
включивший не только арии и ро-
мансы русских и зарубежных 
композиторов, но и татарскую 
песню «Аллюки», и «Подмосков-
ные вечера». Певица рассказала 
«РГ» о своей работе с самым во-
стребованным на Западе русским 
режиссером и своих планах, рас-
писанных уже до 2020 года.

Творческой команде «Снегуроч-
ки», включавшей и дирижера, и 
интернациональный состав пев-
цов, выпала миссия представить 
Европе почти забытую там опе-
ру Римского-Корсакова. Как 
справились с этой исторической 
миссией?
АИДА ГАРИФУЛЛИНА: Французские га-
зеты много пишут об этой пре-
мьере, все рецензии только во-
сторженные! Вы и сами убеди-
лись бы в том, что это был дейст-
вительно успех Дмитрия Черня-
кова и всей его команды велико-
лепных солистов, хора и оркестра 
под управлением маэстро Михаи-
ла Татарникова, если бы побыва-
ли в Опера де Бастий на протяже-
нии восьми спектаклей. Поста-
новка красочная, масштабная, с 
безумно красивыми декорация-
ми и костюмами. На сцене даже 
чучело Масленицы по-настояще-
му горело, а в сцене с матерью Ве-
сной в сумерках кружились дере-
вья, создавая ощущение таинст-
венности. Это производило ог-
ромное впечатление на парижан.

Как вы приняли предложение 
спеть заглавную партию в «Сне-
гурочке»? 
АИДА ГАРИФУЛЛИНА: Я с радостью со-
гласилась, получив из Париж-
ской оперы такое предложение, 
тем более что до этого не работа-
ла с этим режиссером. С одной 
стороны, интересно было пора-
ботать с «тем самым великим и 
ужасным» Дмитрием Черняко-
вым, который вечно раскалывает 
и провоцирует консервативное 
оперное сообщество, а с другой — 
было очень любопытно, как же он 
сможет «модернизировать» са-
мую весеннюю сказку. И я об 
этом ни на минуту не пожалела! 
Мы не были знакомы ранее, но я 
ехала в Париж с ясным понима-
нием, что встречусь с неординар-
ным человеком. Дмитрий Черня-
ков на современном оперном не-
босклоне — яркая персона с твор-
ческим универсализмом, смело-
стью и независимостью позиции. 
Мне вообще интересна природа 
произошедшей в этом человеке 
«модуляции» из театрального ре-
жиссера в оперного. И в процессе 
работы я нашла ответы на все 
волновавшие меня запросы.  

Насколько смелой показалась 
вам концепция новой постанов-
ки?
АИДА ГАРИФУЛЛИНА: «Снегурочка» — 
уникальное явление в русской 
оперной классике. Сам Римский-
Корсаков любил ее, выделяя среди 
своих опер. Чего стоит только его 
откровение о том, что по написа-
нии этой оперы он «почувствовал 
себя созревшим музыкантом и 
оперным композитором, ставшим 
окончательно на ноги». Потому-то 
мне и было интересно все — от ре-
жиссерской концепции спектакля 
до деталей мизансцен и сцениче-
ских костюмов. Если по ходу репе-
тиций и возникали вопросы к ре-
жиссеру, мы всегда находили на 
них  убедительные ответы. Так что 
накануне премьеры все вопросы 
отпали сами собой, и труппа вы-
ступила как единая команда во 
главе с режиссером. 

Что оказалось для вас в этом 
спектакле сложнее всего?
АИДА ГАРИФУЛЛИНА: По замыслу ре-
жиссера, мне предстояло много 
двигаться на сцене — бегать, па-

дать, кружиться, ведь я — Снегу-
рочка, хрупкая, не знающая жиз-
ни, ищущая любви. Мы с Димой 
часто обсуждали мизансцены с 
падениями, например, когда я 
должна резко подняться на ноги и 
петь. В третьем акте мне прихо-
дится много бегать «по лесу», от-
чего порой кружилась голова, но я 
научилась быстро восстанавли-
вать дыхание для следующей 
большой арии. Сценические 
сложности помогают открыть для 
себя новые грани своих певче-
ских и физических возможно-
стей, и я благодарна Диме за этот 
опыт! 

Вы, как и Анна Нетребко, начали 
свою карьеру с Сюзанны в 
«Свадьбе Фигаро» в Мариин-
ском театре. В таком же платье, 
как прежде у Анны, вы выходите 
сегодня на сцену Венской оперы 
в «Любовном напитке». Но после 
Нетребко непросто занять свою 
нишу на оперном Олимпе. Поя-
вилась уже и Ольга Перетятько, 
покорившая Европу своим Рос-
сини. У вас, судя по первому 

сольному альбому на Decca, есть 
своя «программа восхождения»?
АИДА ГАРИФУЛЛИНА: В 2013 году Ва-
лерий Гергиев пригласил меня 
спеть партию Сюзанны в опере 
Моцарта «Свадьба Фигаро», 
ставшей моим первым спекта-
клем! Мне дали платье, в котором 
начинала петь Анна. Факт этот не 
был решающим или определяю-
щим в моей карьере — было лишь 
приятное совпадение. Певцов ча-
сто сравнивают по внешним дан-
ным, как, например, Ольгу Пере-
тятько с Анной Нетребко. Но ни-
что не делает певца или певицу 
известным, любимым публикой, 
как его талант, индивидуаль-
ность и харизматичность. Я над-
еюсь, у меня свой путь в опере.

С кем вы советуетесь по поводу 
репертуарной стратегии?
АИДА ГАРИФУЛЛИНА: Во многом опер-
ный репертуар формируется есте-
ственным образом: поступают 
предложения из театров, и ты 
принимаешь решение об участии 
в том или ином спектакле. Иногда 
приходится делать выбор между 
несколькими предложениями, и 
тогда определяющими являются 
твои собственные творческие ин-
тересы на данный момент. Конеч-
но, советуюсь с моим педагогом и 
с мамой.

Вы выросли в семье, где хорошо 
понимают и поддерживают ваши 
шаги в искусстве. Тем более что 
мама возглавляет Центр совре-
менной музыки Софии Губайду-
линой.
АИДА ГАРИФУЛЛИНА: Да, мама сыгра-
ла большую роль в формирова-

нии моей карьеры. Она уверенно 
вела меня к этой цели с самого 
раннего детства. Мама и сегодня 
рядом со мной, присутствует 
всегда на моих репетициях, пре-
мьерах и важных концертах. 

А с современной музыкой вам 
приходилось иметь дело?
АИДА ГАРИФУЛЛИНА: В 2016 году на 
сцене Венской государственной 
оперы с большим успехом прош-
ла премьера оперы современного 
венгерского композитора Петера 
Этвёша «Три сестры» по пьесе 
Чехова в постановке американ-
ского режиссера Ювала Шарона. 
Я спела в пяти спектаклях.

Как планируете выстраивать от-
ношения с Мариинским театром, 
где вы уже спели не только в 
«Свадьбе Фигаро», но и в «Войне 
и мире» Прокофьева в резко про-
вокационной постановке?
АИДА ГАРИФУЛЛИНА: У меня сложи-
лись очень хорошие отношения 
с Мариинским театром, кото-
рый я очень люблю. Мне предла-
гают вновь спеть Наташу Росто-
ву и Шемаханскую царицу в «Зо-
лотом петушке» Римского-Кор-
сакова. Вопрос только во време-
ни, в моем плотном графике все 
расписано вплоть до 2020 года. 
Есть предложение из Венской 
оперы спеть Манон в одноимен-
ной опере Массне вместе с Хуа-
ном Диего Флоресом. Есть и дру-
гие партии, среди которых «Тра-
виата» Верди…

В постановке Дмитрия Чернякова 
Аида Гарифуллина открыла для 
себя новые грани своих певческих 
и физических способностей.

Ришар Мартен, склонив голову перед портретом Сергея 
Арцибашева.

Герой Кирилла Плетнева спасает 
город, страдавший во вражеской 
блокаде, от эпидемии чумы.

Акцент

 В третьем акте пришлось 
много бегать «по лесу», 
кружилась голова, 
но я научилась быстро 
восстанавливать дыхание

Марсель — город 
портовый, и мужчи-
ны в нем живут и 
работают решитель-
ные. Даже в театрах

О лучших театральных премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture

КСТАТИ
Одну из главных ролей в фильме 
сыграл Евгений Сидихин. Его ге-
рой — начальник городского 
НКВД. Прообразом для него стал 
реально существовавший человек 
Петр Кубаткин, с 1941 по 1946 год 
возглавлявший Управление НКВД 
по Ленинграду. Благодаря ему 
были предотвращены многие ди-
версии в блокадном городе.
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МУЗЫКА Kiss встретили майские праздники большим шоу на сцене 
«Олимпийского» в Москве

Триколор летучего американца
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Как и раньше, концер-
ты Kiss — это прежде 
всего грандиозное 
и затейливое шоу.
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СКАНДАЛ   Украинские
«варяги» избавляются 
от паспортов с трезубцем

Не срослось

Петр Лихоманов

БЫВШИЙ руководитель Национальной полиции Украи-
ны Хатия Деканоидзе вновь стала гражданкой Грузии и, 
следовательно, перестала быть украинкой, поскольку 
двойное гражданство ни на одной из ее «родин» не пред-
усмотрено. Печальный опыт служения Украине времен-
ной гражданки этой страны Деканоидзе наверняка по-
влиял на решение Петра Порошенко повысить ценность 
паспорта с трезубцем в глазах депутатов Рады, которым 
он теперь грозит его изъятием.

Напомним, что госпожа Деканоидзе приехала на Ук-
раину в 2014 году в рамках «международной кадровой 
помощи» с группой своих соотечественников и вместе с 
гражданкой США Натальей Яресько, литовцем Айвара-
сом Абромавичусом и другими некоренными украинца-
ми заняла ведущую позицию в «новой европейской де-
мократии». Итоги ее работы в Киеве оказались во мно-
гом предсказуемыми: она ушла с поста после ряда гром-
ких скандалов, связанных с новой полицией, и статисти-
чески зафиксированным обвальным ростом преступно-
сти в стране. Незавидные итоги своей деятельности Де-
каноидзе объяснила неизбывной украинской корруп-
цией и негативным влиянием руководства страны на ра-
боту Национальной полиции. К ее чести стоит заметить, 
что в госструктурах Украины она продержалась дольше 
других «варягов». Во вторник грузинские СМИ сообщи-
ли, что указом президента ей возвращено гражданство 
Грузии.

То, с какой легкостью патентованные «друзья Украи-
ны» расстаются с ее паспортом — представляющим ог-
ромную ценность и подчеркивающим высокий междуна-
родный статус владельца, если верить украинским СМИ, 
— больно бьет по киевской пропаганде, утверждающей, 
что Украина — не проходной двор для иноземных авантю-
ристов. Впрочем, о казусах Деканоидзе, Згуладзе, Яресь-
ко и прочих на Украине сегодня стараются забыть — эти 
люди давно выпали из новостной повестки и актуальной 
политики, за исключением разве Саакашвили, которому 
путь на родину заказан, и польского руководителя укра-
инских железных дорог Балчуна.

ПРАВОСУДИЕ 
Власти США подали
в суд на активистку
за смех в Конгрессе

Черный юмор

Юрий Когалов

ВЛАСТИ США подали в Верховный суд на 61-летнюю ак-
тивистку движения либерального толка Code Pink  Дези-
ре Фэруз за громкий смех в Конгрессе во время церемо-
нии утверждения Джеффа Сешнса в должности генпро-
курора. На столь жесткий ответ Белый дом решился, что-
бы подтвердить правомерность действий полицейского, 
дежурившего на Капитолийском холме 10 января.

Кэтрин Коронадо на тот момент служила в правоохра-
нительных органах всего две недели. Но именно ее реше-
ние вывести из зала заседаний и задержать нарушителя 
спокойствия привело к столь громким юридическим по-
следствиям. Во время открытых слушаний в Конгрессе 
Фэруз сидела в задних рядах и никак не мешала высту-
плению кандидата в 
генпрокуроры. Смех 
раздался только во 
время речи сенатора 
Ричарда Шелби, ко-
торый отметил, что 
отношение Сешнса к 
«равноправию всех 
американцев, обще-
известно и хорошо 
задокументирова-
но». Он имел в виду тот факт, что в 80-е годы Сенат забло-
кировал назначение Сешнса на должность федерального 
судьи из-за обвинений в расизме и симпатиях к ку-
клукс-клану. Тогда будущий генеральный прокурор все 
обвинения отвергал. Американские СМИ отмечают, что 
смех Фэруз не помешал дальнейшим выступлениям, но 
на него обернулось несколько человек, что спровоциро-
вало молодого стража порядка на решительные дейст-
вия.

Власти США обвиняют Фэруз в «безобразном поведе-
нии, нацеленном на нарушение и срыв порядка заседа-
ния». Ей грозит штраф в размере 500 долларов и лише-
ние свободы на срок до шести месяцев. Обвинение увере-
но, что сможет победить в суде, поскольку располагает 
видеозаписями, сделанными журналистами во время 
слушаний в Конгрессе. Отягчающим обстоятельством 
может стать и то, что Фэруз еще 10 лет назад запретили 
появляться в здании Капитолия после того, как она обви-
нила госсекретаря Кондолизу Райс и администрацию 
Джорджа Буша-младшего в смерти миллионов иракцев. 
Адвокат Сэмюель Богаш, представляющий интересы Фэ-
руз, тоже уверен в победе. По его словам, подзащитная 
рассмеялась не во время речи сенатора, а после шутки 
самого Сешнса о его разногласиях с супругой. 

В США регулярно наказывают людей за неуважение к 
суду. Обычно это относится к подсудимым, несогласным 
с обвинением или вынесенным решением. Штраф может 
достигать нескольких тысяч долларов, иногда к этому 
добавляется тюремный срок в зависимости от того, на-
сколько оскорбленным почувствует себя тот или иной 
судья. Но впервые жителя США собираются наказать за 
смех в Конгрессе.

Впервые жителя 
США собираются 
наказать за смех 
в Конгрессе

Выборы Марин Ле Пен и Эмманюэль Макрон провели важнейшие теледебаты

Решающий тет-а-тет
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

З
а четыре дня до второго 
тура президентских вы-
боров во Франции об-
щенациональные теле-
каналы ТФ 1 и Франс 2 в 

среду поздно вечером трансли-
ровали дебаты между  их финали-
стами — 39-летним основателем  
движения «На марше» Эмманюэ-
лем Макроном и главой партии 
«Национальный фронт» Марин 
Ле Пен.

Они проходили в специально 
оборудованной студии в север-
ном парижском пригороде Сен-
Дени. Причем представители 
«дуэлянтов» в предварительном 
порядке обговаривали мельчай-
шие детали этого решающего тет-
а-тет.  Размер овального стола, по 
обе стороны которого размести-
лись кандидаты, был определен в 
компромиссные  два с половиной 
метра. Сошлись и  на фоне застав-
ки: изображение Елисейского 
дворца, где мечтают в самом бли-
жайшем будущем поселиться 
оба, но, естественно, не вместе.

Обсуждали и температуру в 
помещении (19  градусов). Вроде 
бы деталь, но и в  этом вопросе 
мог быть подвох, как это случи-
лось  в 2007 году. Тогда кандидат 
от социалистов Сеголен Руаяль 
настояла на том, чтобы в студии 
«было потеплее» в надежде, что 
ее соперник Николя Саркози, 
предпочитающий прохладу, на-
чнет потеть. Так и случилось.  
Правда, те выборы коварная 
дама все-таки проиграла. Спустя 
пять лет, учтя этот опыт, в ходе 
дебатов между Николя Саркози и 
Франсуа Олландом каждый из 
них имел возможность настро-
ить  индивидуальный кондицио-
нер  на более комфортную темпе-
ратуру.

Надо сказать, что организато-
ры дебатов, назначив их на 3 мая, 
а не на какой-либо другой день, 
допустили более чем досадную 
промашку, вызвав большое недо-
вольство французов, особенно 
футбольных болельщиков. Дело в 
том, что  в то же время игрался 
полуфинальный матч  Лиги чем-
пионов с участием  суперпопу-
лярных клубов «Монако»  и ту-
ринского «Ювентуса».  Так что 
многие сотни тысяч, а, говорят, и 
миллионов любителей футбола  
поединку между политиками 
предпочли тот, спортивный, что 
проходил  на стадионе «Луи II» в 
Монако.

Оба кандидата основательно 
готовились к битве, в которой  в 
прошлом  банкир, министр эко-
номики Эмманюэль Макрон счи-
тается фаворитом. Хотя он себя и 
позиционирует  в качестве «неза-
висимого кандидата», ни для 
кого не секрет, что его  массово 
поддерживает практически весь 
социал-либеральный истеблиш-
мент — политический, финансо-
вый и экономический,  как фран-
цузский, так и Евросоюза, кото-
рый бросает в дрожь от  мысли, 

что к власти во Франции  может 
прийти убежденная евроскептик 
Марин Ле Пен.  Недаром в коман-
де Макрона множество людей из 
верхнего эшелона соцпартии, эк-
сперты, советники местные, и не 
только.

По опросам ряда агентств 
выдвиженец действующих элит 
может одержать верх во втором 
туре  выборов с  результатом 58 — 
60 процентов голосов против 40 
— 42  у Марин Ле Пен. Однако, как 
признают многие аналитики, 
главный «марширующий», судя 
по всему, посчитав, что победа 
уже в кармане, проводил  пред-
выборную кампанию  между дву-
мя турами менее удачно, чем Ма-
рин Ле Пен, что  сказалось, в 
частности, на некотором паде-
нии его рейтинга.  По данным  
агентств Kantar Sofres-One point, 
он упал в эти дни  на два процен-
тных пункта, а по данным инсти-

тута  BVA на целых пять. Понят-
но, что этого недостаточно для 
серьезного изменения ситуации,  
но факт остается фактом:  успех в 
первом туре Макрону развить не 
удалось. Наверное, поэтому на-
кануне по Парижу пополз слух  о 
том, что 39-летний глава движе-
ния «На марше» чувствует  себя 
не в своей тарелке и  якобы про-
говорился, что покинет дебаты 
через полчаса, если «будет слу-
жить боксерской грушей для Ма-
рин Ле Пен». Понятно, что затем 
последовали опровержения, в 
частности, в идейно близкой Ма-
крону газете «Либерасьон». Мол, 
неправильно интерпретировали.

На инцидент отреагировала  
Марин Ле Пен. Она с ехидством  
заявила, что если ее оппонент бу-
дет себя чувствовать неуютно, то 
«пусть в студию придет Олланд и 
держит его за руку».

Тем самым  лидер «Нацио-

нального фронта» дала  ясно по-
нять:  главным углом атаки на 
конкурента является его перво-
родная связь с нынешним прези-
дентом, экономический курс ко-
торого он во многом определял, 
будучи сначала его советником, а 
после и министром. Именно тот 
провальный курс сделал Франсуа 
Олланда в глазах соотечествен-
ников самым непопулярным  гла-
вой государства за всю историю 
существования Пятой республи-
ки, что помешало ему претендо-
вать на второй срок.

По нелицеприятным опреде-
лениям, озвученным Марин Ле 
Пен на первомайском митинге, 
«Макрон — это просто Олланд, 
который цепляется за власть как 
ракушка за днище корабля». По-
мимо этого Марин Ле Пен, кото-
рая себя позиционирует в каче-
стве защитницы простых фран-
цузов, ставит в укор конкуренту  
намерение реформировать и без 
того перелопаченное социали-
стическим  правительством тру-
довое законодательство в сторо-
ну расширения прав предприни-
мателей и ограничения прав ра-
бочих и служащих.

Что касается Эмманюэля Ма-
крона, то он считает, что планы 
Марин Ле Пен вывести Францию 
из зоны евро, переход на нацио-
нальную валюту ударят по поку-
пательной  способности францу-

зов и вообще приведут к «эконо-
мической войне».  Для него кан-
дидат «Нацфронта» не «патриот-
ка,  а националистка», которая 
хочет «изолировать страну от Ев-
ропы».  В том же духе  на днях, по-
веселив народ, высказался один 
из «группы поддержки» Макро-
на,  пока еще действующий пре-
мьер Бернар Казнев. 

Что касается дебатов, то, как 
показывает опыт,  они в принци-

пе могут повлиять на ход выбо-
ров. Как бы там ни было, оконча-
тельный итог битвы за Елисей-
ский дворец будет подведен 7 
мая, когда один из конкурентов 
станет новым главой француз-
ского государства.

Организаторы дебатов Ле Пен и Макрона, назначив их на 3 мая, допустили более чем досадную промашку, вызвав большое недовольство французов. 

Акцент

 Макрон — это просто Олланд, 
который цепляется за власть 
как ракушка 
за днище корабля

БРИЖИТ БАРДО О ВЫБОРАХ

Французская актриса Брижит Бардо 

призвала французов в «Твиттере» не 

голосовать за кандидата в президенты 

Франции, лидера движения «На мар-

ше» Эмманюэля Макрона. «Если Ма-

крон победит, животные умрут», — счи-

тает Бардо. «Программа Макрона в от-

ношении животных смертельна, скан-

дальна, приводит в отчаяние и не дает 

никакой надежды на улучшение в ка-

ких-либо областях». По всей видимо-

сти Бардо, известную своей деятель-

ностью по защите животных, возму-

тил тот факт, что в поддержку Макрона 

выступили французские скотоводы и 

охотники, поскольку политик обещал 

им определенные преференции. При 

этом кандидат от «Нацфронта» Марин 

Ле Пен говорила, что сделает защиту 

животных одним из приоритетов сво-

его правления.

Подготовил Константин Волков

Читайте также: Марин 
Ле Пен предложила создать 
альтернативу Евросоюзу
rg.ru/art/1398122

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Интерпол 
прекратил 
розыск 
Виктора 
Януковича

БОЛЬШЕ 
НЕ В РОЗЫСКЕ

Юрий Когалов

ИНТЕРПОЛ больше не разыски-
вает экс-президента Украины 
Виктора Януковича. 

Как сообщил его пресс-секре-
тарь Юрий Кирасир на своей 
странице в соцсети «Фейсбук», в 
базе данных международной по-
лицейской организации в отно-
шении бывшего главы государст-
ва отсутствует так называемая 
«красная карточка».

«Интерпол подтвердил, что на 
президента Виктора Януковича 
не распространяются Красное 
уведомление Интерпола или 
Специальный запрос об аресте и 
что его данные отсутствуют в 
базе Интерпола», — отметил Ки-
расир.

Интерпол также удалил из 
своей базы данных всю информа-
цию о сыне экс-президента Алек-
сандре Януковиче, который ра-
нее не объявлялся в международ-
ный розыск, однако Генеральная 
прокуратура Украины направля-
ла такие запросы в Интерпол.

По мнению Кирасира, все это 
свидетельствует, что междуна-
родная организация признала 
тот факт, что уголовные пресле-
дования в отношении Януковича 
носят политический характер.  

ГЕОПОЛИТИКА   Евросоюз вмешался в парламентские выборы Британии

Брюссель лишит Мэй мандата?
Евгений Шестаков

В 
среду Евросоюз обнародо-
вал базовые, скорректиро-
ванные документы для пе-

реговоров о выходе Британии из 
единой Европы. Речь идет о «до-
рожной карте», которой руко-
водство ЕС обязало придержи-
ваться своих переговорщиков от 
Еврокомиссии и Европарламен-
та — Мишеля Барнье и Ги Верхоф-
стадта. В намеченном плане, 
объяснила официальный пред-
ставитель Еврокомиссии (ЕК) 
Маргаритис Схинас, стратегия 
предстоящих дискуссий с Лон-
доном «воплощена в юридиче-
ские документы, одобренные 
коллегией ЕК». Иными словами, 
возможности для маневра у де-
легаций от Старого Света с са-
мого начала будут весьма огра-
ниченными, а полномочия стро-
го прописанными. Все это не су-
лит ничего хорошего британ-
цам, которым наверняка придет-
ся иметь дело с хронической 
«несговорчивостью» Евросою-
за. 

Момент для презентации «до-
рожной карты» для будущих пе-
реговоров с Лондоном европей-
ские стратеги выбрали не слу-
чайно. В среду прекратит работу 
британский парламент — об этом 
премьер Тереза Мэй сообщила 
королеве, чтобы получить фор-
мальное одобрение роспуска де-
путатского корпуса. Глава бри-
танского правительства утвер-
ждала, что досрочные выборы 
нужны для того, чтобы проде-
монстрировать ее политическим 

оппонентам: «политику не следу-
ет понимать как политические 
игры». По мнению немецкой Die 
Welt, которая ссылается на опро-
сы общественного мнения, про-
тивники Мэй из Лейбористской 
партии могут потерпеть на выбо-
рах сокрушительное поражение 
— они почти на 20 процентов от-
стают от консерваторов. К тому 
же, считает издание, «сильно по-
редевшей группе оппонентов 
жесткого «брекзита» придется 
похоронить свою угрозу сорвать 
выход страны из ЕС в нижней па-
лате парламента». Недоброжела-
тели Мэй обвиняют ее в нечест-
ных махинациях. Как пишет The 

Gardian, «Британия не нуждается 
в этих всеобщих выборах, а ее на-
род их не требует: в правительст-
ве нет кризиса и нет законопро-
ектов, которые находятся в опа-
сности».

Впрочем, британский пре-
мьер не скрывает, что распускает 
парламент исключительно для 
усиления собственных позиций.  
В случае если бы Мэй досидела до 
конца отведенного ей срока, вы-
боры состоялись в 2020 году, за 
несколько месяцев до оконча-
тельного выхода Альбиона из Ев-

росоюза, когда страна предполо-
жительно находилась бы в непро-
стом экономическом положении. 
К тому же к этому времени стало 
бы понятным, на каких условиях 
Лондон покидает «европейскую 
семью» и чем ему пришлось по-
ступиться, торгуясь с Брюссе-
лем, что неминуемо неблагопри-
ятно отразилось на рейтинге 
консерваторов. Пока же у Мэй 
развязаны руки — она заявляет, 
что ждет от избирателей поддер-
жки «решениям, которые ей при-
дется принять», но при этом 
никто не знает, какими окажутся 
эти шаги и их последствия для 
Альбиона. Премьер Британии 
просит оказать ей доверие аван-
сом лишь на основании жесткой 
риторики, которую она исполь-
зовала в последние дни по отно-
шению к Евросоюзу.

Однако в континентальной 
Европе, напротив, стремятся за-
ранее избавить британцев от 
надежд на лучшее будущее, а 
ожидаемый триумф Мэй превра-
тить в политический провал. Пе-
реговорщик по «брекзиту» от 
Европарламента Ги Верхофстадт 
назвал предстоящие британские 
выборы «шансом для избирате-
лей высказать свое мнение по 
поводу будущих отношений 
между Евросоюзом и Альбио-
ном». Не менее категоричную, 
солидарную с Францией пози-
цию заняла канцлер Германии 
Ангела Меркель: «Стороннее го-
сударство, каковым станет Бри-
тания, не сможет и не будет 
иметь тех же прав, какие имеют 
члены ЕС. Я вижу, что в Брита-

нии некоторые питают опреде-
ленные иллюзии — это пустая 
трата времени».

Хотя политики в Европе избе-
гают призывов «наказать Мэй», 
именно на это нацелена страте-
гия Евросоюза перед парламент-
скими выборами на Альбионе. В 
среду Financial Times сообщила, 
что Франция и Германия подсчи-
тали, сколько заплатит Лондон за 
цивилизованный выход из еди-
ной Европы. По сравнению с пер-
воначальными требованиями, 
озвученными главой Еврокомис-
сии Жан-Клодом Юнкером, сум-
ма претензий выросла в два раза, 
достигнув 100 миллиардов евро. 
Причем, по мнению немецкого 
канцлера, пока Британия не уре-
гулирует финансовые обязатель-
ства, разговор об условиях буду-
щего договора с Евросоюзом не 
состоится. Платить не будем — 
распаляется в ответ британский 
министр по делам «брекзита» Дэ-
вид Дэвис: ведь до сих пор пре-
мьер Британии и ее окружение 
уверяли жителей Альбиона, что 
им придется отдать за выход из 
ЕС каких-то три миллиарда евро, 
и не центом больше. Но теперь 
выбирающим новый парламент 
британцам предстоит снять «ро-
зовые очки», чтобы по-новому 
оценить тот курс, которым их со-
бирается в дальнейшем вести Те-
реза Мэй. Ведь ее отказ от оплаты 
выставленных Брюсселем счетов 
может дорого обойтись Лондону, 
если руководство Евросоюза 
проявит принципиальность и от-
кажется от льготного торгового 
соглашения с Альбионом. 

Тереза Мэй продолжает уверять 
британцев, что им не стоит волно-
ваться по поводу «брекзита». 

Смех Дезире Фэруз не помешал дальнейшим выступлениям 
в Конгрессе, тем не менее женщину арестовали. 
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Дом, который построил Гданьск
Оригинальный желез-
нодорожный вагон вре-
мен войны, немецкая 

торпеда типа G7A, танк M4 
Sherman Firefly, какие состояли 
на вооружении союзников в 
1943—1945 годах, наконец, со-
ветский танк Т34 — все это при 
помощи строительного крана 
разместили на нужных точках и 
только после этого установили 
крышу. Постоянная экспозиция 
разделена на три условных эта-
па: «Дорога к войне», «Ужасы 
войны» и «Долгая тень войны». 
Осмотр начинается на предвоен-
ной польской улице, где магазин-
чики той поры перемежаются га-
зетными киосками, на стенах 
расклеены плакаты с надписями, 
например, «Пить денатурат по-
добно смерти!», а в кинотеатре 
«Ванда» без перерыва крутят ки-
ноленты 1930-х. В конце экспо-
зиции мы видим такую же улицу, 
как в начале. Это уже освобо-
жденный город, о чем свидетель-
ствует тот самый танк Т34 и над-
пись на стене: «Мин нет», но пе-
реходивший из рук в руки, разру-
шенный и безлюдный. Между 
этими улицами — бесконечная ве-
реница фактов, цифр, экспона-
тов, фотографий, кинохроники 
на экранах, а также мультиме-
дийных стоек и интерактивных 
игр, рассказывающих о том, ка-
кой была ситуация в мире нака-
нуне начала войны, а также — как 
она затронула обычных людей в 
разных странах мира. «Мы про-
вели исследования, которые по-
казали: именно история войны, 
описанная с точки зрения гра-
жданского населения, волнует 
людей больше всего. «Солдат-
ский» взгляд, подробности воен-
ных операций — это в наше время 
отходит на второй план. Посети-
телям легче представить себя на 
месте того, кто тревожится о сво-
их близких где-то в концентраци-
онных лагерях или живет в стра-
хе перед бомбардировками. К 
тому же солдат, ощутивших на 
себе последствия войны, было 
все-таки меньше, чем мирного 
населения» — так объясняет кор-
респонденту «РГ» концепцию 
музея один из ее авторов — про-
фессор Януш Маршалец.

Советская агрессия 
на Гданьск?

«Все началось с публикации в 
2007 году в Gazeta Wyborcza ма-
териала историка Павла Махце-
вича «Музей вместо заборов», в 
котором он написал, что музей — 
это прекрасный способ пробить-
ся к международному общест-
венному мнению, к тем, кто про-
фессионально занимается исто-
рией. Он написал, что настало 
время масштабных музейных 
проектов, таких как «Яд Вашем» 
в Иерусалиме. Этот текст прочи-
тал премьер-министр Дональд 
Туск, и идея пришлась ему по 
душе, — вспоминает Маршалец. — 
Мы ведь обижаемся на такие 
формулировки, как «польские 
концентрационные лагеря», пы-
таемся противостоять этому че-
рез судебные инстанции, а до-
брое имя Польши можно защи-
тить и по-другому. Просто, чтобы 
на Западе узнали и осознали, что 
происходило в нашей части Ев-
ропы во время Второй мировой 
войны, нужно показать эти собы-
тия в общем контексте глобаль-
ного катаклизма, который пере-
жил мир в прошлом веке». За 
этим последовала публикация 
концепции музея, которую и се-
годня можно найти на просторах 
Интернета. Читая ее, понимаешь, 
что именно пришлось не по душе 
нынешним польским властям, в 
частности, министру культуры 
Петру Глинскому, который в му-
зее ни разу не был, но больше 
всех его критикует. Например, 
там есть такие строки: «Музей 
должен показывать решающий 
вклад Советского Союза в победу 
над Третьим рейхом и возвра-
щать память о страданиях гра-
ждан СССР во время войны, в том 
числе самим россиянам». 

Музей строили с нуля более 
восьми лет, и за это время поль-
ские власти практически полно-
стью переписали историю Вто-
рой мировой войны для поляков. 
После прагматиков из проевро-
пейской «Гражданской платфор-
мы», которые к истории особых 
претензий не имели и развлека-
ли публику заявлениями в стиле 
«Аушвиц освобождали украин-
цы», к власти в 2015 году при-
шли правоконсервативные анти-
российски и антинемецки на-

строенные политики партии 
«Право и справедливость». Они 
пытаются полностью изменить 
взгляды поляков на прошлое, 
чтобы ими легче было манипули-
ровать в настоящем. Теперь в 
близком к власти Институте на-
циональной памяти польской 
молодежи рассказывают, что Со-
ветский Союз — не победитель и 
не жертва фашизма, а равноз-
начный Третьему рейху агрес-
сор. Солдаты же, освобождав-
шие, к примеру, Гданьск, не вое-

вали, а насиловали и грабили. 
Памятники не только советским, 
но и польским воинам, сражав-
шимся с фашизмом, вот-вот ис-
чезнут из общественных мест в 
Польше — их хотят собрать в 
«парке-музее» и снабдить поя-
снениями, как следует относить-
ся к советскому освобождению 
Польши в целом и памятникам 
благодарности за него — в част-
ности. К счастью, у большинства 
поляков есть своя голова на пле-
чах. В том же Гданьске президент 
города Павел Адамович с 1995 
года традиционно проводит тор-
жества, посвященные «Возвра-

щению Гданьска в Отечество» и 
возлагает цветы на могилы со-
ветских солдат. Он признается, 
что в последние несколько лет 
все чаще подвергается массовой 
критике со стороны проправи-
тельственных активистов. Более 
того, в нынешнем году памятную 
плиту, установленную в знак 
благодарности советским и 
польским воинам 2-го Белорус-
ского фронта на центральной 
площади, пришлось закрыть 
темной тканью — в противном 
случае министерство обороны 
не давало согласия на традици-
онный парад оркестра военно-
морского флота на этой площа-
ди. В день «Возвращения Гдань-
ска в Отечество» 29 марта 2017 
года государственный телеканал 
TVP озаглавил сюжет, посвящен-
ный праздничным мероприяти-
ям: «Годовщина советской агрес-
сии на Гданьск». Правда, позже 
из-за поднявшейся волны возму-
щения поляков, которые знако-
мы с историей, сюжет убрали.

Напомним, что до 1939 года 
Гданьск был Вольным городом 
Данцигом, в котором поляки со-
ставляли не более 15 процентов 
населения. Здесь в 1933 году в 
ходе парламентских выборов 50 
процентов голосов получили на-
цисты. Как известно, именно с 
нападения на этот город 1 сентя-
бря 1939 года и началась Вторая 
мировая война. С этого времени 
и до 1945 года город был частью 
рейхсгау Данциг—Западная 
Пруссия, в котором располагался 
50-тысячный гарнизон вермахта. 
На этот «Гданьск» в марте 1945 
года и совершили «агрессию» со-
ветские войска. 

Да что советские. Теперь и по-
ляки, участвовавшие в освобо-
ждении своей страны, а затем — 
штурме Берлина, вряд ли могут 
рассчитывать на уважительное 
отношение государственных вла-
стей, если в 1945 году они верну-
лись на Родину и отстраивали 
страну под руководством Поль-
ской объединенной рабочей пар-
тии. Сегодня у Польши другие ге-

рои — как их здесь называют, 
«проклятые солдаты» Армии 
Крайовой, после войны не сло-
жившие оружие, а ушедшие в 
подполье и противостоявшие со-
циалистическим властям. Имен-
но о них должен быть новый му-
зей, с точки зрения «ПиС». Нес-
лучайно вместо Махцевича ди-
ректором министр культуры 
Польши назначил Кароля На-
вроцкого, специализирующегося 
на культе «проклятых солдат». 
На своей первой пресс-конфе-

ренции новый директор сказал 
без обиняков: «История прожи-
вается один раз, а пишется — мно-
гократно».  

 По улице Grosse Gasse
 Помещение, в котором нахо-

дится постоянная экспозиция, — 
это огромный светлый коридор с 
большим количеством тематиче-
ских ответвлений. Он повторяет 
контуры старой Данцигской ули-
цы Grosse Gasse. Потолок кори-
дора сделан из прозрачных плит, 
через которые в помещение про-
ходит уличный свет. В боковых 
залах — война, террор, голод и со-

противление, коллаборационизм 
и предательство. В одном — на 
экране на санках везут своих 
умерших ленинградские блокад-
ники, в другом — на столе стоит 
расплавленная фарфоровая по-
суда из Хиросимы, в третьем — 
стена из чемоданов тех, кого ког-
да-то привезли в концлагерь 
Аушвиц-Биркенау. Возвращение 
в уличный коридор — как возвра-
щение с того света на этот. Здесь 
можно перевести дух, посидеть, 
посмотреть на экспонаты, кото-
рые относятся к повседневному 
быту людей во время войны. Тут 
стоит велосипед, на котором 
французы переправляли через 
границу еду, там — самогонный 
аппарат того времени. Потряса-
ющее свадебное платье из белого 
шелка кажется совершенно неу-
местным на этом фоне, пока не 
узнаешь, что сшито оно из япон-
ского парашюта, который амери-
канский солдат Джеймс Брасс 
привез после войны своей неве-
сте Бетти. Всего в музее более 
200 интерактивных стендов, око-
ло 36 тысяч объектов, из которых 
12 тысяч передали создателям 
организации и частные лица. 
Среди примерно 2000 экспона-
тов отдельное место занимают 
уникальные семейные реликвии, 
переданные детьми и внуками ге-
роев тех или иных исторических 
событий. В октябре 2011 года му-
зей объявил «всепольский сбор 
экспонатов» для «обогащения 
постоянной экспозиции и спасе-
ния и сохранения реликвий с мы-
слями о будущих выставках». 
Благодаря этой акции в музей по-
ступило около 1800 предметов. 
Что касается иностранных эк-
спонатов — по словам Януша 
Маршальца, конкретно те, кото-
рые были привезены с террито-
рии бывшего СССР, это в основ-
ном заслуга сотрудника музея, 
который происходит из Казахс-
тана, и русский язык является 
для него родным. Он проделал ог-
ромную работу, разъезжая по го-
родам и весям. Среди экспонатов 
в том числе и предметы из архива 

Пискаревского мемориального 
кладбища в Петербурге и обще-
ства «Мемориал». Однако в ре-
зультате последних событий во-
круг музея — появилась еще одна 
проблема: многие из тех, кто пе-
редал свои семейные реликвии в 
музей Второй мировой войны, 
уже заявили, что, если экспози-
ция будет меняться в соответст-
вии с политикой партии «Право и 
справедливость», они потребуют 
вернуть свои вещи. Януш Марша-
лец и его коллеги, вложившие 

душу в создание музея, уговари-
вают их подождать — они хотят, 
чтобы как можно больше посети-
телей увидело результат их вось-
милетней работы, и боятся, что, 
если люди начнут забирать эк-
спонаты, министерство культу-
ры воспользуется этим как пред-
логом для немедленного закры-
тия музея на переделку. Почему? 
Власти считают его недостаточно 
патриотичным. 

«Нас критиковали за универ-
сальность. Нам говорили: «Ино-
странный турист приезжает в 
Польшу и хочет видеть польскую 
точку зрения, посмотреть на 
польскую историю». Но у нас 
есть польская точка зрения, 
просто она находится в более ши-
роком контексте. Мы показыва-
ем проблемы, которые были и в 
Польше и в других странах, смо-
трим на них с гуманитарной точ-
ки зрения, как граждане свобод-
ного мира, которые открыты для 
разных мнений и не возводят 
границы между странами, по-
страдавшими от этой войны», — 
поясняет «РГ» профессор Мар-
шалец. Автор концепции Павел 
Махцевич объясняет польским 
СМИ еще проще: «Мы представи-
ли себе португальского туриста. 
Почему португальского? Потому 
что эта страна не участвовала во 
Второй мировой войне и нахо-
дится в другой части континента. 
Среднестатистический португа-
лец о Польше и о войне ничего не 
знает. Когда мы сомневались, не 
слишком ли сложно что-то пока-
зано, говорили: «Нет, португалец 
это не поймет». Есть и другой ас-
пект: среднестатистическому 
россиянину сложно представить 
себе, что кто-то в мире может не 
знать о блокаде Ленинграда, по-
ляк уверен, что все знают о тра-
гическом варшавском восста-
нии. Но президент Гданьска — 
один из самых принципиальных 
защитников музея и его нынеш-
ней концепции — уверяет: «Не-
смотря на развитие коммуника-
ций в мире, наша часть Европы 
по-прежнему остается для Запа-
да terra incognita. И хотя нельзя 
описывать войну с точки зрения 
того, «кто больше пострадал», 
достоинством этого музея явля-
ется то, что на созданном фоне 
становится ясно, что самые чудо-
вищные потери понесли Цен-
тральная и Восточная Европа». 

 Братья Внук
 На вопрос корреспондента 

«РГ», почему город сразу пове-
рил в концепцию молодых исто-
риков и выделил землю под му-
зей в очень престижном районе 
на берегу Мотлавы, а правитель-
ство «Гражданской платформы» 
потратило на его создание пол-
миллиарда злотых, президент 
Адамович поясняет, что его, как и 
многих других, захватил мас-
штаб этого замысла. «На церемо-
нии открытия в конце марта 
историк Тимоти Шнайдер из 
Йельского университета очень 
правильно заметил, что второго 
такого музея не будет еще очень 
долго, потому что тут должно 
было случиться совпадение не-
скольких важнейших факторов: 
символичного места, решимости 
властей, финансирования, и 
главное, открытости и желания 

рисковать. Премьер Туск шел на 
этот риск, потому что у него не 
было никакой идеологической 
концепции. Он говорил о теплой 
воде в кране и невмешательстве в 
дела граждан, а в случае с музеем 
— полностью доверился специа-
листам. То, что получилось у на-
шей команды историков, прев-
зошло все самые смелые ожида-
ния. Даже я — человек, который 
историю войны знает достаточно 
неплохо, только здесь узнал, на-
пример, что в оккупированной 
гитлеровцами Дании существо-
вали правительство и армия, ко-
торая должна была только преду-
преждать вермахт о проведении 
своих учений (то есть практиче-
ски не зависеть от вермахта. — 
Авт.) И одновременно там пока-
зано то, что известно нам, но не-
известно в Западной Европе: на-
пример, что за спасение еврея в 
оккупированной Польше и в за-
нятых немцами районах СССР 
грозила смертная казнь, и люди 
все равно спасали — под страхом 
смерти».

Адамовичу вторит профессор 
Маршалец: «Мы хотим показать 
Вторую мировую войну как 
крупнейший конфликт прошлого 
века, приводя в качестве приме-
ра самые разные трагедии в раз-
ных уголках планеты. Когда мы 
говорим о мировой войне, все так 
тесно переплетено, что отделить 
польское от мирового очень 
сложно. Но что в этом плохого? 
Например, блокада Ленинграда, 
в котором от голода погибло око-
ло миллиона жителей — это траге-
дия русских, но это пример уни-
версальных истин: человеческо-
го страдания, горя. Голод в раз-
ном виде имел место в разных 
районах Европы от Роттердама 
до Афин, но в таких масштабах, 
как в Ленинграде, он был самым 
страшным и привел к ужасным 
жертвам». Маршалец — теперь 
уже бывший заместитель дирек-
тора музея — дипломатично не 
упоминает о том, что гнев поль-
ских правых вызван в том числе и 
этой историей блокадного Ле-
нинграда, рассказанной в зале, в 
котором звучит Седьмая «Ленин-
градская» симфония Дмитрия 
Шостаковича. Это не та тема, о 
которой нынешние власти хоте-
ли бы рассказать полякам. И 
стенды, рассказывающие о геро-
ической партизанской борьбе на 
оккупированной фашистскими 
войсками советской территории, 
о судьбе трех миллионов уничто-
женных в концлагерях советских 
военнопленных, совершенно не 
вяжутся с обязательной нынче в 
Польше теорией, согласно кото-
рой Советский Союз следует 
представлять исключительно аг-
рессором наравне с фашистской 
Германией. Здесь этого нет, хотя 
создатели, надо признать, не по-
скупились на черные краски для 
всех. 

Так, в одном из залов пред-
ставлена красноречивая история 
двух братьев: депутат Сейма Бо-
леслав Внук расстрелян немцами 
в июне 1939 года в Люблине в 
рамках акции «AB», направлен-
ной против польской интелли-
генции, а военный врач Якуб 
Внук в апреле 1940-го — органа-
ми НКВД в катынском лесу под 
Смоленском. Экспонаты передал 
Рафал Внук — один из четверых 
авторов концепции музея и внук 
Болеслава. А рядом — экспонаты, 
точнее, вещественные доказа-
тельства, переданные Институ-
том национальной памяти Поль-
ши после окончания расследова-
ния убийств поляками евреев в 
городке Едвабне в июле 1941 
года. Среди них — ключи от до-
мов, которые местные евреи, пе-
ред тем как были сожжены зажи-
во, брали с собой, думая, что вер-
нутся. «Создателей упрекают в 
том, что они показали не только 
все героическое и возвышенное, 
что совершили во время войны 
поляки, но и все низкое. Но народ 
не теряет своего достоинства, 
когда признает, что в его истории 
были не только светлые, но и тем-
ные стороны. Наоборот: способ-
ность говорить на трудные темы 
возвышает. Мы знаем, что война 
выявляет в людях и самые под-
лые, и самые благородные каче-
ства. И об этом этот музей», — 
считает Павел Адамович. «Авто-
ров экспозиции обвиняют в том, 
что они недостаточно внимания 
уделили польскому мученичест-
ву, польским жертвам. Я тоже по-
ляк, и я так не считаю. Мое мне-
ние: это потрясающий универ-
сальный музей, которым всем 
полякам можно гордиться. Толь-
ко так можно показать людям со 
всего мира наши восточно-евро-
пейские раны. В Польше во время 
войны погибло шесть миллионов 
человек, из них три миллиона — 
евреи. Если бы мы сделали музей 
о том, как эта война отразилась 
на нас, это было бы интересно, но 
слишком узко. А когда посети-
тель музея видит трагические со-
бытия, происходившие в одно и 
то же время в разных странах на 
разных континентах, это пора-
жает его воображение. Другого 
такого музея не существует!»   

Акцент

 Музей создавали с нуля боль-
ше восьми лет. За это время 
польские власти практически 
полностью переписали исто-
рию войны для поляков 

В начале экспозиции посетители попадают на довоенную польскую улицу — с киосками и кинотеатром. 

Среди экспонатов, рассказывающих о системе концентрационных лагерей Третьего рейха, особенно сильное впе-
чатление производит стена из чемоданов узников лагеря смерти Аушвиц-Биркенау. 

В зале, посвященном блокаде Ленинграда, можно увидеть хлебные карточки и блокадные 125 грамм хлеба, а 
также послушать историю Тани Савичевой и воспоминания блокадников. 

В конце экспозиции можно увидеть, как выглядела после войны обычная улица обычного города в восточной 
части Европы. На стене одного из домов написано по-русски: «Мин нет».

1

ЦИФРА

500
МИЛЛИОНОВ 
злотых из бюджета Польши потра-
чено на создание музея Второй 
мировой войны в Гданьске.
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Аудиторское заключение независимого аудитора
Акционерам Акционерного общества «Томская генерация».
Мы провели аудит прилагаемой бухгалтерской (финансовой) отчетности Акционерного об-

щества «Томская генерация», которая состоит из бухгалтерского баланса по состоянию на 31 
декабря 2016 г., отчета о финансовых результатах за 2016 год и приложений к ним. 

Ответственность аудируемого лица за бухгалтерскую (финансовую) отчетность
Руководство Акционерного общества «Томская генерация» несет ответственность за со-

ставление и достоверность указанной бухгалтерской (финансовой) отчетности в соответствии 
с установленными в Российской Федерации правилами составления бухгалтерской (финансо-
вой) отчетности и за систему внутреннего контроля, необходимую для составления бухгалтер-
ской (финансовой) отчетности, не содержащей существенных искажений вследствие недобро-
совестных действий или ошибок. 

Ответственность аудитора
Наша ответственность заключается в выражении мнения о достоверности данной отчетно-

сти на основе проведенного нами аудита.
Мы провели аудит в соответствии с федеральными стандартами аудиторской деятельности, 

действующими в Российской Федерации. Данные стандарты требуют соблюдения примени-
мых этических норм, а также планирования и проведения аудита таким образом, чтобы полу-
чить достаточную уверенность в том, что бухгалтерская (финансовая) отчетность не содержит 
существенных искажений.

Аудит включает в себя проведение аудиторских процедур, направленных на получение ау-
диторских доказательств, подтверждающих числовые показатели в бухгалтерской (финансо-
вой) отчетности и раскрытие в ней информации. Выбор аудиторских процедур является пред-
метом суждения аудитора, которое основывается на оценке риска существенных искажений 
бухгалтерской (финансовой) отчетности, допущенных вследствие недобросовестных действий 
или ошибок. В процессе оценки данного риска аудитор рассматривает систему внутреннего 
контроля, обеспечивающую составление и достоверность бухгалтерской (финансовой) отчет-
ности, с целью выбора соответствующих аудиторских процедур, но не с целью выражения мне-
ния об эффективности системы внутреннего контроля. Аудит также включает в себя оценку 
надлежащего характера применяемой учетной политики и обоснованности оценочных показа-
телей, полученных руководством, а также оценку представления бухгалтерской (финансовой) 
отчетности в целом.

Мы полагаем, что полученные нами аудиторские доказательства представляют достаточ-
ные и надлежащие основания для выражения нашего мнения.

Мнение
По нашему мнению, бухгалтерская (финансовая) отчетность отражает достоверно во всех 

существенных отношениях финансовое положение Акционерного общества «Томская генера-
ция» по состоянию на 31 декабря 2016 г., результаты его финансово-хозяйственной деятель-
ности и движение денежных средств за 2016 год в соответствии с установленными в Россий-
ской Федерации правилами составления бухгалтерской (финансовой) отчетности.

Прочие сведения
Прилагаемая бухгалтерская (финансовая) отчетность не имеет своей целью представ-

ление финансового положения и результатов деятельности в соответствии с принципами 
или методами бухгалтерского учета, общепринятыми в странах и иных административно-
территориальных образованиях, помимо Российской Федерации. Соответственно, прилагае-
мая бухгалтерская (финансовая) отчетность не предназначена для лиц, не знакомых с принци-
пами, процедурами и методами бухгалтерского учета, принятыми в Российской Федерации.

М.В.Сапогов
Директор
ООО «Эрнст энд Янг»
14 февраля 2017 г.
Сведения об аудируемом лице
Наименование: Акционерное общество «Томская генерация»
Запись внесена в Единый государственный реестр юридических лиц 1 апреля 2015 г. и при-

своен государственный регистрационный номер 1155543012240. 
Местонахождение: 634041, Россия, город Томск, пр. Кирова, д.36.
Сведения об аудиторе
Наименование: ООО «Эрнст энд Янг»
Запись внесена в Единый государственный реестр юридических лиц 5 декабря 2002 г. и при-

своен государственный регистрационный номер 1027739707203.
Местонахождение: 115035, Россия, г. Москва, Садовническая наб., д. 77, стр. 1.
ООО «Эрнст энд Янг» является членом Саморегулируемой организации аудиторов «Рос-

сийский Союз аудиторов» (Ассоциация) (СРО РСА). ООО «Эрнст энд Янг» включено в кон-
трольный экземпляр реестра аудиторов и аудиторских организаций за основным регистраци-
онным номером записи 11603050648.

Бухгалтерский баланс на 31 декабря 2016 г.
Коды

Форма 
по ОКУД 0710001

Дата 
(число, 

месяц, год)
31.12.2016

Организация Акционерное общество «Томская 
генерация» по ОКПО 25973134

Идентификационный номер 
налогоплательщика ИНН 7017373959

Вид экономичекской 
деятельности 

Производство электрической 
и тепловой энергии тепловыми 
электростанциями

по ОКВЭД 35.11.1

Организационно-правовая форма/форма 
собственности 

по 
ОКОПФ/

ОКФС
12267/16

Акционерное общество / частная

Единица измерения: тыс.руб. по ОКЕИ 384

Местонахождение 
(адрес)

634041, Томская обл., Томск г., Кирова пр-кт, дом 
№ 36

Пояснения Наименование показателя Код на  
31.12.2016 г.

на  
31.12.2015 г.

на 
 31.12.2014 г.

 
АКТИВ  

I. ВНЕОБОРОТНЫЕ 
АКТИВЫ

    

- Нематериальные активы 1110 44 102 -

- Результаты исследований 
и разработок 1120 - - -

- Нематериальные поисковые 
активы 1130 - - -

- Материальные поисковые 
активы 1140 - - -

п.2, п.3 Основные средства 
 в том числе: 1150 7 175 241 7 358 661 -

п.3 Незавершенное строительство 1157 79 377 73 165 -
п.4 Финансовые вложения 1170 986 494 986 494 -

п.15 Отложенные налоговые 
активы 1180 15 279 41 431 -

п.2, п.8 Прочие внеоборотные 
активы 1190 12 529 13 744 -

 Итого по разделу I 1100 8 189 587 8 400 432 -
 II. ОБОРОТНЫЕ АКТИВЫ     

п.2 п.5 Запасы 1210 248 533 229 658 -

-

Налог на добавленную 
стоимость 
по приобретенным 
ценностям

1220 - - -

п.2, п.6

Дебиторская задолженность, 
платежи по которой 
ожидаются в течение 
12 месяцев после отчетной 
даты, в том числе:

1230 430 229 261 773 -

п.2, п.6 Покупатели и заказчики 1231 406 733 256 004 -
п.2, п.6 Авансы выданные 1232 3 066 2 973 -
п.2, п.6 Прочие дебиторы 1235 20 430 2 796 -

-
Финансовые вложения (за 
исключением денежных 
эквивалентов)

1240 - - -

п.7 Денежные средства 
и денежные эквиваленты 1250 279 55 -

п.2, п.8 Прочие оборотные активы 1260 2 486 5 086 -
 Итого по разделу II 1200 681 527 496 572 -
 БАЛАНС 1600 8 871 114 8 897 004 -

Пояснения Наименование показателя Код на 
31.12.2016 г.

на 
31.12.2015 г.

на 
31.12.2014 г.

 ПАССИВ  
III. КАПИТАЛ И РЕЗЕРВЫ

    

п.9 Уставный капитал 
(складочный капитал, 
уставный фонд, вклады 
товарищей), в том числе:

1310 2 800 000 2 800 000

-

- Переданное на регистрацию 
до отчетной даты, но не 
зарегистрированное увеличение 
(уменьшение) уставного капитала

1312 - -

-

- Собственные акции, 
выкупленные у акционеров 1320 - - -

- Переоценка внеоборотных 
активов 1340 - - -

- Добавочный капитал (без 
переоценки) 1350 2 502 759 2 502 759 -

- Резервный капитал 1360 - - -
- Нераспределенная прибыль 

(непокрытый убыток) 1370 573 618 251 177 -

 Итого по разделу III 1300 5 876 377 5 553 936 -
 IV. ДОЛГОСРОЧНЫЕ 

ОБЯЗАТЕЛЬСТВА
 

п.2, п.10 Заемные средства 1410 - 1 270 200 -
п.15 Отложенные налоговые 

обязательства 1420 764 618 755 867 -

п.11 Оценочные обязательства 1430 18 790 10 384 -
- Прочие обязательства 1450 - - -
 Итого по разделу IV 1400 783 408 2 036 451 -
 V. КРАТКОСРОЧНЫЕ 

ОБЯЗАТЕЛЬСТВА
 

п.2, п.10 Заемные средства 1510 347 769 696 396 -
п.12 Кредиторская 

задолженность, платежи 
по которой ожидаются 
в течение 12 месяцев после 
отчетной даты, в том числе:

1520 1 649 158 426 612

-

п.12 Поставщики и подрядчики 1521 1 346 936 111 431 -
п.12 Задолженность перед 

персоналом организации 1522 26 162 26 037 -

п.12 Задолженность перед 
государственными 
внебюджетными фондами

1523 18 638 13 952
-

п.12 Задолженность по налогам 
и сборам 1524 252 396 179 472 -

п.12 Авансы полученные 1525 24 4 817 -
п.12 Прочие кредиторы 1527 5 002 90 903 -

- Доходы будущих периодов 1530 - - -
п.11 Оценочные обязательства 1540 214 402 183 609 -

- Прочие обязательства 1550 - - -
 Итого по разделу V 1500 2 211 329 1 306 617 -
 БАЛАНС 1700 8 871 114 8 897 004 -

Руководитель  О.А. Пелымский 
(подпись) (расшифровка подписи)

«14» февраля 2017 г.

Составил:
Главный бухгалтер  И.В. Чиженко 

(подпись) (расшифровка подписи)
«14» февраля 2017 г.

Отчет о финансовых результатах за 2016 год
Коды

Форма 
по ОКУД О71ООО2

Дата (число, 
месяц, год) 31 12 2016

Организация Акционерное общество «Томская 
генерация» по ОКПО 25973134

Идентификационный номер налогоплательщика ИНН 7017373959

Вид экономической 
деятельности

Производство 
электрической и тепловой 
энергии тепловыми 
электростанциями

по ОКВЭД 35.11.1

Организационно-правовая форма / форма 
собственности 12267 16
Акционерное общество / частная по ОКОПФ 

/ ОКФС
Единица измерения: в тыс. рублей по ОКЕИ 384

Пояснения Наименование показателя Код за 2016 г. за 2015 г.
п.2, п.13 Выручка 2110 6 672 661 4 129 710

  в т.ч.: 
п.2, п.13  электроэнергии 2111 1 728 159 1 203 311
п.2, п.13  мощности 2112 1 719 297 1 110 372
п.2, п.13  теплоэнергии 2113 3 045 324 1 664 750
п.2, п.13  прочих товаров, продукции, работ, услуг 

промышленного характера 2114 179 881 151 277

п.2, п.13 Себестоимость продаж 2120 (6 060 469) (4 052 880)
  в т.ч.:

п.2, п.13  электроэнергии 2121 (1 556 052) (1 132 070)
п.2, п.13  мощности 2122 (1 013 158) (729 654)
п.2, п.13  теплоэнергии 2123 (3 326 915) (2 045 468)
п.2, п.13  прочих товаров, продукции, работ, услуг 

промышленного характера 2124 (164 344) (145 688)

 Валовая прибыль (убыток) 2100 612 192 76 830
п.2, п.13 Коммерческие расходы 2210 (20 867) (1 985)

 Управленческие расходы 2220 - -
- Прибыль (убыток) от продаж 2200 591 325 74 845
 Доходы от участия в других организаци-

ях 2310 - -

 Проценты к получению 2320 4 984 -
 Проценты к уплате 2330 (129 247) (213 439)

п.14 Прочие доходы 2340 122 330 32 392
п.14 Прочие расходы 2350 (164 087) (84 858)
п.15 Прибыль (убыток) до налогообложе-

ния 2300 425 305 (191 060)

п.15 Текущий налог на прибыль 2410 (66 198) (2 879)
п.15 в т.ч. постоянные налоговые обязатель-

ства (активы) 2421 (23 261) (14 768)

п.15 Изменение отложенных налоговых обя-
зательств 2430 (10 061) 9 932

п.15 Изменение отложенных налоговых ак-
тивов 2450 (27 322) 16 391

п.15 Прочее 2460 717 (15)
п.15  в т.ч.: Налог на прибыль за прошлые на-

логовые периоды 2461 (1 731) -

п.16 Чистая прибыль (убыток) 2400 322 441 (167 631)

Пояснения Наименование показателя Код за 2016 год за 2015 год
- Результат от переоценки внеоборотных 

активов, не включаемый в чистую при-
быль (убыток) периода

2510 - -

- Результат от прочих операций, не включа-
емый в чистую прибыль (убыток) периода 2520 - -

 Совокупный финансовый результат пе-
риода 2500 322 441 (167 631)

п.16 СПРАВОЧНО
2900 0,00115 (0,00060)Базовая прибыль (убыток) на акцию, 

(руб.)
- Разводненная прибыль (убыток) на ак-

цию, (руб.) 2910 - -

Руководитель  О.А. Пелымский
(подпись) (расшифровка подписи)

«14» февраля 2017 г.

Составил: Главный бухгалтер  И.В.Чиженко
(подпись) (расшифровка подписи)

«14» февраля 2017 г.

Полная версия годовой бухгалтерской отчетности Общества с аудиторским заключением 
за отчетный период с 1 января по 31 декабря 2016 г. размещена на сайте АО «Томская генера-
ция», по адресу: http://energo.tom.ru/procurement/finance-inform/buhinfoyear/.

Структура и объем затрат на производство и реализацию товаров (работ, услуг) 
АО «Томская генерация» за 2016 г.

тыс.руб.
Наименование статьи затрат 2016 г. факт 2016 г. уд. вес

Топливо 3 282 351 53.97%
Покупная энергия (мощность) с оптового рынка 376 507 6.19%
Энергия на производственные и хозяйственные нужды 50 873 0.84%
Сырье и материалы, вода на технологические нужды 202 154 3.32%
Работы и услуги производственного характера, 
выполненные сторонними организациями 90 236 1.48%

Затраты на оплату труда 895 279 14.72%
Страховые взносы во внебюджетные фонды 264 911 4.36%
Амортизация основных средств и НМА 476 252 7.83%
Оплата услуг ОАО «СО-ЦДУ ЕЭС» 52 365 0.86%
Оплата услуг операторов рынка 2 403 0.04%
Арендная плата 14 738 0.24%
Налоги, включаемые в себестоимость продукции 142 320 2.34%
Прочие затраты 230 947 3.80%
Итого затраты на производство и продажу 
продукции (работ и услуг), себестоимость 6 081 336 100.00%

Применение метода доходности инвестированного капитала при государствен-
ном регулировании тарифов в отношении субъектов рынков электрической энергии

Метод доходности инвестированного капитала при государственном регулировании тари-
фов АО «Томская генерация» в 2017 г. не применяется.

Информация по предложению о размере цен (тарифов), долгосрочных пара-
метров регулирования (при применении метода доходности инвестированного 

капитала или метода долгосрочной необходимой валовой выручки), подлежащих 
регулированию в соответствии с Основами ценообразования в области регулируе-

мых цен (тарифов) 
в электроэнергетике, утвержденными постановлением Правительства Россий-

ской Федерации от 29.12.2011 № 1178
Информация по предложению о размере цен (тарифов), подлежащих регулированию в соот-

ветствии с Основами ценообразования в области регулируемых цен (тарифов) в электроэнер-
гетике, утвержденными постановлением Правительства Российской Федерации от 29.12.2011 
№ 1178 раскрыта на сайте АО «Томская генерация» в разделе обязательное раскрытие инфор-
мации в соответствии с требованиями Постановления РФ № 24 от 21.01.2004. Ссылка на стра-
ницу в сети интернет: http://energo.tom.ru/procurement/open-inform/.

Информация о тарифах на поставку электрической энергии с указанием решения 
уполномоченного федерального органа исполнительной власти и (или) органа испол-

нительной власти субъекта Российской Федерации об установлении тарифов 
и источника официального опубликования такого решения

Информация о тарифах на поставку электрической энергии на 2016 г.
Цены (тарифы) на электрическую энергию (мощность), поставляемую в ценовых зонах 

оптового рынка субъектами оптового рынка — производителями электрической энергии 
(мощности) по договорам, заключенным в соответствии с законодательством Российской 
Федерации с гарантирующими поставщиками (энергоснабжающими организациями, энер-
госбытовыми организациями, к числу покупателей электрической энергии (мощности) ко-
торых относятся население и (или) приравненные к нему категории потребителей), в целях 
обеспечения потребления электрической энергии населением и (или) приравненными к нему 
категориями потребителей, а также с определенными Правительством Российской Федерации 
субъектами оптового рынка-покупателями электрической энергии (мощности), функциони-
рующими в отдельных частях ценовых зон оптового рынка, для которых Правительством 
Российской Федерации установлены особенности функционирования оптового и розничных 
рынков, на 2016 г.

Субъект 
оптового 

рынка

Перечень 
электростанций

Тарифная 
ставка на элек-

трическую 
энергию, руб./

МВт.ч. 
(без НДС)

Тарифная 
ставка 

на мощность, 
руб./МВт 
в месяц  

(без НДС)

Решение уполномоченного 
федерального органа испол-
нительной власти, источник 

опубликования

АО «Том-
ская гене-

рация»

с 01.01.2016 г. по 30.06.2016 г.
Приказ ФАС от 18.12.2015 
№ 1264/15 «Об утверждении 
цен (тарифов) на электриче-
скую энергию (мощность), по-
ставляемую в ценовых зонах 
оптового рынка субъектами 
оптового рынка — произ-
водителями электрической 
энергии (мощности) по до-
говорам, заключенным в со-
ответствии с законодатель-
ством Российской Федерации 
с гарантирующими поставщи-
ками (энергоснабжающими 
организациями, энергосбыто-
выми организациями, к числу 
покупателей электрической 
энергии (мощности) кото-
рых относятся население 
и (или) приравненные к нему 
категории потребителей), в 
целях обеспечения потребле-
ния электрической энергии 
населением и (или) при-
равненными к нему катего-
риями потребителей, а также 
с определенными Правитель-
ством Российской Федерации 
субъектами оптового рынка-
покупателями электриче-
ской энергии (мощности), 
функционирующими в от-
дельных частях ценовых зон 
оптового рынка, для которых 
Правительством Российской 
Федерации установлены осо-
бенности функционирования 
оптового и розничных рынков, 
на 2016 год». (Зарегистри-
рован в Минюсте России 
31.12.2015 № 40523) 

ГРЭС-2 ТГ-2, 
ДПМ 855.27 -

ГРЭС-2 ТГ-3, 5, 7 808.71 203 219.81

ГРЭС-2 ТГ-6, 8 922.21 168 099.90

ТЭЦ-3 ТГ-1 912.12 231 572.30

с 01.07.2016 г. по 31.12.2016 г.

ГРЭС-2 ТГ-2, 
ДПМ 858.33 -

ГРЭС-2 ТГ-3, 5, 7 817.31 218 325.34

ГРЭС-2 ТГ-6, 8 984.35 168 099.90

ТЭЦ-3 ТГ-1 1 030.22 231 572.30

Цены на электрическую энергию и мощность, производимые с использованием генери-
рующих объектов, поставляющих мощность в вынужденном режиме на 2016 г.

Субъект 
оптового 

рынка

Наименование 
генерирующих 

объектов

Тарифная ставка 
на электрическую 

энергию, руб./
МВт.ч. 

(без НДС)

Тариф-
ная ставка 

на мощность, 
руб./МВт 
в месяц  

(без НДС)

Решение уполномо-
ченного федераль-
ного органа испол-
нительной власти, 

источник опублико-
вания

АО «Том-
ская генера-

ция»

с 01.01.2016 г. по 30.06.2016 г. Приказ ФАС 
от 30.11.2015 
№ 1185/15 «Об 
утверждении цен 
на электрическую 
энергию и мощность, 
производимые с ис-
пользованием гене-
рирующих объектов, 
поставляющих мощ-
ность в вынужденном 
режиме на 2016 год». 
(Зарегистрирован 
в Минюсте России 
15.12.2015 № 40099) 

ГРЭС-2 (ТГ-6, 8) 922.21 168 099.90
ТЭЦ-3 912.12 231 572.30

с 01.07.2016 г. по 31.12.2016 г.

ГРЭС-2 (ТГ-6, 8) 984.35 168 099.90

ТЭЦ-3 1030.22 231 572.30

Информация о тарифах на поставку электрической энергии на 2017 г.
Цены (тарифы) на электрическую энергию (мощность), поставляемую в ценовых зонах 

оптового рынка субъектами оптового рынка — производителями электрической энергии 
(мощности) по договорам, заключенным в соответствии с законодательством Российской 
Федерации с гарантирующими поставщиками (энергоснабжающими организациями, энер-
госбытовыми организациями, к числу покупателей электрической энергии (мощности) ко-
торых относятся население и (или) приравненные к нему категории потребителей), в целях 
обеспечения потребления электрической энергии населением и (или) приравненными к нему 
категориями потребителей, а также с определенными Правительством Российской Федерации 
субъектами оптового рынка-покупателями электрической энергии (мощности), функциони-
рующими в отдельных частях ценовых зон оптового рынка, для которых Правительством 
Российской Федерации установлены особенности функционирования оптового и розничных 
рынков, на 2017 г.

Информация Акционерного общества «Томская генерация»
Публикуется на основании Постановления Правительства Российской Федерации от 21.01.2004 № 24 «Об утверждении Стандартов 

раскрытия информации субъектами оптового и розничных рынков электрической энергии»
Бухгалтерская отчетность по состоянию на 31.12.2016 г. и аудиторское заключение АО «Томская генерация» за отчетный период с 01 января по 31 декабря 2016 г.
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Субъект 
оптового 

рынка

Перечень 
электростанций

Тарифная ставка 
на электрическую 

энергию, руб./
МВт.ч. 

(без НДС)

Тарифная 
ставка 

на мощность, 
руб./МВт 
в месяц  

(без НДС)

Решение 
уполномоченного 

федерального органа 
исполнительной власти, 
источник опубликования

АО 
«Томская 

генерация»

с 01.01.2017 г. по 30.06.2017 г.

Приказ ФАС от 23.12.2016 
№ 1839/16 «Об утверж-
дении цен (тарифов) 
на электрическую энергию 
(мощность), поставляемую 
в ценовых зонах оптового 
рынка субъектами опто-
вого рынка — произво-
дителями электрической 
энергии (мощности) по до-
говорам, заключенным 
в соответствии с законо-
дательством Российской 
Федерации с гарантиру-
ющими поставщиками 
(энергоснабжающими 
организациями, энерго-
сбытовыми организация-
ми, к числу покупателей 
электрической энергии 
(мощности) которых отно-
сятся население и (или) 
приравненные к нему 
категории потребителей), 
в целях обеспечения 
потребления электричес-
кой энергии населением 
и (или) приравненными 
к нему категориями 
потребителей, а также 
с определенными Пра-
вительством Российской 
Федерации субъектами 
оптового рынка-покупа-
телями электрической 
энергии (мощности), 
функционирующими в от-
дельных частях ценовых 
зон оптового рынка, для 
которых Правительством 
Российской Федерации 
установлены особенности 
функционирования опто-
вого и розничных рынков, 
на 2017 год». (Зарегистри-
рован в Минюсте России 
30.12.2016 № 45089) 

ГРЭС-2 ТГ-2, 
ДПМ 858.33 -

ГРЭС-2 ТГ-3, 
5, 6, 7 817.31 218 325.34

ГРЭС-2 ТГ-8 984.35 168 099.90

ТЭЦ-3 ТГ-1 1007.02 231 572.30

с 01.07.2017 г. по 31.12.2017 г.

ГРЭС-2 ТГ-2, 
ДПМ 878.66 -

ГРЭС-2 ТГ-3, 
5, 6, 7 838.43 227 149.67

ГРЭС-2 ТГ-8 1011.31 168 099.90

ТЭЦ-3 ТГ-1 1 007.02 231 572.30

Цены на электрическую энергию и мощность, производимые с использованием 
генерирующих объектов, поставляющих мощность в вынужденном  

режиме на 2017 г.

Субъект 
оптового 

рынка

Наименование 
генерирующих 

объектов

Тарифная ставка 
на электрическую 

энергию, руб./
МВт.ч. 

(без НДС)

Тариф-
ная ставка 

на мощность, 
руб./МВт в ме-

сяц  
(без НДС)

Решение уполномо-
ченного федераль-
ного органа испол-
нительной власти, 

источник опублико-
вания

АО «Томс-
кая генера-

ция»

с 01.01.2017г. по 30.06.2017г. Приказ ФАС от 
30.11.2016 № 1692/16 
«Об утверждении цен 
на электрическую 
энергию и мощность, 
производимые с ис-
пользованием гене-
рирующих объектов, 
поставляющих мощ-
ность в вынужденном 
режиме на 2017 год». 
(Зарегистрирован 
в Минюсте России 
22.12.2016 № 44863) 

ТЭЦ-3 1007.02 231 572.30

с 01.07.2017г. по 31.12.2017г.

ТЭЦ-3 1007.02 231 572.30

Информация за 2016 год о выбросах загрязняющих веществ,  
оказывающих негативное влияние на окружающую среду, и мероприятиях  

по их сокращению на 2017 год
Выбросы загрязняющих веществ в атмосферный воздух АО «Томская генерация», т/

год
2016 г. (факт) 2017 г. (план)

Валовый выброс загрязняющих веществ в атмосферу 11 286,68 10 957,94
Твердые вещества 1 069,65 1 038,50
Газообразные и жидкие вещества в том числе: 10 217,03 9 919,45
диоксид серы 1 662,71 1 614,28
оксид углерода 3 550,56 3 447,14
оксиды азота 4 968,04 4 823,33

Мероприятия по сокращению выбросов на 2017 г.
Мероприятие СП

АКЗ скрубберов и труб Вентури (котел ст. № 3) ГРЭС-2
АКЗ эмульгаторов (котел ст. № 5) ГРЭС-2

АКЗ скрубберов и труб Вентури (котел ст. № 6) ГРЭС-2
АКЗ скрубберов и труб Вентури (котел ст. № 7) ГРЭС-2
АКЗ скрубберов и труб Вентури (котел ст. № 8) ГРЭС-2
АКЗ скрубберов и труб Вентури (котел ст. № 9) ГРЭС-2

АКЗ скрубберов и труб Вентури (котел ст. № 10) ГРЭС-2
АКЗ скрубберов и труб Вентури (котел ст. № 11) ГРЭС-2
АКЗ скрубберов и труб Вентури (котел ст. № 12) ГРЭС-2

Реконструкция пылепитателей котла №12 ГРЭС-2
Реконструкция градирни №4 ГРЭС-2

Реконструкция золоулавливающих установок котла ст.№10 ГРЭС-2

Информация об инвестиционных программах 
производителей электрической энергии на 2016 год

За 2016 год Обществом были произведены капитальные вложения на сумму 381,398 млн 
рублей, в том числе:

на Томской ГРЭС-2:
— Реконструкция системы газоснабжения к/а ст. № 10;
— Реконструкция камер переключения градирни № 1;
— Реконструкция береговой насосной станции р. Томь.
на Томской ТЭЦ-3:
— Реконструкция системы АМАКС на к/а №№ 1А, 1Б.
на Томской ТЭЦ-1:
— Реконструкция системы газоснабжения котла № 6.
Все объекты после завершения работ введены в эксплуатацию. 
Источники финансирования: Амортизация.

Информация об инвестиционных программах 
производителей электрической энергии на 2017 год

Формирование и утверждение инвестиционной программы АО «Томская генерация» осу-
ществляется в соответствии с утверждённым регламентом процесса «Инвестиционное пла-
нирование, анализ и контроль» АО «Томская генерация». Мероприятия инвестиционной 
программы АО «Томская генерация» направлены на модернизацию и обновление основных 
производственных мощностей.

Инвестиционные вложения в форме капитальных затрат обеспечат снижение издержек 
на производство электрической и тепловой энергии, снижение негативного воздействия про-
изводства на окружающую среду, позволят обеспечить конкурентоспособность компании 
на энергетическом рынке.

Среднесрочная инвестиционная программа АО «Томская генерация» на 2017 — 2021 годы 
сформирована в размере — 2 531,397 млн. руб. (без НДС), в том числе по направлениям капи-
тальных вложений:

— Техперевооружение и реконструкция — 1 704,264 млн. руб.;
— Приобретение техники и инвентаря производственного назначения — 66,842 млн. руб.;
— Приобретение техники и инвентаря не производственного (общехозяйственного) назна-

чения — 1,833 млн. руб.;
— ИТ — мероприятия — 94,590 млн. руб.;
— Мероприятия по обеспечению безопасности — 499,390 млн. руб.;
— Прочие инвестиции — 164,478 млн. руб.;
Финансирование инвестиционной программы АО «Томская генерация» на 2017 — 2021 

годы запланировано в размере 2 968,530 млн. руб. с НДС, источником финансирования инвес-
тиционной программы являются собственные средства.

В 2017 году планируются к реализации следующие наиболее значимые инвестиционные 
проекты:

— Реконструкция градирни № 4 на Томской ГРЭС-2;
— Реконструкция трансформатора Т-23 и устройств релейной защиты блока Д3Г на Томс-

кой ГРЭС-2;
— Реконструкция золоулавливающей установки котельного агрегата ст. № 10 с установкой 

эмульгаторов 2 поколения на Томской ГРЭС-2;
— Модернизация системы противоаварийной частотно — делительной автоматики на Том-

ской ТЭЦ-3;
— Реконструкция поверхностей нагрева котельного агрегата № 11 на Томской ГРЭС-2.

Информация о расходах электроэнергиина собственные и хозяйственные 
нужды генерирующего оборудования при выработке электрической и тепловой 

энергии (раздельно) с указанием наименования  
и типа станций за отчетный период

2016 г. (факт) Размерность

Расход электроэнергии  
на собственные нужды

Расход 
э/э на 

произ вод-
ствен ные 

нужды

Расход э/э 
на хозяйс-
твенные 
нуждыВсего

в т.ч. на произ-
водство элект-

роэнергии

в т.ч. на про-
изводство 

теплоэнергии
АО «Томская 
генерация» млн.кВтч 276,288 121,776 154,512 34,156 2,341

Томская ГРЭС-2 млн.кВтч 183,171 89,652 93,519 0,000 0,684
Томская ТЭЦ-3 млн.кВтч 89,621 31,554 58,066 7,089 1,030
Томская ТЭЦ-1 млн.кВтч 3,497 0,571 2,926 27,067 0,627

2017 г. (про-
гноз) Размерность

Расход электроэнергии  
на собственные нужды

Расход э/э 
на про-
изводс-
твенные 
нужды

Расход э/э 
на хозяйс-
твенные 
нуждыВсего

в т.ч. на произ-
водство электро-

энергии

в т.ч. на про-
изводство 

теплоэнергии
АО «Томская 
генерация» млн.кВтч 319,766 146,913 172,853 14,635 2,829

Томская ГРЭС-2 млн.кВтч 202,672 104,535 98,137 0,000 0,844
Томская ТЭЦ-3 млн.кВтч 108,394 40,616 67,778 1,849 1,125
Томская ТЭЦ-1 млн.кВтч 8,700 1,762 6,938 12,786 0,860

Информация об используемом топливе на электрических станциях с указанием 
поставщиков и характеристик топлива за 2016 год

2016 г. (факт) Вид 
топлива

Расход топлива Калорийность, 
ккал/кг Поставщикнатуральное, 

тнт
условное, 

тут

АО «Томская 
генерация»

уголь 409 892 298 539 5 098

уголь — ОАО «УК 
«Кузбассразрезуголь»;

газ — АО «Интер 
РАО — Электрогенера-

ция»; 
мазут — ООО «Динс-

койл».

газ 671 317,601 801 276 8 356
мазут 43 61 9 560

Томская  
ГРЭС-2

уголь 409 892 298 539 5 098
газ 262 767,249 313 689 8 357

мазут 0 0 -

Томская ТЭЦ-3 газ 300 309,001 358 400 8 355
мазут 0 0 -

Томская ТЭЦ-1 газ 108 241,351 129 187 8 355
мазут 43 61 9 560

2017 г. 
(прогноз 
по БП)

Вид 
топлива

Расход топлива Калорийность, 
ккал/кг Поставщикнатуральное, 

тнт
условное, 

тут

АО «Томская 
генерация»

уголь 430 000 311 321 5 068

уголь — ОАО «УК 
«Кузбассразрезуголь»; 

газ — АО «Интер 
РАО — Электрогенера-

ция»; 
мазут — ООО «Динс-

койл»

газ 705 844 842 675 8 357
мазут 57 80 9 582

Томская  
ГРЭС-2

уголь 430 000 311 321 5 068
газ 262 848 313 802 8 357

мазут 0 0 -

Томская ТЭЦ-3 газ 346 174 413 282 8 357
мазут 5 7 9 513

Томская ТЭЦ-1 газ 96 822 115 591 8 357
мазут 52 73 9 590

Основными видами топлива для станций АО «Томская генерация» являются природный 
газ и каменный уголь Кузнецкого месторождения.

В течение 2016 г. на ГРЭС-2, ТЭЦ-3, ТЭЦ-1 АО «Томская генерация» было поставлено 
топлива следующих видов:

№ Вид топлива/ед. измерения Объем % от обще-
го объема

Характеристики топ-
лива

1. уголь Кузнецкий (тыс. тонн) ОАО 
УК «Кузбассразрезуголь» 420 30% Марки — Др, разрез Мо-

ховский.

2. газ природный (млн. м3) АО «Ин-
тер РАО-Электрогенерация» 671 317 70% Газ природный, сухой, от-

бензиненный.

3. мазут топочный (тыс. тонн) (ре-
зервное топливо) 0 0 марки М-100

Уголь Кузнецкий сжигается на Томской ГРЭС-2. Газ природный используется на Томской 
ТЭЦ-3,ТЭЦ-1. Кузнецкий уголь наряду с природным газом поставляется на Томскую ГРЭС-2. 
Мазут топочный используется в качестве растопочного топлива.

В 2016 г. поставщиками угля являлись: ОАО УК «Кузбассразрезуголь» (поставки кузнецко-
го угля) — 100 %. 

Поставки природного газа в 2016 г. осуществлялись по регулируемым ценам: газ, поставля-
емый в пределах установленных лимитов по тарифам ФСТ, от 100% АО «Интер РАО-Электро-
генерация» от общего объема поставок газа соответственно. 

В 2017 г. АО «Томская генерация» работает с теми же поставщиками, и с теми же характе-
ристиками топлива.
Генеральный директор О.А. Пелымский

Акционерное общество «Агентство ипотечного 
жилищного кредитования» в соответствии с решени-
ем Правления АО «АИЖК» (протокол от 27.04.2017 
№ 6/13) сообщает о проведении аукциона по продаже 
находящегося в федеральной собственности земель-
ного участка площадью 75 580 кв. метров, располо-
женного по адресу: Российская Федерация, Пермский 
край, г. Пермь, Индустриальный район, жилой район 
Верхние Муллы (участок №1) (кадастровый номер 
59:01:4616058:148), для иного строительства (далее 
соответственно — аукцион, Участок), открытый по 
составу участников и форме подачи предложений о 
цене Участка.

Организация аукциона осуществляется в соот-
ветствии с решением Правительственной комиссии 
по развитию жилищного строительства и оценке 
эффективности использования земельных участков, 
находящихся в собственности Российской Феде-
рации (протокол 13.05.2016 № 2), в соответствии с 
которым Участок передан Фонду «РЖС» для совер-
шения юридических и иных действий, в том числе 
сделок в качестве агента Российской Федерации для 
иного развития территории в целях, предусмотрен-
ных Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ 
«О содействии развитию жилищного строитель-
ства» (далее — Федеральный закон от 24.07.2008  
№ 161-ФЗ).

В соответствии с пунктом 1 части 1 статьи 14 Фе-
дерального закона от 23.06.2016 № 221-ФЗ «О внесе-
нии изменений в Федеральный закон «О содействии 
развитию жилищного строительства» и отдельные 
законодательные акты Российской Федерации» (да-
лее — Федеральный закон от 23.06.2016 № 221-ФЗ) 
права и обязанности Фонда «РЖС» по решению задач 
и осуществлению функций, предусмотренных Феде-
ральным законом № 161-ФЗ, переходят к указанно-
му в Федеральном законе от 13.07.2015 № 225-ФЗ  
«О содействии развитию и повышению эффектив-
ности управления в жилищной сфере и о внесении 
изменений в отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации» (далее — Федеральный закон 
№ 225-ФЗ) единому институту развития в жилищной 
сфере, которым в соответствии с частью 1 статьи 2 Фе-
дерального закона № 225-ФЗ является АО «АИЖК». 
В соответствии с частью 2 статьи 14 Федерального 
закона от 23.06.2016 № 221-ФЗ юридические и иные 
действия, в том числе сделки, с земельными учас-
тками и иными объектами недвижимого имущест-
ва осуществляются единым институтом развития в 
жилищной сфере. При этом внесение изменений в 
решения Правительственной комиссии по развитию 
жилищного строительства и оценке эффективности 
использования земельных участков, находящихся в 
собственности Российской Федерации, не требуется.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
Начальная цена Участка составляет 156 200 000 

(сто пятьдесят шесть миллионов двести тысяч) руб-
лей, НДС не облагается.

Величина повышения начальной цены Участка 
(«шаг аукциона»): 2 000 000 (два миллиона) рублей.

Документация об аукционе размещена на офици-
альном сайте АО «АИЖК» дом.рф в сети Интернет 
(далее — сайт АО «АИЖК»).

1. Характеристика Участка
Сведения об Участке
Адрес (местоположение): Пермский край,  

г. Пермь, Индустриальный район, жилой район Вер-
хние Муллы (участок № 1).

Кадастровый номер: 59:01:4616058:148.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: магазины, 

торговые комплексы.
Площадь Участка: 75 580 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права 

собственности Российской Федерации: запись в Едином 
государственном реестре недвижимости (далее — ЕГРН) 
от 24.08.2016 № 59-59/023-59/023/201/2016-6361/1.

Существующие ограничения (обременения) 
права: согласно выписке из ЕГРН от 19.04.2017 
№  59/001/140/2017-61326: земельный участок пе-
редан АО «АИЖК» для совершения юридических и 
иных действий, в том числе сделок, в качестве агента 
Российской Федерации в соответствии с Федераль-
ным законом № 161-ФЗ (запись в ЕГРН от 08.09.2016 
№ 59-59/023-59/023/201/2016-6362/1).

Границы Участка, иные сведения об Участ-
ке, в том числе сведения о его частях и обремене-
ниях, указаны в выписке из ЕГРН от 19.04.2017  

№ 59/001/140/2017-61326, выданной филиалом 
Федерального государственного бюджетного учреж-
дения «Федеральная кадастровая палата Федераль-
ной службы государственной регистрации, кадастра 
и картографии» по Пермскому краю.

Информация о разрешенном использова-
нии земельного участка, требованиях к на-
значению, параметрам и размещению объек-
та капитального строительства на земельном 
участке указана в градостроительном плане земель-
ного участка № RU90303000-00000000000170403, 
утвержденном распоряжением заместителя главы ад-
министрации города Перми — начальником департа-
мента градостроительства и архитектуры от 20.03.2017  
№ СЭД-059-22-01-03-438.

Схема территориального планирования Перм-
ского края (далее — СТП) утверждена постановле-
нием Правительства Пермского края от 27.10.2009 
№ 780-п «Об утверждении Схемы территориально-
го планирования Пермского края». Материалы СТП 
содержат сведения о виде, назначении и наименова-
ниях планируемых для размещения на территории 
Пермского края (в т. ч. на территории города Пер-
ми) объектов капитального строительства (далее 
— ОКС) регионального значения, некоторых ОКС 
местного значения, а также ОКС, определить при-
надлежность которых к объектам регионального 
либо местного значения не представляется возмож-
ным ввиду отсутствия соответствующих сведений 
в материалах СТП. Установить факт планируемого 
размещения ОКС в границах территории Участка 
не представляется возможным ввиду условности 
масштаба их отображения и места расположения 
на чертежах, а также отсутствия точной территори-
альной привязки указанных объектов в тексте СТП 
Пермского края.

Генеральный план города Перми (далее — ГП) 
утвержден решением Пермской городской Думы от 
17.12.2010 № 205 (в ред. от 20.12.2016) «Об утверж-
дении Генерального плана города Перми». Матери-
алы ГП содержат сведения о планируемом размеще-
нии на территории города Перми объектов местного 
значения, некоторых ОКС регионального значения 
(не утвержденных в составе материалов ГП) террито-
рий общего пользования, основных характеристиках 
и местоположении данных объектов.

Согласно данным графических приложений ГП:
— Участок не входит в зоны планируемого разме-

щения объектов регионального и местного значения; 
в границах Участка планируемое размещение ОКС 
регионального и местного значения, а также терри-
торий общего пользования условно не обозначено;

— в границах Участка условно обозначено распо-
ложение существующего линейного ОКС инженерной 
инфраструктуры (подземного распределительного 
газопровода высокого давления), не отнесенного в 
материалах ГП к объектам местного (регионального) 
значения;

— Участок расположен в границах функциональ-
ной зоны («территории ситуативного проектирова-
ния (ТСП)») «Промышленно-торговой зоны ТСП-
ПТ» в составе зон нежилого назначения;

— Участок находится вне границ территорий и 
зон охраны объектов культурного наследия;

— часть Участка расположена в границах водо-
охраной зоны р. Пыж, и полностью — в общей зоне 
сверхнормативного воздействия по фактору авиа-
ционного шума при полетах воздушных судов граж-
данской и государственной авиации на аэродроме 
«Пермь» (Большое Савино). 

Правила землепользования и застройки горо-
да Перми (далее — ПЗЗ) утверждены решением 
Пермской городской Думы от 26.06.2007 № 143 (в 
ред. от 22.11.2016, с изменениями от 20.12.2016)  
«Об утверждении Правил землепользования и за-
стройки города Перми».

Согласно данным ПЗЗ:
— Участок находится в границах территориальной 

зоны оптовой торговли, открытых рынков Ц-5 в со-
ставе центральных общественно-деловых и коммер-
ческих зон; градостроительным регламентом в части 
основных и вспомогательных видов разрешенного 
использования земельных участков и объектов ка-
питального строительства указанной территориаль-
ной зоны предусмотрена возможность размещения 
на земельном участке объектов иного строительства  
(в т.ч. объектов общественного питания, бытового 
обслуживания населения, административно-делово-

го, торгово-развлекательного, коммунального склад-
ского назначения, транспортной инфраструктуры и 
пожарной охраны) с установленной предельной вы-
сотой ОКС — 20 метров;

— Участок полностью расположен в шумовой 
зоне аэропорта и на приаэродромной территории аэ-
родрома международного аэропорта «Пермь» (Боль-
шое Савино); частично — в охранных зонах комму-
никаций и в границах прибрежной защитной полосы 
и водоохраной зоны р. Пыж;

Сведения о наличии утвержденной документации 
по планировке территории, включающей террито-
рию Участка, на официальном сайте Администрации 
города Перми по состоянию на апрель 2017 года от-
сутствуют. 

К градостроительным и планировочным ограни-
чениям и особым условиям использования террито-
рии, устанавливаемым в соответствии с требованием 
законодательства Российской Федерации, отобра-
женным в графических материалах документов тер-
риториального планирования, градостроительного 
зонирования, документации по планировке террито-
рии, в документах государственного кадастра недви-
жимости, относится:

— расположение части Участка в границах отоб-
раженных в графическом приложении ПЗЗ охран-
ных зонах существующих объектов электросетевого 
хозяйства («ВЛ 6кВ Ф. ВЫСОТНЫЙ-2, ВЛ 6кВ Ф. 
ВОДОЗАБОР, ВЛ 6кВ Ф. ХМЕЛИ, ВЛ 6кВ Ф. МУЛ-
ЛЫ» и «КЛ-6КВ Ф.ВОДОЗАБОР,КЛ-6КВ Ф.ХМЕЛИ, 
КЛ-6КВ Ф.МУЛЛЫ, КЛ-6КВ Ф.МУЛЯНКА,КЛ-6КВ 
Ф.МЕТРО-1,КЛ-6КВ Ф.МЕТРО-2,КЛ-10КВ Ф.РП-
38 КАЗАНЦЕВО-1, КЛ-10КВ Ф.РП-38 КАЗАНЦЕ-
ВО-2»), сведения о которых внесены в государствен-
ный кадастр недвижимости;

— расположение части Участка в отображенных 
в графических приложениях ГП и ПЗЗ охранных 
зонах существующих газораспределительных сетей 
(газопровода высокого и низкого давления по ул. 
В-Муллинская, 1-я, 2-я, Красавинская, 1-я, 2-я, 3-я, 
Урожайная, Ш. Космонавтов, Открытая, Пойменная, 
пер. Верхнемуллинский, ул. 2-я Пыжевская, г. Перми 
и газопровода высокого давления к котельной совхо-
за «Красава»), сведения о которых внесены в госу-
дарственный кадастр недвижимости;

— расположение Участка в границах отобра-
женной в графическом приложении ПЗЗ приаэро-
дромной территории аэродрома международного 
аэропорта «Пермь» (Большое Савино), сведения о 
которой внесены в государственный кадастр недви-
жимости;

— расположение части Участка в отображенных в 
графических приложениях ГП и ПЗЗ прибрежной за-
щитной полосе и водоохранной зоне водного объекта 
(р. Пыж), устанавливаемых в соответствии с требова-
нием ст. 65 Водного кодекса Российской Федерации 
на прилегающей к береговой линии водного объекта 
территории;

— расположение Участка в границах отображен-
ной в графических приложениях ГП и ПЗЗ шумовой 
зоны аэропорта «Пермь» (Большое Савино).

К градостроительным и планировочным огра-
ничениям и особым условиям использования тер-
ритории, устанавливаемым в соответствии с требо-
ванием законодательства Российской Федерации 
и выявленным на основании анализа документов 
территориального планирования, градостроитель-
ного зонирования, документации по планировке 
территории, нормативов градостроительного про-
ектирования, территории земельного участка и его 
градостроительного окружения, относится пред-
полагаемое превышение на части Участка, приле-
гающей к кольцевой объездной автомобильной 
дороге регионального значения «Западный обход г. 
Перми», предельно допустимых уровней шумового 
воздействия, и, в этой связи, — необходимость осу-
ществления на данной части Участка шумозащит-
ных мероприятий с целью обеспечения санитарных 
и гигиенических нормативов внутри помещений 
общественных зданий в соответствии с требования-
ми СН 2.2.4/2.1.8.562-96 «Шум на рабочих местах, 
в помещениях жилых, общественных зданий и на 
территории жилой застройки. Санитарные нормы»  
и СП 51.13330.2011 «Защита от шума. Актуализиро-
ванная редакция СНиП 23-03-2003».

Технические условия подключения объектов ка-
питального строительства к сетям инженерно-техни-
ческого обеспечения определены в письмах: 

— ООО «Новая городская инфраструктура При-
камья» от 16.03.2016 № 110-4478;

— ООО «Пермская сетевая компания» от 
14.03.2016 № 510191-04-00252;

— АО «Газпром газораспределение Пермь» от 
25.02.2016 № 722/08;

— ОАО «МРСК Урала» от 11.03.2016 
№ ЛЮ/21/837.

Плата за подключение объекта капитального 
строительства к сетям инженерно-технического 
обеспечения определяется в соответствии:

— с постановлением Правительства Российской 
Федерации от 13.05.2013 № 406 (ред. от 24.12.2015) 
«О государственном регулировании тарифов в сфере 
водоснабжения и водоотведения»;

— с постановлением Правительства Российской 
Федерации от 22.10.2012 № 1075 (ред. от 29.06.2016) 
«О ценообразовании в сфере теплоснабжения»;

— с постановлением Правительства Российской 
Федерации от 29.12.2011 № 1178 (ред. от 17.05.2016) 
«О ценообразовании в области регулируемых цен 
(тарифов) в электроэнергетике»;

— с постановлением Правительства Российской 
Федерации от 13.02.2006 № 83 (ред. от 23.08.2014) 
«Об утверждении Правил определения и предостав-
ления технических условий подключения объекта 
капитального строительства к сетям инженерно-тех-
нического обеспечения и Правил подключения объ-
екта капитального строительства к сетям инженерно-
технического обеспечения»;

— с постановлением Правительства Российской 
Федерации от 30.12.2013 № 1314 (ред. от 14.11.2014) 
«Об утверждении Правил подключения (техноло-
гического присоединения) объектов капитального 
строительства к сетям газораспределения, а также об 
изменении и признании утратившими силу некото-
рых актов Правительства Российской Федерации».

Ограничения осуществления хозяйственной, 
предпринимательской и иной деятельности, владе-
ния, пользования и распоряжения Участком, иные 
ограничения, связанные с особым правовым режи-
мом Участка, устанавливаются законодательством 
Российской Федерации. Соблюдение установленных 
ограничений возлагается на победителя аукциона.

2. Порядок оформления заявки 
на участие в аукционе

2.1. Для участия в аукционе заявитель или его 
представитель представляет организатору аукциона 
по описи заявку на участие в аукционе по утверж-
денной форме и документы, указанные в подпункте 
1.3 пункта 1 раздела III документации об аукционе, 
размещенной на сайте АО «АИЖК».

Заявка и опись представленных документов со-
ставляются в двух экземплярах.

2.2. Заявки (по утвержденной форме) с прилага-
емыми к ним документами, указанными в пункте 2.1 
настоящего извещения, принимаются организатором 
аукциона по рабочим дням с 10.00 до 17.00 (пере-
рыв с 13.00 до 14.00) начиная с 04.05.2017 по адресу:  
г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офис-
ный комплекс Воздвиженка Центр (вход со стороны  
Б. Кисловского переулка). Прием заявок прекраща-
ется 04.08.2017 в 17.00.

2.3. Порядок осмотра Участка, ознакомления с 
документами об Участке, получения разъяснений 
по документации об аукционе предусмотрен до-
кументацией об аукционе, размещенной на сайте  
АО «АИЖК».

Номер контактного телефона организатора аук-
циона: +7 (495) 685-94-45.

2.4. Для участия в аукционе заявитель вносит за-
даток в размере 78 100 000 (семьдесят восемь милли-
онов сто тысяч) рублей, НДС не облагается. Оплата 
задатка осуществляется путем безналичного перечис-
ления денежных средств на расчетный счет организа-
тора аукциона, указанный в настоящем извещении, в 
срок не позднее 04.08.2017.

Задаток НДС не облагается и вносится в валюте Рос-
сийской Федерации единым платежом по следующим 
реквизитам: расчетный счет: 40702810838040027597 
в ПАО Сбербанк г. Москвы, корреспондентский 
счет: 30101810400000000225, БИК 044525225,  
ИНН/КПП 7729355614/775050001. В графе «Назна-
чение платежа» указать: «Задаток в счет обеспечения 
заявки на участие в аукционе по продаже земельного 
участка (регистрационный номер аукциона)».

Задаток считается внесенным с момента зачисле-
ния денежных средств на расчетный счет организа-

тора аукциона и должен поступить на такой счет не 
позднее 00.01 по московскому времени 08.08.2017.

Представление заявителем в составе заявки доку-
ментов, подтверждающих внесение задатка, призна-
ется заключением соглашения о задатке.

Перечисление суммы задатка осуществляется 
заявителем. Исполнение обязанности по внесению 
суммы задатка третьими лицами не допускается. 
Внесение суммы задатка третьими лицами не являет-
ся оплатой задатка.

Порядок внесения, удержания и возврата задатка 
предусмотрен документацией об аукционе, разме-
щенной на сайте АО «АИЖК».

3. Порядок проведения аукциона, 
определения его победителя, 

заключения договора купли-продажи
3.1. Определение участников аукциона проводит-

ся 08.08.2017 по адресу: г. Москва, ул. Воздвижен-
ка, д. 10, торгово-офисный комплекс Воздвиженка 
Центр.

3.2. Аукцион состоится 10.08.2017 в 13.00 по 
адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-
офисный комплекс Воздвиженка Центр.

Регистрация участников аукциона осуществляет-
ся в день проведения аукциона в течение одного часа 
до начала аукциона.

Аукцион проводится в порядке, предусмотренном 
документацией об аукционе. Победителем аукциона 
признается участник аукциона, предложивший на-
ибольшую цену за Участок.

3.3. Протокол о результатах аукциона является 
документом, удостоверяющим право победителя на 
заключение договора купли-продажи. Организатор 
аукциона вправе отказаться от проведения аукциона в 
срок не позднее, чем за 3 (три) дня до даты окончания 
срока приема заявок, а при выявлении обстоятельств, 
предусмотренных частью 8 статьи 39.11 Земельного 
кодекса Российской Федерации, не позднее даты про-
ведения аукциона включительно. Публикация изве-
щения об отказе от проведения аукциона и порядок 
возврата задатков устанавливаются документацией 
об аукционе.

3.4. Возврат задатка заявителям, не допущен-
ным к участию в аукционе, осуществляется в течение  
3 (трех) рабочих дней с даты оформления протокола 
рассмотрения заявок; участникам аукциона, за ис-
ключением победителя, лиц, указанных в пункте 3.11 
настоящего извещения, — в течение 3 (трех) рабочих 
дней с даты оформления протокола о результатах 
аукциона. Задаток, внесенный победителем аукцио-
на, иным лицом, с которым договор купли-продажи 
заключается в соответствии с пунктами 3.5, 3.10 на-
стоящего извещения, засчитывается в счет оплаты 
стоимости Участка.

3.5. Организатор аукциона в десятидневный срок 
с даты составления протокола о результатах аукцио-
на вручает или направляет победителю аукциона (его 
представителю) или единственному принявшему учас-
тие в аукционе его участнику три экземпляра подпи-
санного со своей стороны проекта договора купли-про-
дажи и три экземпляра проекта акта приема-передачи 
Участка. При этом договор купли-продажи заключает-
ся с победителем аукциона по предложенной им цене, 
а с единственным принявшим участие в аукционе его 
участником — по начальной цене предмета аукциона.

3.6. Победитель аукциона или единственный при-
нявший участие в аукционе его участник представ-
ляют организатору аукциона подписанные со своей 
стороны три экземпляра договора купли-продажи и 
подписанные со своей стороны три экземпляра про-
екта акта приема-передачи Участка в срок не позднее 
30 (тридцати) дней с даты направления проекта дого-
вора купли-продажи.

Не допускается заключение договора купли-про-
дажи ранее чем через 10 (десять) дней с даты разме-
щения информации о результатах аукциона на сайте 
АО «АИЖК».

Организатор аукциона осуществляет разме-
щение протокола о результатах аукциона на сайте 
АО «АИЖК» в течение 1 (одного) рабочего дня с 
даты его подписания.

3.7. Оплата стоимости Участка производится в со-
ответствии с договором купли-продажи.

3.8. Передача Участка осуществляется в соответс-
твии с договором купли-продажи. Передача Участка 
оформляется актом приема-передачи.

3.9. Если победитель аукциона или единствен-
ный принявший участие в аукционе его участник в 

течение 30 (тридцати) дней с даты направления ему 
проекта договора купли-продажи не подписал его и 
не представил организатору аукциона, победитель 
аукциона или единственный принявший участие в 
аукционе его участник признается уклонившимся от 
заключения договора купли-продажи и утратившим 
право на заключение договора купли-продажи, вне-
сенный им задаток удерживается.

Организатор аукциона направляет участнику 
аукциона, который сделал предпоследнее предло-
жение о цене предмета аукциона, три экземпляра 
подписанного со своей стороны проекта договора 
купли-продажи и три экземпляра проекта акта при-
ема-передачи Участка с предложением заключить 
соответствующий договор в течение 30 (тридцати) 
дней с даты направления ему проекта договора куп-
ли-продажи по цене предмета аукциона, предложен-
ной победителем аукциона.

3.10. В случае если аукцион признан несостояв-
шимся и только один заявитель признан участником 
аукциона либо единственная заявка и заявитель, 
подавший указанную заявку, признаны соответству-
ющими всем требованиям и указанным в извещении 
условиям аукциона, организатор аукциона в десяти-
дневный срок с даты составления протокола рассмот-
рения заявок направляет заявителю, признанному 
единственным участником аукциона, или заявителю, 
который и единственная заявка которого соответс-
твуют всем требованиям и указанным в извещении 
условиям аукциона, три экземпляра подписанного 
со своей стороны проекта договора купли-продажи и 
три экземпляра проекта акта приема-передачи Учас-
тка. При этом договор купли-продажи с заявителем, 
признанным единственным участником аукциона, 
либо с заявителем, который и единственная заявка 
которого соответствуют всем требованиям и указан-
ным в извещении условиям аукциона, заключается 
по начальной цене предмета аукциона.

Заявитель, признанный единственным участни-
ком аукциона, либо заявитель, который и единствен-
ная заявка которого соответствуют всем требовани-
ям и указанным в извещении условиям аукциона, 
представляют организатору аукциона подписанные 
со своей стороны три экземпляра договора купли-
продажи и подписанные со своей стороны три экзем-
пляра проекта акта приема-передачи Участка в срок 
не позднее 30 (тридцати) дней с даты направления 
проекта договора купли-продажи.

Если заявитель, признанный единственным 
участником аукциона, либо заявитель, который и 
единственная заявка которого соответствуют всем 
требованиям и указанным в извещении услови-
ям аукциона, в течение 30 (тридцати) дней с даты 
направления ему проекта договора купли-прода-
жи не подписал его и не представил организатору 
аукциона, заявитель, признанный единственным 
участником аукциона, либо заявитель, который и 
единственная заявка которого соответствуют всем 
требованиям и указанным в извещении условиям 
аукциона, признается уклонившимся от заключения 
договора купли-продажи и утрачивает право на за-
ключение договора купли-продажи, внесенный им 
задаток удерживается.

3.11. Организатор аукциона в течение 1 (одного) 
рабочего дня по истечении 30 (тридцати) дней с даты 
направления победителю аукциона, единственному 
принявшему участие в аукционе его участнику, за-
явителю, признанному единственным участником 
аукциона, либо заявителю, который и единственная 
заявка которого соответствуют всем требованиям и 
указанным в извещении условиям аукциона, состав-
ляет протокол о признании указанных лиц уклонив-
шимися от заключения договора купли-продажи и 
утратившими право на заключение договора купли-
продажи.

3.12. Организатор аукциона в течение 1 (одно-
го) рабочего дня с даты составления протокола о 
признании лиц, указанных в пункте 3.11, уклонив-
шимися от заключения договора купли-продажи и 
утратившими право на заключение договора купли-
продажи размещает его на сайте АО «АИЖК» и в 
течение 5 (пяти) рабочих дней направляет сведения, 
предусмотренные подпунктами 1–3 пункта 29 статьи 
39.12 Земельного кодекса Российской Федерации, в 
уполномоченный Правительством Российской Фе-
дерации федеральный орган исполнительной власти 
для включения их в реестр недобросовестных участ-
ников аукциона.

Извещение о проведении аукциона по продаже находящегося в федеральной собственности  
земельного участка для иного строительства
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БАСКЕТБОЛ В полуфинале 
Евролиги ЦСКА достался
опаснейший соперник

«Олимпийское» 
беспокойство

Илья Трисвятский

ДЕЙСТВУЮЩЕМУ владельцу главного клубного кон-
тинентального трофея ЦСКА в первый день «Финала че-
тырех» Евролиги-2016/17 придется сыграть с греческим 
«Олимпиакосом».  

Это стало известно после того, как команда из порто-
вого пригорода Афин Пирея в самой затяжной, пятимат-
чевой серии четвертьфинала обыграла турецкий «Эфес». 
Решающая встреча проходила на площадке «Олимпиако-
са» и завершилась со счетом 87:78 в пользу хозяев, кото-
рых поддерживали 11 тысяч болельщиков. Как всегда у 
пирейцев был хорош 34-летний атакующий защитник Ва-
силис Спанулис, набравший 22 очка.    

Таким образом, 19 мая в турецком Стамбуле в полуфи-
налах сыграют: ЦСКА — «Олимпиакос», «Реал» (Мадрид, 
Испания) — «Фенербахче» (Турция). Прошлогодние фина-
листы Евролиги столичные армейцы и «Фенер» добыли 
путевки в решающую стадию самым коротким путем, за 
три матча. Напомним, что «красно-синие» уверенно ра-
зобрались с испанской «Басконией», стамбульцы стали 
единственной командой, одолевшей соперника, занявше-
го более высокое место в «регулярке» — пострадал грече-
ский «Панатинаикос». Испанскому «Реалу» потребова-
лось четыре игры для общей победы над турецкой «Да-
рюшшафакой», которую возглавляет бывший наставник 
сборной России Дэвид Блатт. 

История взаимоотношений ЦСКА и «Олимпиакоса» в 
«Финалах четырех» драматична и не в пользу российско-
го клуба — хуже некуда! В 2012 году все в том же Стамбуле 
армейцы, еще с Андреем Кириленко в составе, на 28-й ми-
нуте финала лидировали с разницей в 19 (!) очков, но в 
итоге умудрились упустить победу — 61:62.

На следующий год в Лондоне уже в полуфинале грече-
ская команда нанесла «красно-синим» сокрушительное 
поражение — 69:52. Через пару сезонов, в 2015-м, сопер-
ники сошлись на этой же стадии в Мадриде, и снова 
«Олимпиакос» был сильнее — 70:68. За три с половиной 
минуты до сирены ЦСКА вел в счете «плюс 9», но велико-
лепный отрезок выдал Спанулис, набравший в последней 
четверти 11 очков. Опять поражение армейцев...

ХОККЕЙ Россия и Канада — 
фавориты ЧМ-2017

Коэффициент 
шайбы

Павел Петровский

ЗАВТРА сборная России стартует на чемпионате мира 
по хоккею, который пройдет с 5 по 21 мая в Париже и 
Кельне. Первым соперником нашей команды  на группо-
вом этапе станут шведы. 

Состав у «Тре Крунур» на мировое первенство впе-
чатляет — среди 25 хоккеистов, которые вошли в предва-
рительный состав команды, 17 игроков представляют 
клубы Национальной хоккейной лиги. Среди тех, кто 
выйдет на лед, болельщики увидят Виктора Фаста, Мар-
куса Крюгера, Виктора Хедмана, Элиаса Линдхольма. 
Правда, букмекеры считают, что явного фаворита в стар-
товом матче нет, и принимают ставки на победу россиян 
и шведов с одинаковым коэффициентом 1 к 2,2.

Что касается про-
гнозов на победите-
ля ЧМ-2017, то здесь 
в лидерах канадцы — 
1 к 3. Чуть хуже, по 
мнению дельцов то-
тализатора, шансы у 
сборной России — 1 к 
4,7, далее следуют 
шведы — 1 к 5,2, фин-
ны — 1 к 9, команда 
США — 1 к 12 и швей-
царцы — 1 к 70. Для 
желающих рискнуть 
своими сбережения-
ми предлагаются и фантастические расклады. Так, если 
чемпионом мира станут итальянцы, то за каждый по-
ставленный рубль можно будет выиграть 600!

В групповом раунде сыграют 16 команд, разбитых на 
две группы. В группу «А» попали Россия, США, Швеция, 
Словакия, Германия, Дания, Италия и Латвия. В группе 
«В» сразятся Канада, Финляндия, Чехия, Швейцария, Бе-
ларусь, Франция, Норвегия и Словения. По четыре луч-
шие команды продолжат борьбу за медали в серии на вы-
бывание.

Тем временем президент Международной федерации 
хоккея (ИИХФ) Рене Фазель поделился с журналистами 
своим мнением о будущем чемпионатов мира. По словам 
главы мирового хоккея, количество команд-участников 
в элитном дивизионе может сократиться с 16 до 14.

«Я считаю, что это весьма интересный и перспектив-
ный вариант сократить количество команд и за счет это-
го увеличить численность других дивизионов. Сокраще-
ние участников в элитном дивизионе позволит облег-
чить график для ведущих мировых команд, так как 10 
игр за 16 — 17 дней — это все-таки слишком много. Уверен, 
что в самое ближайшее время мы обсудим это со всеми 
заинтересованными сторонами, но в любом случае со 
следующего чемпионата мира между полуфиналами и 
финалом появится день отдыха», — цитируют слова Фазе-
ля ведущие мировые информационные агентства. 

С МЕСТА СОБЫТИЯ Финал Кубка России запомнится дракой футболистов 

Скандал с хрусталем
Илья Соболев, Сочи

М
осковский «Локомотив» 
стал семикратным обла-
дателем Кубка России, 

сравнявшись по этому показате-
лю с ЦСКА. В финале турнира, 
проходившем на сочинском ста-
дионе «Фишт», «железнодорож-
ники» одолели екатеринбург-
ский «Урал» — 2:0.

 Возможно, футбол, который 
показали команды, был не са-
мым выдающимся, зато по диа-
пазону и силе эмоций, которые 
кипели внутри «Фишта», этот 
матч даст фору многим предыду-
щим кубковым финалам и не 
только.

 За самыми добрыми эмоция-
ми, конечно, нужно было идти в 
раздевалку «Локомотива». Ка-
ждому, кто переступал порог 
входной двери, тут же достава-
лась щедрая порция душа из 
шампанского. Особенно старал-
ся Неманья Пейчинович, целив-
шийся из бутылки во все, что 
двигалось. В эти моменты спо-
койствие сохранял только глав-
н ы й  т р е н ер  « Л о к о м от и в а » 
Юрий Павлович Семин. Пока 
тренера хором не позвали пер-
вым испить из кубка, Палыч в 
залитом игристым костюме сто-
ял и как-то снисходительно на-
блюдал за сумасбродствами сво-
их подопечных. 

— Этот кубок мне дороже 
всех, — узнаваемым скрипуче тя-
гучим голосом откровенничал 
наставник «Локо». — Потому что 
все шло очень сложно и была 
слишком большая ответствен-
ность. Мы не могли закончить 
год без титула. Было напряже-
ние, но игроки молодцы, они по-
казали настоящую игру.

 В какой-то прострации пре-
бывал автор второго забитого 
мяча Алексей Миранчук. Быть 
может, из-за того, что талантли-
вый парень, как утверждают 
слухи, все-таки покинет «Локо-
мотив» летом. Алексей на соот-
ветствующую тему рассуждать 
отказался, а вместо этого попро-
сил меня сфотографировать его 
с братом-близнецом Антоном 
Миранчуком и португальцем 
Мануэлом Фернандешем.

 Трудно было представить, 
что еще несколько мгновений 
назад эти парни испытывали 
совсем другие чувства. Вообще 

первый приступ всеобщего по-
мешательства случился на 76-й 
минуте, когда болельщики «Ло-
комотива» пожелали отпраздно-
вать гол Игоря Денисова с его ав-
тором и, легко прорвав оцепле-
ние, выскочили на поле. Надо 
сказать, что фанатов «железно-
дорожников» приехало очень 
много, около 7 тысяч. И боль-
шую часть матча они были мо-
лодцами, здорово поддерживая 
свою команду. Но этот инцидент 
и последующие испортил все 
впечатление.

 К слову, после матча болель-
щики снова выскочили на поле. 
Но еще хуже было то, что драка 
разгорелась на самом секторе и 
очень жестокая...

 Вирус сумасшествия заразил 
и игроков. Причем прямо на 
поле. На 94-й минуте, когда все 
уже было решено, затмение на-
шло на уральца Артема Фидлера 
и хавбека «Локо» Фернандеша, 
стычка которых переросла в же-

стокую массовую драку. И снова 
на поле выбежали те, кому де-
лать это не положено: одиозный 
президент «Урала» Григорий 
Иванов, тот же Семин, яростно 
размахивавший руками, и дру-
гие. В результате главный ар-
битр матча Алексей Николаев 
показал сразу четыре красных: 
уральцам Фидлеру и Манучаря-
ну, а также «железнодорожни-
кам» Фарфану и Ари. Всем пере-
численным грозит теперь ше-
стиматчевая дисквалификация в 
Кубке.

Игроки «Локомотива», по-
нятное дело, об инциденте гово-
рили без особой охоты, списы-
вая все на эмоции. «Ничего осо-
бенного. Все дело в том, что пара 
игроков очень не хотела проиг-
рывать. Когда ты очень не хо-
чешь проигрывать, но уступа-
ешь, такие вещи происходят. Это 

грустно для футбола», — поведал 
мне один из главных участников 
драки Фернандеш. Уральцы с 
ним бы поспорили. В отличие от 
«железнодорожников» футбо-
листам из Екатеринбурга празд-
новать было нечего, поэтому на 
вопросы о потасовке они отвеча-
ли куда конкретней.

 «У нас многие иностранцы 
приезжают и считают, что могут 
говорить все, что хотят», — про-
цедил хавбек «Урала» Фидлер. И 
пообещал, что руки Фернандешу 
больше не пожмет. Его партнер 
по команде Роман Емельянов по-
том рассказал, что португалец 
оскорбил мать Фидлера, из-за 
чего все и началось.

 Если Фидлер в микст-зоне 
уже успокоился, то форвард 
«Урала» Роман Павлюченко по-
сле матча переживал апогей 
ярости. К журналистам футбо-
лист вышел с телефоном, где 
вновь и вновь прокручивал ви-
део с дракой. Монолог Павлю-
ченко дословно произвести не 
получится: цензурных слов там 
почти не было. Зато можно кон-
статировать, что обращена ти-
рада была к Ари, который в это 
время где-то неподалеку от раз-
девалки «Локо» делал милое сел-
фи с женой и ребенком. Позже 
Павлюченко объяснил, что его 
гнев вызвали действия Ари ис-
подтишка. И обещал бразильцу 
припомнить.

 К слову, достижение екате-
ринбуржцев, впервые сыграв-
ших в финале, за всеми сканда-
лами ушло даже не на второй, а 
на какой-то совсем другой план. 
Между тем в Екатеринбурге по-
двиг команды уже оценили. Все 
игроки «Урала» получат знаки 
отличия за заслуги перед Свер-
дловской областью. Только вот 
сомнений нет никаких: все эти 
знаки они с готовностью обме-
няли бы на один кубок.

Артур Нанян 

И
спанский «Реа л» 
практически обеспе-
чил себе участие в 
финале Лиги чемпи-
онов. В первом полу-

финальном матче турнира ко-
манда Зинедина Зидана разгро-
мила дома «Атлетико» со счетом 
3:0. Все три мяча провел португа-
лец Криштиану Роналду.

— Роналду — лучший футбо-
лист, которого я тренировал. К 
несчастью, мне не посчастливи-
лось сыграть с ним вместе. Я 
раздавал передачи, но не заби-
вал так много, как Криштиану. 
Он прирожденный бомбардир. 
Его статистика поражает. Это 
просто удивительно, что он выт-
воряет на поле, причем на про-
тяжении стольких лет. 

Статистике Роналду могут 
позавидовать практически все 
футболисты мира. Разве что за 
исключением Лионеля Месси. 
Но аргентинец, забивший 11 мя-
чей в нынешней Лиге чемпио-
нов, уже вылетел из турнира. А 
португалец не просто продолжа-
ет свои выступления, но и уста-
навливает один рекорд за дру-
гим. Приведем лишь несколько 
цифр: в матче с «Атлетико» Ро-
налду забил юбилейный 400-й 
мяч за «Реал», из которых 89 он 
провел в Лиге чемпионов. Кроме 
того, Криштиану догнал Месси 
по количеству хет-триков в са-
мом престижном клубном 
турнире Европы (7). Наконец, 
Роналду — первый футболист, 
забивший 50 мячей в плей-офф 
Лиги чемпионов. Если так и 
дальше пойдет, то не исключено, 
что Роналду во второй раз под-
ряд будет признан игроком года 
ФИФА.

При этом у Криштиану хвата-
ет и критиков. Что самое инте-
ресное — есть они и среди бо-
лельщиков «Реала». Во время 
одной из недавних игр фанаты 
«королевского клуба» освиста-
ли португальца. Как знать, мо-
жет обструкция трибун подей-
ствовала на Роналду. В послед-
них пяти встречах он забил де-
вять мячей, а до этого Криштиа-
ну не забивал на протяжении 
месяца.

— Болельщики могут эмоцио-
нально реагировать на неудачи. 
Но я не хочу, чтобы они свисте-
ли, — сказал Роналду после раз-
грома «Атлетико». — Тогда я буду 
делать для них все, что от меня 
зависит. Сегодня мы провели ве-
ликолепный матч. Если бы не их 
вратарь, то забили бы больше. 

Мы одержали крупную победу, 
но еще ничего не решено. «Атле-
тико» — очень сильная команда, 
а за один матч полуфинал Лиги 
чемпионов не выиграть.

В свою очередь Зидан отме-
тил, что «Реал» пока еще ничего 
не добился. «Мы провели пра-
ктически идеальный матч. За-
бить три мяча в ворота «Атлети-
ко» нелегко. Но нам надо про-
должать бороться. Уверен, на их 
поле нам будет непросто. В фут-
боле нет такого понятия, как 
простой матч. Чтобы выйти в 
финал, мы обязаны быть на вы-
соте во второй игре, иначе со-
перник нас накажет». 

И все же с трудом верится, 
что нынешний «Атлетико» спо-
собен помешать «Реалу» до-
стичь своей цели. С точки зрения 

двухматчевого противо-
стояния с действующим побе-
дителем Лиги чемпионов и лиде-
ром Примеры счет 0:3 — факти-
чески приговор. Впрочем, глав-
ный тренер «матрасников», как 
еще называют «Атлетико», Дие-
го Симеоне не собирается сда-
ваться раньше времени. И над-
еется на чудо в ответной встрече 
на «Висенте Кальдерон» 10 мая.

— В первом тайме мы выгляде-
ли не лучшим образом, а во вто-
ром владели инициативой, но 
моментов так и не создали, — от-
метил Симеоне. — «Реал» отлич-
но использовал пространство. 
Они были лучше, их можно по-
здравить. Однако в футболе вся-
кое может произойти. Я думаю, 
что у нас все еще есть шанс вый-
ти в финал. Уже сказал парням, 
чтобы они забыли это пораже-
ние. Собираемся сделать что-то 
практически невозможное на 
следующей неделе.

Вылет из Лиги чемпионов мо-
жет серьезно повлиять на даль-
нейшую судьбу Симеоне. За 
шесть лет работы в Мадриде ар-
гентинец, будем откровенны, 
добился фантастических успе-
хов с «Атлетико» и выжал макси-
мум из этой команды. Уступая в 
финансовой мощи таким гран-
дам, как «Реал» и «Барселона», 
«матрасники» иногда на равных 
боролись с ними как на внутрен-
ней арене, так и в Лиге чемпио-
нов.  

Симеоне привел клуб к пер-
вому «золоту» в чемпионате Ис-
пании с 1996 года. Он выиграл 
Кубок и Суперкубок Испании, 
Лигу Европы. Дважды выводил 
мадридцев в финал Лиги чемпи-

онов. Но, похоже, что эпоха спе-
циалиста в «Атлетико» подходит 
к концу. Вариантов для продол-
жения карьеры у Симеоне пре-
достаточно. По неофициальным 
данным, он выбирает между 
сборной Аргентиной  и милан-
ским «Интером», который пред-
лагает ему пятилетний контракт 
на 50 миллионов евро.  

— На нас не влияют эти разго-
воры. Мы сосредоточе-

ны на футболе, а не 
о слухах в прессе, 
— заявил полуза-

щитник «Атлети-
ко» Коке. — Прямо сей-

час мы думаем только о 
субботнем матче чемпионата 
Испании против «Эйбара». Об 
ответной встрече с «Реалом» по-
говорим потом. Мы все еще хо-
тим выйти в финал, и продолжа-
ем в это верить. Это футбол, 
вспомните ПСЖ. Мы уже обыг-
рывали «Реал» с Роналду на сво-
ем поле со счетом 4:0. Так что 
все возможно. 

Напомним, еще один фина-
лист Лиги чемпионов определит-
ся в паре «Монако» — «Ювентус». 
Первый матч этих команд состо-
ялся вчера вечером в Монте-Кар-

ло, уже после подписания но-
мера «РГ» в печать.

Тем временем 
в о  в т о р о м  п о 
рангу клубном 
турнире конти-
нента — Лиге 
Европы — се-
годня пройдет 

п о л у ф и н а л ь -
ный матч между 

испанской «Сель-
той» и английским 

«Манчестер Юнайтед». 
Судить эту встречу будет 
российская бригада ар-
битров во главе с Сер-
геем Карасевым. Ну а 
первый полуфинал 
турнира прошел вче-
ра в Амстердаме, где 
голландский «Аякс» 
принимал француз-
ский «Лион». 

После матча футболисты 
«Локомотива» бурно отмечали 
победу в Кубке.

Начиная с чемпио-
ната мира-2018 
между полуфинала-
ми и финалом 
командам дадут 
день отдыха

Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1398848

Голкипер СКА Игорь Шестеркин получил приглашение в сбор-
ную России и имеет шанс сыграть на ЧМ-2017.

НОВОСТИ

Российский 
защитник
подписал
элитный
контракт

ДОРОГОЙ 
ЗАЙЦЕВ

Илья Зубко

ЗАЩИТНИК «Торонто Мейпл 
Лифз» Никита Зайцев подписал с 
канадским клубом новый семи-
летний контракт, по которому он 
перешел в категорию элитных 
игроков Национальной хоккей-
ной лиги. 

Средняя зарплата 25-летнего 
россиянина будет составлять 4,5 
миллиона долларов — впечатля-
ющая цифра для игрока его ам-
плуа. В «Торонто» не скрывают, 
что видят в Зайцеве ключевого 
защитника. То, что Никита к 
этой роли готов, показал его пер-
вый заокеанский сезон. Он про-
вел за «кленовые листья» все 82 
матча регулярного чемпионата и 
набрал в них 36 очков (4 шайбы 
и 32 передачи). По результатив-
ности это второй результат сре-
ди всех защитников «Торонто». 
Также на втором месте Зайцев и 
по количеству времени, прово-
димого на льду. В среднем оно со-
ставляет 22 минуты и 1 секунду 
за матч. Отметим, что за «Торон-
то» также выступают Алексей 
Марченко и Никита Сошников. 

Куруглиев 
выиграл 
чемпионат 
Европы

БОРОЛСЯ 
ДО КРОВИ

Анна Козина

РОССИЙСКИЙ борец вольного 
стиля Даурен Куруглиев, высту-
пающий в весовой категории до 
86 кг, одержал победу на чемпио-
нате Европы, который проходит 
в сербском Нови-Саде. 

В финале Куруглиев оказался 
сильнее азербайджанца Алек-
сандра Гостиева (6:0). Бронзо-
вые медали завоевали турок Се-
лим Яшар и представитель Венг-
рии Иштван Вереб.

Для сборной России это пер-
вое «золото» на нынешнем чем-
пионате Европы. А ведь нашего 
спортсмена вообще могли снять 
с финала. Дело в том, что во вре-
мя схватки у Куруглиева пошла 
кровь из носа, кровотечение не 
могли остановить больше трех 
минут. А по новым правилам, 
если помощь борцу оказывают 
четыре минуты, поединок оста-
навливают.

— Сколько лет Куруглиев бо-
рется, ни разу не было шанса 
проявить себя на столь престиж-
ном турнире, — отметил главный 
тренер сборной Дзамболат Теде-
ев. — После этой победы у него 
будет и психологическая уверен-
ность, и моральная.  

Кубок мира 
по биатлону 
вернется 
в Россию

ТЮМЕНЬ 
В ПРИЦЕЛЕ

Анна Бекетова

МЕЖДУНАРОДНЫЙ союз би-
атлонистов (IBU) опубликовал 
предварительное расписание 
Кубка мира и Кубка IBU в сезо-
не-2017/18.

Отметим, что в этой версии 
три старта в концовке олимпий-
ского сезона примет Россия. Де-
вятый этап Кубка мира пройдет 
в Тюмени 19—25 марта. Седьмой 
и восьмой этапы Кубка IBU — в 
Увате (8—11 марта) и Ханты-
Мансийске (13—17 марта) соот-
ветственно. Напомним, что в 
2017 году соревнования из Тю-
мени перенесли в финский Кон-
тиолахти. 

Между тем стало известно, 
что сборная России начнет под-
готовку к сезону на сборе в Бело-
курихе 15 мая. Антон Шипулин и 
Алексей Волков отправятся на 
сбор в болгарский Бельмекен 23 
мая.

— На Алтае тренеры должны 
будут еще раз детально вместе со 
спортсменами проанализиро-
вать планы по подготовке к 
Олимпиаде, — председателя тре-
нерского совета Владимира Бар-
нашова цитирует пресс-служба 
Союза биатлонистов России.

Криштиану Роналду 
оформил хет-трик 
во втором матче 
подряд плей-офф 
Лиги чемпионов. 
Ранее португалец 
забил три мяча 
в ответной встрече 
1/4 финала против 
немецкой 
«Баварии». 

С
Е

Р
Г

Е
Й

 С
А

В
О

С
Т

Ь
Я

Н
О

В
 /

 Т
А

С
С

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Акцент

 Криштиану Роналду — первый 
футболист, забивший 
50 мячей в плей-офф Лиги 
чемпионов

Футбол «Реал» разгромил «Атлетико» в полуфинале Лиги чемпионов

Легкие «матрасы»

ЦИФРА

5
ПОБЕД
в финалах Кубка России на счету 
главного тренера «Локо» Юрия 
Семина. Подобным не может 
похвастаться ни один его коллега 
по цеху.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

4 мая, четверг, Матч ТВ
22.00 «Сельта» (Испания) — «Манчес-

тер Юнайтед» (Англия). Прямая тран-

сляция. 
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